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Junta de Calificaciones
En los primeros días de febrero se pre-
vé reanudar la sesión de la Junta de
Calificaciones del Escalafón Adminis-
trativo del Ministerio de RREE.

Temen que fiscales hayan borrado
los datos de computadora de Pecci
Francisco Pecci, hermano del agente asesinado en Colombia, rompió el silencio y acusó a la Fiscalía
de “no hacer nada” para esclarecer su muerte e incluso alertó sobre supuesto robo de su equipo.

Con todo. Francisco Pecci (c) lanzó duras acusaciones contra fiscales por su inacción.

ARCHIVO

Es una mentira
que se reúnan con
los familiares para

informar o
abordar el caso del

asesinato de
Marcelo y nosotros

b a t a l l a m o s.

Mucha
información no
habrá pasado a

Colombia y hasta
creo que la fiscalía
de Colombia no

confía en la
p a ra g u a y a .

Emiliano Rolón es
un deshonesto. A
usted la historia le
depara el lugar de

la infamia. A
Sandra Quiñónez

la infamia.
Francisco Pecci,

hermano de Marcelo Pecci.

No hay
nada y entonces es

evidente que
actúan con
s e c re t i s m o

inquisitivo; ellos
hacen y dicen lo

que quieren.

lll

Francisco Pecci, hermano del
fiscal antidrogas Marcelo Pec-
ci, habló ayer y no se guardó
nada. En su testimonio, dijo
que prefirió romper el silen-
cio, tras casi 3 años del mag-
nicidio, ocurrido en Colom-
bia, durante su luna de miel.

Reveló que la familia nunca
recibió informes sobre el avan-
ce de las investigaciones y sos-
tuvo que “ve con mucha preo-
cupación” que, semanas des-
pués del ataque sufrido por su
hermano, fiscales paraguayos
ingresaron a su vivienda, en
Asunción para llevarse la com-
putadora del ex fiscal, supues-
tamente para ser peritada.

“Un dato no menor, es que
tomaron la computadora per-
sonal de Marcelo, llevaron el
12 o 13 de mayo de su casa,
¿dónde está el documento
que diga qué hicieron con la
computadora?, ¿dónde está el
back up labrado?, ¿dónde está
la pericia del contenido del
mismo?, embretó.

“Yo tengo mucho miedo
que esa computadora ya haya
borrado todo lo que tenía, más
aún porque debemos hacer-
nos la pregunta: ¿Quién estaba
ahí?”, dijo a ABC.

INFAMES. Francisco Pecci
apuntó contra el fiscal de
Asuntos Internacionales Ma-
nuel Doldán; la ex fiscala ge-
neral Sandra Quiñónez, y su
sucesor Emiliano Rolón. Dijo

deberían sentir vergüenza y los
trató de “mentirosos, desho-
nestos e infames”. Afirmó que
hay una inacción del Minis-
terio Público en el caso Pecci.

“A nivel de los perros se
manejan y pretendieron ma-
nejar el caso de mi hermano.
Eso es lo que ellos manejan
secretamente, como un sistema
inquisitivo cosa que en Pa-

raguay ya no existe hace mu-
cho tiempo”, sostuvo.

“Si hay datos confidenciales
no nos den las copias, pero
dígannos ¿qué diligencias se
pueden hacer?, o ¿se hicieron?
o ¿por qué no se hicieron?
¿Dónde está la veracidad de
que se hizo lo correcto con la
computadora de Marcelo? No
tenemos”, sentenció.

El martes pasado, diez le-
gisladores cartistas impidie-
ron la sesión reservada con el
fiscal general y otros para
abordar la situación de la
investigación del asesinato
del fiscal Marcelo Pecci, con-
siderando que el testigo prin-
cipal del caso, Francisco Co-
rrea, fue asesinado a prin-
cipios de este mes.
Los mismos no se presen-
taron a la convocatoria que
estuvo marcada exclusiva-
mente para el tema, por lo
que no hubo cuórum para

llevar adelante la reunión.
La Comisión Permanente es-
tá compuesta por 18 legi-
sladores, y el cuórum mí-
nimo es de 10, pero so-
lamente 8 asistieron.
Todos los legisladores de Ho-
nor Colorado que son
miembros de la Comisión
Permanente del Congreso es-
tuvieron de acuerdo y dieron
su voto a favor cuando la
senadora Lilian Samaniego
propuso hace dos semanas la
reunión con autoridades pa-
ra hablar del caso Marcelo

Pe c c i .
Sin embargo, luego de que el
líder de la bancada de Honor
Colorado en el Senado, Na-
talicio Chase, cuestione la
reunión bajo la excusa de
que la Comisión Permanen-
te no tiene atribuciones, y
hasta logró un dictamen ju-
rídico que le de la razón, pese
a los varios antecedentes que
hay, los cartistas cambiaron
de postura.
Los opositores cuestionaron
dicha actitud, que tildaron de
sumamente sospechosa.

Cartismo bloqueó reunión tras reclamos de Chase

Según Lilian, vacío de HC es a la familia
La senadora colorada, Lilian
Samaniego manifestó ayer
que el vacío que hicieron los
legisladores cartistas para no
dar cuórum a la sesión con
autoridades para hablar del
caso Pecci no fue a ella sino a
la familia del agente antidro-
gas asesinado en Colombia.

“No le hicieron el vacío a
Lilian, le faltaron el respeto a la
familia, una familia que per-

dió a un hijo, un hermano, un
esposo, un padre, que fue
asesinado. Le dieron una con-
decoración, un homenaje, en
Lisboa (Portugal), hace unos
días, a Marcelo Pecci, por su
lucha contra el crimen or-
ganizado. A mí qué me van a
hacer el vacío”, expresó.

Subrayó que, como legisla-
dora, también aportó a la lu-
cha contra el crimen orga-

nizado a través de leyes y
conducta, recordando que fue
la familia la que está pidiendo
información a los poderes del
Estado sobre la situación de la
i n ve s t i g a c i ó n .

Instó a las autoridades a
realizar una conferencia y de-
tallar a la familia si hay avan-
ces sobre el caso, que se en-
cuentra en un estado com-
plicado, luego del asesinato

del testigo principal, Francisco
Correa, en Colombia.

“A nuestro compatriota
(Pecci) le tratan de héroe afue-
ra y en su país, hasta ahora,
nadie dice nada oficialmente,
y esto es lo que reclama su
familia, porque temen que
pase el tiempo y el caso del
asesinato de Marcelo Pecci
quede en el olvido”, mani-
festó la senadora. Reclamo. Lilian Samaniego cuestionó plantón de cartistas.

RODRIGO VILLAMAYOR ROA
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Chacón insiste en que le obligaron
a incriminar a un ex presidente

Condena. Margareth Chacón fue condenada a 35 años, cuatro años menos que su condena inicial, que era de 39 años.

GENTILEZA

Quería que me
escuchen. En

todas mis
audiencias nunca

dejé de ser la
dama de

compañía, la
p ro s t i t u t a .

Me tuvieron
torturada cinco

meses en un
búnker tratando
de que mintiera

sobre un ex
presidente que
nunca escuché.

Me dice (el juez)
que no tengo

derecho a decirle,
a todo el pueblo

de Paraguay,
todas las mentiras

que han dicho.
Margareth Chacón,

condenada caso Pecci.

lll

El Tribunal Superior de Car-
tagena ratificó la condena de
35 años de prisión contra
Margareth Chacón, una de las
condenadas por el crimen de
Marcelo Pecci, ocurrido en el
2022 en Barú, Colombia.

Lo llamativo fue que du-
rante la audiencia, Chacón
afirmó que “la tuvieron tor-
turada cinco meses en un
búnker tratando de que min-
tiera sobre un ex presidente”,
según publicó el medio ar-
gentino Infobae.

Detalló que durante la pre-
paración del trabajo “nunca
escuchó el nombre de este ex
mandatario”.

Trascendió que llama la
atención que la condenada
brinde estas declaraciones, ya
no le sirve procesalmente, solo
mediáticamente y no a ella
sino al ex presidente salpicado
por este caso que sería su-
puestamente Horacio Cartes.

“Quería que me escuchen,
nunca me han preguntado si
es cierto lo que están diciendo
de mí. En todas mis audien-
cias, nunca dejé de ser la dama
de compañía, la prostituta. Me
tuvieron torturada cinco me-
ses en un búnker tratando de
que mintiera sobre un ex pre-
sidente que nunca escuché y
usted me dice que no puedo
hablar nuevamente”, refirió.

“Me acusan y me señalan.
Estoy perdiendo mi vida y
usted me dice que no tengo
derecho a decirle a todo el
pueblo de Paraguay todas las
mentiras que han dicho. Solo
quiero que se investigue con
lupa todas las mentiras que
Mario Andrés Burgos Patiño,
(fiscal colombiano del caso
entre mayo del 2022 a sep-
tiembre del 2024) ha dicho.

Lo único que quiero es que el
nuevo fiscal lo haga”, afirmó.

Fue interrumpida por el
juez encargado del caso, quien
le explicó que solo pueden
escuchar las manifestaciones
de las partes que quieran in-
terponer recursos extraordina-
rios de casación, solo eso y
nada más.

“A través de su defensor,
usted podrá hacer las ma-
nifestaciones que crea con-
veniente. Entonces, el proceso
quedará a disposición de las
partes por el término de ley
para la sustentación del re-
curso extraordinario de casa-
ción”, le explicó.

Lo que le indicó el res-
ponsable de la audiencia es
que ella puede recurrir al re-
curso de anulación de su con-
dena, pero ya no podía hacer
uso de su palabra.

CHACÓN. La participación de
la condenada en el crimen del
fiscal fue la planificación del
atentado, incluyendo su finan-
ciación. También estuvo a su
cargo la adquisición de las
armas y ceder su camioneta
para que los hermanos Andrés
y Ramón Pérez Hoyos se tra-

sladen de Medellín a Car-
tagena para contactar con
Francisco Correa Galeano y
que este arme el crimen de
Pecci. Chacón es pareja de
Andrés Pérez Hoyos.

El 10 de octubre del 2024,
fue beneficiada con una re-
ducción de su condena de 39

a 35 años. La primera condena
la recibió el 15 de enero tam-
bién del año pasado, 20 meses
después del crimen de Pecci.

CORREA. El jueves 2 de enero,
fue asesinado Francisco Luis
Correa, considerado “testigo
estrella” del crimen de Pecci.

En octubre del 2023, el hom-
bre acusó a un ex presidente
de Paraguay y a Miguel Ángel
Insfrán Tío Rico de estar detrás
del crimen de Pecci.

En su momento, afirmó
que estas acusaciones pueden
ser verificadas auditando los
c e l u l a r e s.

Fiscal general
había alegado
obstáculos en
investigación
El martes, la Comisión
Permanente del Congreso
Nacional, debía celebrar
una sesión reservada don-
de iban escuchar todos los
avances en las investiga-
ciones en torno al caso
Marcelo Pecci. No obs-
tante, tras un boicot car-
tista, la sesión no tuvo el
quórum legal necesario y
no pudo realizarse.
A pesar de eso, Emiliano
Rolón, fiscal general del
Estado, remitió una nota
donde expone todos los
avances que tenía previsto
presentar del caso.
La misiva, dirigida al pre-
sidente de la Comisión
Miguel Ángel Del Puerto,
hace alusión a que la causa
cuenta con la apertura de
un cuaderno de investi-
gación nacional, la cual se
debió a la declaración del
condenado Francisco Co-
rrea Galeano en Colom-
bia. La nota, además,
menciona que se cons-
tituyeron fiscales naciona-
les en Colombia en cen-
tros de reclusión para re-
cibir los testimonios. “Las
gestiones intentadas con
Colombia, que es la fuen-
te de la información y el
lugar donde aún se en-
cuentran los elementos
del crimen incautados,
fueron infructuosas”, ale-
gó también en la misiva.

Diputado cartista dice que se
intenta politizar caso del fiscal
El diputado colorado cartista
Alejandro Aguilera, uno de los
10 miembros de la Comisión
Permanente del Congreso que
votó a favor de convocar a
autoridades para abordar el
caso Marcelo Pecci, pero que
luego no asistió (aparente-
mente por mandato de su
movimiento), intentó justifi-
car su ausencia señalando que
el tema “se politizó”.

Aseguró que el fiscal general
del Estado, Emiliano Rolón,
no iba a dar ninguna clase de
detalles sobre la investigación
que busca determinar quién

dio la orden del asesinato del
agente antidrogas, ocurrido en
Colombia, donde fue además
asesinado este mes el testigo
principal del caso.

“No estoy de acuerdo con
politizar un hecho tan grave
como el asesinato de Pecci, no
creo que haya paraguayo de
bien que no quiera saber lo
que pasó y que los culpables
paguen, pero yo presumía que
el fiscal general no iba a dar
ninguna información ni so-
cializar nada respecto a la in-
vestigación. Incluso envió una
nota en la que afirmaba que

tiene reservas para hablar de lo
que están haciendo y no pue-
de filtrar datos sensibles”, se
excusó el parlamentario.

Aguilera y otros nueve le-
gisladores cartistas y neocar-
tistas fueron los que no dieron
cuórum para que los miem-
bros de la Comisión Perma-
nente puedan conversar con
las autoridades sobre el caso
Pe c c i .

Los cartistas cambiaron de
postura a partir de los co-
mentarios en contra del líder
de Honor Colorado en el Se-
nado, Natalicio Chase. Ausente. El diputado Alejandro Aguilera es uno de los que votó a favor por no asistió.

ARCHIVO
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Aprueban pedido de informe para
conocer viajes de Santi y de Marito
La Comisión Permanente del Congreso aprobó ayer un pedido de informe para conocer detalles
de los viajes de Peña. Sin embargo, también resolvieron extender la solicitud sobre Abdo Benítez.

Jugada. Cartismo aprovechó su mayoría para incluir en el proyecto original un pedido de informe de viajes de Mario Abdo.

RODRIGO VILLAMAYOR
lll

En sesión ordinaria de la Co-
misión Permanente, presidida
por el diputado Miguel Del
Puerto, se aprobó el proyecto
de resolución que pide in-
formes sobre los viajes del
presidente Santiago Peña. So-
bre la marcha se incluyó el
periodo de Mario Abdo Be-
nítez desde el 15 de agosto de
2018, a pedido de un cartista.

La plenaria aprobó tanto en
general como en particular la
solicitud para conocer de ma-
nera detallada el periplo del
mandatario actual, quien está
por completar un total de 39
viajes, desde que asumió.

El pedido fue impulsado
por el diputado abdista Mau-
ricio Espínola, quien consi-
deró de interés público co-
nocer en qué gastos incurrió el
presidente en todos sus viajes.

Así, se deberán brindar in-
formes sobre todos los gastos
de traslado tanto de Peña, su
gabinete y comitiva total.

En la lista figuran detalles
sobre el vuelo adquirido, si el
servicio es privado o de ae-
ronaves oficiales, y en el caso
de que los vuelos sean co-
merciales, deben informar có-
mo se cubrieron los pasajes.

También, los gastos de ho-
telería y hasta el valor por
habitación; así como los gas-
tos de transporte y alquiler de
vehículos; viáticos, gastos de
alimentación y los servicios de
ceremonial.

La novedad fue que a pe-
dido del senador Juan Carlos
Nano Galaverna (ANR-HC) se
solicitó ampliar el pedido y

que así como el informe de los
viajes de Peña sean detallados,
también se conozca el del
periodo de mandato del ex
presidente Mario Abdo Be-
nítez desde el 15 de agosto de
2018, con los detalles de los
destinos nacionales e inter-
nacionales, con sus costos
operativos y documentos res-
p a l d a t o r i o s.

El diputado Daniel Cen-
turión (ANR-FR) se mostró de
acuerdo con la postura de
Galaverna; sin embargo, ar-
gumentó que los pedidos de
informes deben hacerse por
“cuerdas separadas”.

En medio de las mociones,
el senador José Oviedo señaló
que es evidente el internismo
entre el cartismo y abdismo,
aunque consideró interesante
conocer cuánto se gastó en
viajes en el periodo anterior.

Entre los parlamentarios
hubo confusión entre los pe-
didos, porque en principio
Galaverna pidió sustituir el
proyecto para dejar de lado las
39 misiones que Peña va a
terminar sumando luego de
su vuelta de Panamá y Suiza.

Luego, aclaró que solo uti-
lizó el término que figura en el
reglamento interno de la Cá-
mara de Diputados, ya que su
intención era la de “ampliar”
el proyecto de resolución.

CONSENSO. Finalmente, tal
pedido se aprobó en general y
particular por los miembros
de la Comisión Permanente
del Congreso, copado por par-
lamentarios de la bancada del
movimiento Honor Colorado

(HC) y sus aliados.
El actual jefe del Ejecutivo se

encuentra en Panamá para
asistir a un foro económico y
mantener reuniones con em-
presarios. Posteriormente, par-
tirá a la ciudad de Lausana, en
Suiza, donde permanecerá del
30 de enero al 2 de febrero.

El viaje al país europeo tiene
como objetivo la candidatura
de Paraguay como sede de los
Juegos Olímpicos de la Ju-
ventud 2030.

El presupuesto para el pre-
sidente que será destinado al
rubro de pasajes y viáticos
asciende a unos G. 5.700 mi-
llones para este 2025.

Santiago Peña respondió a
las críticas sobre sus con-
tinuos viajes que ya alcan-
zaron 39 en menos de dos
años. Indicó que su Gobier-
no está abierto a los negocios
en busca de inversiones, por
lo que hace un contacto di-
recto con empresarios.
Ante la consulta de por qué
estaba tan obsesionado con
poner al país afuera, men-
cionó que quiere mostrar al
mundo el crecimiento y de-
sarrollo que logró el país en

35 años de democracia, lue-
go de una larga dictadura.
“Yo creo que Paraguay es el
secreto mejor guardado, no
solo de América Latina, sino
del mundo, es una gema
escondida, y nosotros los pa-
raguayos tomamos la deci-
sión de esconderla, porque
somos una isla rodeada de
tierra, como decía el escritor
Augusto Roa Bastos”, expresó
el mandatario a CNN.
Peña resaltó que el país es un
ejemplo de consolidación de

las instituciones y citó al Ban-
co Central del Paraguay
(BCP). “Paraguay es un claro
ejemplo de fortalecer insti-
tuciones, como el BCP, el
manejo de inflación de po-
lítica de Estado, tenemos me-
nor deuda en la región, dis-
minuimos la pobreza”, su-
b r ay ó .
Peña hizo estas declaraciones
en el Foro Económico en
Panamá, que organizó CAF,
para Latinoamérica y el Ca-
r i b e.

Presidente trata de justificar su tour por el exterior

Raúl Latorre presenta a Paraguay como
un “modelo de valores” en Bruselas

Viaje. El titular de la Cámara Baja se encuentra en Bruselas.

El titular de la Cámara de
Diputados Raúl Latorre su-
brayó el avance del conser-
vadurismo como una victoria
no solo política, sino también
de principios y valores fun-
damentales. Fue en el marco
de la segunda edición del Ma-
ke Europe Great Again (ME-
GA), un foro internacional
que reúne a líderes políticos y
figuras destacadas del movi-
miento conservador, que se
realiza en Bruselas, Bélgica.

Durante su intervención,
Latorre destacó que el triunfo
de Donald Trump en Estados
Unidos, simboliza un mundo
que reivindica la vida, la fa-
milia y la fe como pilares
esenciales de la identidad hu-
mana.

Latorre, quien también es
miembro pleno de la Con-
ferencia Política de Acción
Conservadora (CPAC), señaló
que estos valores están pro-
fundamente arraigados en la

Constitución y en la idiosin-
crasia del pueblo paraguayo.

Reafirmó su compromiso
con las corrientes conserva-
doras y abogó por fortalecer la
cooperación internacional en
torno a principios compar-
t i d o s.

“Vengo de Paraguay, una na-
ción fundada en principios y
valores, de fe, energías limpias
y producción sostenible. Es
imposible no celebrar el cam-
bio que está transformando al

mundo, con Washington co-
mo epicentro de este monu-
mental movimiento”, expresó.
Resaltó que la Constitución
paraguaya reconoce a la fa-
milia como la base de la so-
ciedad, protege su integridad y
define el matrimonio como la
unión entre un hombre y una
mujer. “Estos principios no
solo están consagrados en
nuestra Constitución, sino
también en el corazón de los
p a r a g u ayo s ”, sostuvo.

GENTILEZA
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Celeste recuerda cuando un dron
invadió su casa y nadie protestó
Ante los reclamos de los cartistas de supuesta invasión a la propiedad del dron que tomó fotos
de la mansión de Santiago Peña en San Bernardino, la legisladora liberal recordó su propio caso.

Yo tuve un dron
de La Nación

estacionado sobre
mi casa, en San
Bernardino, por
tres años por lo
menos, esto ya

pasó.

El dron de LN
hizo lo mismo
conmigo, y no

escuché a algún
diputado o

senador reclamar
eso, y menos yo.

Celeste Amarilla,
senadora PLRA.

Indignación. La senadora Celeste Amarilla cuestionó la indignación selectiva del cartismo.

RODRIGO VILLAMAYOR ROA
lll

Durante la sesión de la Co-
misión Permanente del Con-
greso de ayer, la senadora li-
beral Celeste Amarilla criticó
la indignación selectiva de los
legisladores de la bancada de
Honor Colorado respecto al
dron que tomó fotografías de
la mansión del presidente de
la República, Santiago Peña,
en San Bernardino, misma
situación que vivió ella en el
año 2019, y nadie reclamó.

La senadora cuestionó du-
ramente a los cartistas, ya que
los mismos promovieron un
pedido de informe a la Di-
rección Nacional de Aeronáu-
tica Civil (Dinac) respeto al
sobrevuelo del dron en la zo-
na de la residencia del man-
datario.

“En la jerga callejera, se diría
que esto es una mariconeada,
que nos tiene acostumbrados
el diputado Gamarra, que ha-
bla de autorización para usar
un dron. Yo tuve uno es-
tacionado sobre mi casa en
San Bernardino por tres años
por lo menos, de La Nación,
esto ya pasó y va a seguir
pasando, en un país donde se
vulneran todos los derechos y
garantías”, expresó.

Manifestó que el problema
no se trata de la vivienda
lujosa del presidente de la
República ni el dron de ABC
color, señalando que el diario
La Nación hizo lo mismo.

“El dron de La Nación hizo

exactamente lo mismo con-
migo, y yo no escuché acá a
algún diputado o senador que
reclame eso, y menos yo”,
expresó la senadora.

PEDIDO DE INFORME. Amarilla
cuestionó que en el país no
existen regulaciones, al punto
que hasta la seguridad del
propio presidente de la Re-
pública es vulnerable, y que
recién ahora los cartistas salen
a reclamar.

“Ahora nos quejamos por-
que ABC publicó su techo de
chapa desplegable. Acá hay
extremos de todos lados, pero
es Paraguay, estamos acostum-
brados a eso, a que se vulnere
todo. El fondo de la cuestión
hoy no es como dicen estos
diputados en su pedido de
informe donde hablan de ga-
rantizar la transparencia... La
transparencia va a estar ga-
rantizada cuando el presiden-

te nos explique de dónde qui-
tó la plata para esa casa”,
expresó ante los demás le-
gisladores del pleno.

Subrayó que el tema no
pasa por el dron o la Dinac,
sino el origen de los fondos
del mandatario e instó a Peña
y a los demás políticos a no
dar discursos de pobre y luego
enriquecerse, sino al revés, pa-
ra no levantar sospechas.

Si bien la senadora no for-
ma parte de la Comisión Per-
manente del Congreso de este
año, cuenta con el derecho a
participar de las sesiones, aun-
que no de votar.

Ella ha estado activa, atenta
y presente en los últimos
acontecimientos, como la reu-
nión frustrada con autorida-
des para abordar el caso Mar-
celo Pecci, donde también
cuestionó duramente a los
cartistas por no dar cuórum e
impedir abordar el tema.

A la fecha, el presidente de la
República, Santiago Peña, no
dio ninguna aclaración res-
pecto a la mansión en la
ciudad de San Bernardino
que supuestamente le per-
tenece, según publicaciones
p e r i o d í s t i c a s.
El mandatario se limitó hasta
ahora a solamente expresar
su enojo y lanzar amenazas
contra los medios, lo mismo
que hicieron los legisladores
o f i c i a l i s t a s.

La lujosa edificación está ubi-
cada en el barrio cerrado
Jerusalem San Ber, en la ci-
tada ciudad veraniega del de-
partamento de Cordillera, y
está ubicada en una colina en
la zona denominada Ciervo
Cuá.
En las fotografías realizadas a
través de drones pueden ob-
servarse los detalles lujosos
de la vivienda, como una
piscina tipo playa, los ma-
teriales de primera calidad y

alto costo, iluminarias y mo-
biliarios vips, un helipuerto,
etc.
Santiago Peña manifestó que
no se considera una persona
millonaria; sin embargo, su
estilo de vida y su patri-
monio se aproximan mucho
a ello.
La polémica llegó a despertar
el interés de los políticos
oficialistas de revivir leyes del
stronismo para censurar a los
medios de comunicación.

Santiago Peña no aclara la situación de la mansión

A iniciativa del cartismo, Comisión pide informe a Dinac
La Comisión Permanente del
Congreso aprobó ayer un pe-
dido de informe a la Dirección
Nacional de Aeronáutica Civil
(Dinac), a pedido de miem-
bros de la bancada cartista, por
el uso de un dron que so-
brevoló una propiedad del
presidente de la República,
Santiago Peña, y captó su os-
tentosa vida.

La plenaria trató ayer un
proyecto de resolución que
tuvo entrada a pedido de los
diputados Rodrigo Gamarra y
Alejandro Aguilera, y que tiene
como objetivo que la ins-
titución competente en la ma-
teria brinde los informes sobre
el alcance del uso de drones,
así como sobre la autorización

y cumplimiento de los re-
quisitos establecidos en la
normativa vigente para la ope-
ración de drones.

Esta solicitud se origina por
el hecho de que el sector
cartista duda de la legalidad
del usufructo de un aparato
dron sobre una de las pro-
piedades del mandatario.

Al respecto, se solicitan de-
talles acerca de la autorización
y condiciones con respecto a
la operación de los vuelos
nocturnos y su propósito en
esos horarios.

Con respecto al cumpli-
miento de la normativa, se
deberá informar si se cumplió
con las tarifas y otros requi-
sitos establecidos por la Re-

solución N° 1065/2023, para
el vuelo de drones en horario
nocturno, especialmente el
pago de los jornales estable-
cidos en la normativa.

“Este pedido de informe es
de vital importancia para ga-
rantizar la transparencia y el
cumplimiento de las norma-
tivas que regulan la operación
de drones en el espacio aéreo
nacional”, según la exposición
de motivos del proyecto.

A su vez, el diputado San-
tiago Benítez acompañó el pe-
dido de informe para la Dinac,
pero al mismo tiempo se
mostró a favor de la libertad
de prensa, pero dentro de lo
que establecen la Constitu-
ción y las leyes. En bloque. El cartismo impulsó el pedido para esperar dictamen de Dinac sobre drones.

RODRIGO VILLAMAYOR
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Ministros hablaron del
frustrado curso en EEUU
lll

Los ministros de la Corte Víc-
tor Ríos y Carolina Llanes ha-
blaron en el pleno de la má-
xima instancia judicial sobre el
frustrado curso de capacita-
ción en la ciudad de Roswell,
en Nuevo México, EEUU,
donde la delegación paragua-
ya tuvo que regresar debido a
su suspensión.

Entre ellos estaban la ca-
marista del Crimen Organi-
zado, Claudia Criscioni, y la
jueza de Ejecución, Sandra
Kirchhofer, y el viceministro
de la Seprelad, Pablo Rojas.

Ya en asuntos varios, el
ministro Ríos señaló que
“más allá de los vaivenes de
ciertos programas de coope-
ración, es importante que se-
pa la ciudadanía paraguaya
que el Poder Judicial, que esta
Corte Suprema de Justicia, va
a seguir impulsando esas po-
líticas de combate al crimen
organizado, al crimen trans-
nacional”.

Añadió que a raíz de los
nuevos acontecimientos geo-
políticos, “hay que fortalecer
las redes regionales de coo-
peración con países vecinos y
continuar trabajando en la
protección de los derechos
fundamentales de las perso-
nas”, dijo Ríos.

Habló de que las naciones
podían cortar las cooperacio-

nes y si luego los restablecen
iban a ser bienvenidas.

Por su parte, Carolina Lla-
nes aclaró que toda la coo-
peración recibida no era una
imposición contra la auto-
nomía e independencia ju-
dicial, y que eran solo en
ayuda técnica y académica.
Además, que era normal con
cambios de gobierno.

Pleno de la Corte. Ministros hablaron del frustrado curso.

GENTILEZA PJ

Del Puerto niega plan de
amordazar a la prensa
El presidente de la Comisión
Permanente del Congreso,
Miguel Del Puerto, manifestó
ayer que no existe ninguna
iniciativa de su sector que se
vaya a presentar ni en espera
de ser tratada que tenga como
objetivo restringir el trabajo
de la prensa.

De esta manera, el cartista
niega un plan de Honor Co-
lorado para regular el trabajo
de la prensa, que consideró
vital en democracia.

“De ninguna manera (exis-
te intención de limitar la
prensa) porque yo creo que el
trabajo de la prensa es de-
masiado importante en una
democracia. Ahora, de repen-
te cómo hacen su trabajo
algunos medios en esa tarea
democrática es lo que se cri-
tica”, apuntó.

Cabe recordar que el di-
putado cartista Rodrigo Ga-
marra pidió que la Fiscalía
instruya las gestiones nece-
sarias para hallar responsa-

bilidad en quiénes sobrevo-
laron el dron sobre la man-
sión del presidente Santiago
Peña en San Bernardino.

Además, se mostró a favor
de revivir una ley de prensa,
presagiando que se trataría de
una parecida a la infame ley
209 de la dictadura stronista
que se utilizó para acallar
voces, perseguir y cerrar me-

dios críticos.
Por otra parte, Del Puerto,

informó que algunos legisla-
dores ya han presentado sus
justificaciones de inasistencia
de sus colegas cartistas a la
fallida convocatoria sobre el
caso de Marcelo Pecci.

Negó una bajada de línea,
alegando que se busca saber el
motivo de las ausencias.

Conducción. Bajo el mando de Del Puerto se hizo sesión.

RODRIGO VILLAMAYOR
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Peña asegura que Ramírez
tiene los votos para la OEA
lll

Con seguridad y de forma
muy anticipada, Santiago Pe-
ña afirmó que el canciller
Rubén Ramírez Lezcano ya
tiene los votos de apoyo a su
candidatura para las eleccio-
nes de secretario de la Or-
ganización de Estados Ame-
ricanos (OEA), que se realiza
en marzo, y sostuvo que está
por encima de Albert Ramdin,
ministro de Relaciones Ex-
teriores de Surinam.

El presidente participó del
Foro Económico Internacio-
nal América Latina y el Caribe
2025, en Panamá por CAF
(Banco de Desarrollo de
América Latina y el Caribe).

“Estoy superoptimista. Yo
creo que el canciller Rubén
Ramírez es el mejor candi-
dato. Tiene una experiencia
muy amplia. Cuando uno en-
tra a jugar el partido, tiene
mucha fe en sus jugadores,
pero tiene que jugar el par-
tido. Estamos confiados en
que tenemos los votos”, ex-
presó en una entrevista con-
cedida a CNN.

El mandatario argumentó
que igualmente hay países
que no sentaron postura aún,
pero que ya tiene de su lado a
la mayoría de Sudamérica y
del Caribe. “Hoy, Paraguay
tiene los votos para que Ru-
bén Ramírez sea el próximo
secretario de la OEA. Va a ser
una persona que va a aglu-
tinar y dar vida a esa ins-
titución que tiene una enor-
me relevancia”, lanzó.

Sin embargo, al tiempo que
busca apoyo, Peña da la es-
palda a la región. Tras su in-
vestidura, Donald Trump em-
prendió una ofensiva contra
Panamá, México, Brasil, Co-
lombia y otros, con políticas
migratorias que expulsaban a
ciudadanos de estos países y
sanciones arancelarias, entre
otros. Incluso amenazó con
capturar el canal de Panamá
para los Estados Unidos, por
lo que comenzó a hablarse de
la posibilidad de un frente de
Latinoamérica unida.

En ese sentido, Peña no dio
señales de solidaridad y más
bien sostuvo que entiende a
Trump. El presidente se alineó

totalmente al Gobierno de
Estados Unidos, y afirmó que
no apoya ir en una sola voz.

“Cada uno de los países
tiene sus particularidades y
agendas bilaterales. Los países
tenemos que unirnos en algo
que debería ser una defensa
de principios y valores, como
la democracia, en Venezuela,
Cuba y Nicaragua (...). En-
tendemos la estrategia del pre-
sidente Trump, él tiene que
trabajar en poner a EEUU
primero”, apuntó.

Sobre la OEA, señaló que
perdió mucha relevancia y
que con Ramírez Lezcano está
buscando que la organización
sea un espacio para resolver

c o n f l i c t o s.

ELECCIONES LIMPIAS. Santia -
go Peña describió al Paraguay
como un país con elecciones
confiables a diferencia de
otros países de la región, para
mostrar diferencias y atraer a
empresarios extranjeros; sin
embargo, olvidó las acusa-
ciones de fraude, por parte de
la oposición paraguaya, tras
los comicios del 2023.

“Tenemos que salir con or-
gullo a mostrar el Paraguay. Yo
estoy convencido de que hoy
Paraguay es un ejemplo, en la
democracia; en la organiza-
ción de elecciones limpias,
transparentes, participativas,
que no ocurre en la mayoría
de los países de América La-
tina, termina una elección y
hay dudas y denuncias. Pa-
raguay realiza elecciones lim-
pias”, destacó el presidente.

Sin apoyo. Santiago Peña dio la espalda a los países de la región ante ataques de Trump.

GENTILEZA

Embajada anuncia
nuevo estilo de visa
para ingresar a EEUU
Sin lugar a dudas, el regreso
de Donald Trump a la pre-
sidencia de los Estados Uni-
dos marca un cambio sig-
nificativo en las políticas mi-
gratorias. Ayer, la Embajada
de los Estados Unidos en
Paraguay dió a conocer el
nuevo estilo que adoptarán
las visas para el ingreso al país
del norte.

“Desde esta semana, nues-
tras visas adoptan un estilo
renovado con la emblemática
imagen del Puente Golden
Gate de San Francisco, Ca-
lifornia. Importante: Si tienes
una visa con el diseño an-
terior, no te preocupes, sigue
siendo válida hasta la fecha de
vencimiento impresa en la
misma”, menciona el men-
saje de la Embajada a través
de las redes sociales.

En cuanto al trámite para
obtener la visa clasificación E-
2, los solicitantes deben cum-
plir con ciertos criterios clave
relacionados con su ciuda-
danía, inversión y objetivos
en Estados Unidos.

Se menciona como los
principales requisitos: En
cuanto a la ciudadanía: Ser

ciudadano de un país con el
cual Estados Unidos tiene un
tratado de comercio y na-
vegación vigente.

También, Inversión activa y
sustancial: Haber invertido, o
estar en proceso de invertir,
una cantidad significativa de
capital en una empresa le-
gítima dentro del territorio
e s t a d o u n i d e n s e.

Además, Propósito de la
entrada: El ingreso al país
debe ser exclusivamente para
desarrollar y dirigir la empresa
en cuestión. Esto se demues-
tra al mostrar una partici-
pación accionaria mínima del
50% en la empresa o control
operativo a través de un pues-
to gerencial o un dispositivo
c o r p o r a t i vo .

Se establece que la petición
debe ser presentada con un
margen de tiempo adecuado:
Al menos 45 días antes de la
fecha en la que se necesiten
los servicios del solicitante.
Sin embargo, no se permite
enviar la solicitud con más de
un año de anticipación.

Trump ya está llevando
adelante una serie de medidas
como su política migratoria.

Nuevo. La Embajada de EEUU dio a conocer la noticia.
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Roberto Moreno está
entre los potenciales
candidatos a canciller
lll

Roberto Ilo Moreno es otro
nombre que se comenta para
cubrir la potencial vacancia
que pudiera generarse en el
cargo de canciller nacional, en
caso de que el actual ministro
de Relaciones Exteriores, Ru-
bén Ramírez Lezcano, resulte
electo secretario general de la
Organización de Estados
Americanos (OEA), periodo
202 5 - 2030 .

Moreno es actual ministro
asesor jurídico de la Presi-
dencia de la República, y uno
de los funcionarios que nor-
malmente integra la delega-
ción que acompaña al pre-
sidente en los frecuentes viajes
al exterior.

Fue procurador general de la
República en el periodo 2013-
2017, año en que trabajó muy
de cerca con el Ministerio de
Relaciones Exteriores (MRE)
para afrontar los más de cien
casos de demandas laborales
promovidas por funcionarios
contra la institución.

El funcionario es abogado,
egresado de la Universidad Ca-
tólica de Asunción; notario pú-
blico, egresado de la Univer-
sidad Nacional de Asunción.
Máster en Derecho Compa-
rado por la Universidad de
Oxford. Tiene cursos de pos-
grado en la Universidad de

Salamanca y en la Universidad
de Buenos Aires, y ha ejercido
la docencia universitaria.

CANCILLERÍA. En la carrera por
la Secretaría General de la
OEA, además del canciller Ra-
mírez Lezcano, se encuentra
en curso la candidatura del
surinamés Albert Ramdin. Este
último, aglutina, por ahora,
los votos de los países ca-
ribeños, pero aún no alcanza
los 18 votos que deben reu-
nirse (mayoría simple) para
ser electo.

Rubén Ramírez, en este tra-
mo final de la campaña, vi-
sitará Belice, Jamaica, Santa
Lucía y San Vicente, y las
Granadinas, cuatro de los paí-
ses que forman parte de la
Comunidad del Caribe (Ca-
ricom) en el afán de volcar los
votos de estos países a su favor.
Por ahora sigue siendo du-
dosa la posición de México y
Colombia, cuyos gobiernos
de izquierda, no están dis-
puestos a apoyar a un can-
didato de derecha, y no des-
cartan a última hora, plantear
una tercera figura que genere
mayor consenso que las dos
nominaciones actualmente en
competencia. Nunca hubo un
secretario general paraguayo.
Y de resultar elegido Ramírez
Lezcano, el cargo de canciller

quedará vacante, por lo que el
Gobierno Nacional ya se en-
cuentra barajando candidatu-
ras para cubrir el puesto que
no deja de ser atractivo a
algunos políticos; entre ellos,
el senador Gustavo Leite, aun-
que también se analizan can-
didaturas diplomáticas. En la mira. Roberto Moreno, escoltado por el procurador general Marco Aurelio González.

ARCHIVO

Baiardi sería jefe de
misión en Colombia
El actual viceministro de Ad-
ministración y Asuntos Téc-
nicos del Ministerio de Re-
laciones Exteriores, Juan Al-
berto Baiardi, es candidato a
próximo embajador del Pa-
raguay en Colombia, en reem-
plazo de Martha Sophia López
Garelli, quien culminó misión
y se jubilará.

En los grupos de diplomá-
ticos la noticia genera sorpresa
porque es de público cono-
cimiento que el funcionario
había demandado al Minis-
terio de Relaciones Exteriores
(MRE).

Juan Baiardi gozaba de la
total confianza del canciller
anterior Eladio Loizaga. Sin
embargo, en enero de 2017,
fue reemplazado en el cargo
por Jorge Coscia Saccarello,
pareja de la senadora colorada
Lilian Samaniego y la repre-
sentación consular fue elevada

a la categoría de Consulado
General. En mayo de 2019,
durante la administración de
Luis Alberto Castiglioni como
canciller, se aplicó un sumario
como consecuencia de un in-
forme de auditoría interna
practicada al Consulado en
Foz de Yguazú, en 2018, que
detectó algunas irregularida-
des. Concretamente faltas es-
tablecidas en la Ley de la Fun-
ción Pública. Pero el resultado
no fue concluyente y solo se le
aplicó una multa simbólica.

Baiardi demandó luego al
MRE por su traslado irregular
al servicio local, sin que la
decisión se tomara previamen-
te en la Junta de Calificaciones.
Así fue que estuvo un tiempo
por Asunción, y antes de con-
cluir la administración de Ho-
racio Cartes, fue designado an-
te el Consulado en Santa Cruz,
Bolivia, en 2018.
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Economía

Ministerio de Obras prepara dos
proyectos bajo la nueva Ley de APP
El ministro de Economía, Carlos Fernández, anunció que uno es el proyecto que une la ruta
Luque-San Bernardino con la ruta PY02 en Ypacaraí y el segundo es el de la ruta PY06.

El ministro de Economía y
Finanzas, Carlos Fernández,
señaló que el Viceministerio
de Capital Humano, en el
marco de la Ley de la Función
Pública y la Carrera del Ser-
vicio Civil, ya se encuentra
realizando un análisis de to-
dos los cargos de la función
pública a fin de identificar las
casillas donde ingresarán los
nuevos funcionarios públicos
presupuestados para el 2025.

“Esto va a ser un orde-
namiento gradual, o sea, no va
a ser una revolución porque
de hecho hay también res-

tricciones legales y constitu-
cionales”, mencionó al tiem-
po de reconocer que el “Es -
tado es ineficiente en la forma
como distribuye el capital hu-
mano”.

Adelantó que se va a tener
que esperar mucho para una
depuración del funcionariado
en las instituciones.

“Entonces, la ley no está
pensada para ser una revo-
lución, en el sentido de que en
el Presupuesto 2026 vamos a
tener todo ordenado, sino es-
to se va a hacer de manera
gradual a lo largo del tiempo.

Pero para nosotros era muy
importante tener esta ley,
identificar las casillas, que la
gente se coloque en las casillas,
y que los que entren vayan
entrando en las diferentes ca-
sillas conforme a su prepa-
ración y a su profesionalidad”,
recalcó.

El Ministerio de Economía
y Finanzas señaló que las in-
corporaciones que se harán en
el 2025, dentro de la estructura
del Poder Ejecutivo, en un
94% de cargos serán para sa-
lud y seguridad.

Para el 2025 el Poder Eje-

cutivo tendrá 12.529 nuevos
cargos, de los cuales 10.207 se
concentran en el área de se-
guridad. A finales del 2024 se
incorporaron alrededor de
5.000 nuevos policías que in-
gresaron a fin de año y otros
5.000 se anexarán a finales del
202 5 .

En el caso de Salud Pública
se estima la contratación de
1.422 personales sanitarios
para los nuevos hospitales.

MEF señala que depuración en la función pública será gradual

Ecovía. MOPC presentará proyecto para tramo de ruta Luque - San Bernardino y PY02.

GENTILEZA

El titular del Ministerio de Eco-
nomía y Finanzas (MEF), Car-
los Fernández Valdovinos, en
comunicación con Monu-
mental 1080 AM, informó que
tras la promulgación de la Ley
7452, que moderniza el ré-
gimen de promoción de in-
versión en infraestructura, co-
nocida como Ley de APP, el
Ministerio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC)
prepara dos proyectos que se
financiarán vía alianza públi-
c o - p r i va d a .

“El MOPC, por ejemplo, ya
está preparando estas dos li-
citaciones, la ruta que une la de
Luque - San Bernardino con la
ruta PY02 (Ypacaraí) y tam-
bién la ruta PY06, esos son
proyectos que van a entrar bajo
esta nueva Ley de APP. Hay
que recordar que la ruta PY01
está ahora siendo licitada y
creo que para el mes de marzo
se están abriendo ya las ofer-
tas”, adelantó el jefe de la
cartera económica.

No obstante, todavía no se
tienen los datos de los ki-
lómetros que abarcará el tra-
mo de la ruta sexta.

Por otra parte, el secretario
de Estado dijo que “adicio -
nalmente esperemos que en la
parte de agua y saneamiento

podamos tener algo”. En ese
sentido, el ministro señaló que
no solo se debe pensar en
infraestructura únicamente co-
mo ruta, y mencionó otros
sectores como la transmisión
de energía eléctrica. “Ahí po-
dríamos pensar en que la AN-
DE, que tiene su balance bas-
tante tensionado, ya pueda se-
guir realizando obras, pero sin
implicar recursos públicos”,
s o s t u vo .

Fernández resaltó que la
nueva ley recoge las enseñan-
zas de la antigua Ley de APP y
explicó que a lo largo de este
tiempo (desde el 2013) sa-
lieron muy pocas licitaciones
bajo la Ley de APP, recordando
que la más exitosa es la ruta
PY 02 .

Comentó que la ley ya de-
rogada presentaba dificultades
como las consideraciones de
costos y que por esa razón
fallaban los proyectos.

“Entonces, se cambiaron,
por ejemplo, algunas de las
cuestiones que salían muy ca-
ro porque el plazo de licitación
para el sector privado era muy
corto, entonces ahora se am-
plía, por ejemplo, de tal ma-
nera a que el costo de la obra se
pueda diluir a lo largo de más
tiempo. Otra cuestión que creo

es importante es que se cla-
rificaron algunas cuestiones,
entre ellos, que la parte adi-
cional podría hacer la que
ganó la APP, de tal manera a
hacer obras complementa-
rias”, indicó.

Agregó: “Y justamente una
de las razones era de que había
mucho interés en hacer ahora
una ruta o modificar la ruta

que va de Luque hasta Ypacaraí
y también la ruta que va de
Luque a hasta San Bernardino,
esas no se podrían hacer como
una APP sola porque no daba
el retorno, entonces la forma
que se encontró o que se
podría encontrar es a
través de que se incluya
una adenda a la ruta
PY02 que ya está en

Subway en San Bernardino
Subway Paraguay inaugurará oficial-
mente su local en San Bernardino es-
te viernes 31, las 19:00, en Av. Luis F.
Vache y Roberto Petzoldt.

funcionamiento, eso si hace
factible esa ley”, señaló

Resaltó que la nueva nor-
mativa dará más dinamismo a
un instrumento que será fun-
damental ante la carencia de
infraestructura.

El presidente Santiago Pe-
ña promulgó el martes úl-
timo la Ley 7452, que
moderniza el régimen de
promoción de inversión
en infraestructura. Duran-
te su debate en el Con-
greso Nacional se cues-
tionó las atribuciones que
se le otorga al Ministerio
de Economía y Finanzas.
Esta normativa moderniza
el régimen de alianza pú-
blico-privada (APP) y es-
tablece que el Estado par-
ticipará en un 25% en los
proyectos conjuntos entre
el sector público y privado.
También permite financiar
proyectos hasta un 4% del
PIB. Esta deroga la Ley N°
5102/2013, conocida co-
mo Ley de APP; además
de ser incluida la Procu-
raduría General de la Re-
pública en la supervisión
de los proyectos.

Ley fue
cuestionada
durante su
tratamiento

www.monumental.com.py
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Claudia Centurión, ministra
de Obras Públicas y Comu-
nicaciones (MOPC), fue con-
vocada para explicar ayer so-
bre la cuestionada suba de los
peajes ante la Comisión Per-
manente del Congreso Na-
cional, pero en su lugar envió
a un equipo técnico, lo que
desató críticas en su contra,
incluso un pedido de des-
titución o renuncia.

El diputado Rubén Rubín,

de la bancada independiente,
cuestionó la falta de respuesta
de Centurión y exigió su salida
del cargo.

“La ministra se tiene que ir.
Estaba bien en el sector pri-
vado, eso hay que decirlo, es
una muy buena profesional,
que se vaya nomás allá y que
le traiga el presidente Peña a
una persona que no sola-
mente entienda los técnicos.
No entiende dónde está pa-
rada, está totalmente desati-

nada. Hoy no apareció cuan-
do fue convocada con tiem-
po”, fustigó ante los medios
luego de la sesión.

Por otra parte, Rubín pidió
la destitución del ministro de
Tecnologías de la Información
y Comunicación (Mitic) ar-
gumentando que maneja un
gran préstamo sin ejecutar in-
versiones, como la instalación
de equipos de monitoreo en
los puestos.

EN SESIÓN. “¿Dónde está la
ministra? Entender por qué no
está acá y entender por qué no
contesta el llamado del Con-
greso. Se la citó con una-
nimidad”, reclamó el dipu-
tado Rubín al inicio del en-
cuentro.

También cuestionó cómo se
gasta lo recaudado en con-

cepto de peajes, resaltando
que hasta el 58% se destina a
servicios personales, 28% para
servicios no personales, mien-
tras que criticó que haya trans-
ferencias por G. 40 millones y
G. 1.500 millones en con-
cepto de otros gastos.

“¿Qué son los otros gastos,
en qué se gastan esos G. 1.500
millones? ¿Estamos compran-
do bocaditos con la plata de
los peajes? ¿Cuál es el ar-
gumento para subir el peaje, si
solamente gastamos el 7% de
lo que recaudamos en in-
versión física?”, criticó.

El diputado colorado San-
tiago Benítez se quejó de que
haya sido un aumento del
100% y no de forma gradual
como alegaron desde la car-
tera de Obras, mientras que el

diputado opositor Raúl Be-
nítez reclamó un plan para el
uso de los nuevos fondos que
ingresarían con el aumento.

“Lo que acá se ve es que no
hay un plan claro de parte del
MOPC, sino simplemente su-
bir porque hace falta más di-
nero, y cuando se lo plantea
así obviamente va a salir a la
luz con mayor fuerza la des-
confianza de qué se va a hacer
con ese dinero”, reclamó.

PROTESTAS. Desde el sector
ciudadano la activista Sylvia
Villalba también criticó la au-
sencia de la ministra y ade-
lantó que las acciones contra
las subas continuarán.

“Se está debatiendo qué ac-
ciones tomar, pero sí, vamos a
seguir con las manifestaciones.

Es una vergüenza que la mi-
nistra ni siquiera haya dado la
cara para justificar la suba. No
presentaron números concre-
tos y ahora sabemos que hay
que mantener a 1.000 fun-
cionarios. Entonces, ¿para qué
sirve la alianza público-pri-
vada si al final todo se carga al
pueblo?”, cuestionó.

Dijo que esperan la res-
puesta de la ministra con res-
pecto a la mudanza del peaje
en el Bajo Chaco, ya que son
más de 100.000 habitantes los
afectados, así como poblado-
res de otras zonas perjudi-
cados con el aumento.

Villalba también exigió que
se establezca una tarifa “justa”
por ley y no por decreto, ya
que consideró que este ca-
mino es inconstitucional.

Sesión. En representación de la ministra acudieron Marco Elizeche y una comitiva técnica.

RODRIGO VILLAMAYOR

La ausencia de la ministra de Obras,
Claudia Centurión, a la convocatoria de
la Comisión Permanente generó
indignación. Ciudadanos no descartan
más medidas contra la suba de peajes.

Viceministro descarta nueva revisión del aumento
Marco Elizeche, viceministro
de Administración y Finan-
zas del MEF, quien lideró el
equipo técnico en represen-
tación del MOPC, descartó
que se esté evaluando re-
troceder en la suba de peajes
y defendió la decisión.
“Con respecto a modificar la
resolución que ya está vigente,
sí nos hemos reunido con los
ciudadanos, con los sectores
de las regiones afectadas y se
ha conversado con ellos, se les
ha explicado, entiendo que
ellos están promoviendo al-
gún trato diferenciado, y en
caso de que eso sea aprobado,

se podría implementar, pero
no tenemos ninguna instruc-
ción en cuanto a revisar de
nuevo la tarifa”, afirmó.
Con relación a la ausencia de
Centurión en la audiencia,
alegó que ya tenía en agenda
recorrer obras en Itapúa y
Alto Paraná.
En cuanto al uso de la re-
caudación del peaje, sostuvo
que, presupuestariamente,
corresponde a la Fuente 30,
por lo que son recursos ins-
titucionales destinados a va-
rios objetos del gasto, que
responden a una estructura
misional. Detalló que son

más de 1.000 funcionarios
distribuidos en todo el país
cuyos gastos rígidos y mi-
sionales deben ser cubiertos,
así como cuentan con un
contrato con la Policía Na-
cional para el custodio de los
puestos y un contrato para
m a n t e n i m i e n t o s.
Alegó que la suba amerita, ya
que el último reajuste ge-
neralizado fue ya en el 2014,
además de que se busca
“equilibrar para evitar endeu-
darnos para los manteni-
mientos de las redes viales y
que los endeudamientos sean
solo para nuevas obras”.

Ministra hizo el vacío
al Congreso y desató
fuertes críticas
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Emblemas menores subirían
hoy precios de combustibles

Ante las constantes subas en el
precio del tomate nacional
por la falta de oferta suficiente,
el Ministerio de Agricultura y
Ganadería (MAG) habilitó la
importación de la hortaliza,
desde el lunes último.

La medida, que no fue co-
municada oficialmente antes
ni después de su implemen-
tación, busca equilibrar la
oferta y el precio, sin per-
judicar a los productores na-
cionales, según sostuvo el mi-
nistro de Agricultura y Ga-
nadería, Carlos Giménez.

“Desde el lunes hemos per-
mitido la importación de to-
mates, porque queremos cui-
dar el precio y evitar que afecte
al consumidor final. El año
pasado, a inicios de año, los
precios de algunos productos
fueron bastante altos”, afirmó
durante un evento realizado
por la entidad a su cargo.

Si bien el tomate nacional
sigue presente en el mercado,
el MAG decidió habilitar la
importación temporalmente
hasta que la producción
local se normalice.

Karen Leguizamón,
presidenta de la Aso-
ciación de Importado-
res y Comerciantes de
Papas y Cebollas (Asi-

copace), señaló a Última Hora
que los permisos se están otor-
gando de forma gradual. De-
talló que ayer se dieron al-
rededor de 10 Afidi, mientras
que hoy se sumaron otros
más. “Si baja mucho el precio,
se va restringir nueva-
mente”, adelantó Le-
guizamón.

El ministro adelan-
tó que para la última
semana de febrero se
espera nuevamente
una mayor oferta del
tomate paraguayo,
con volúmenes aún
más significativos a
partir de marzo.

Además, destacó
la importancia de
fortalecer más aún a
los pe-
queños
pro -
duc -
to -
r e s.

lll

De acuerdo con informa-
ciones que se difundieron
ayer en las redes sociales,
algunos emblemas –que son
los de menor participación
en el mercado– comenzarán

en la fecha a subir los
precios de sus combus-
tibles. El promedio de in-

cremento en
las naftas y

gasoil es
de G.
3 50

por litro, según la nueva lista
que si bien no se informó a
nivel oficial desde los em-
blemas correspondientes, re-
flejaría la variación hacia arriba
de los precios internacionales.

Víctor Yambay, de la Aso-
ciación de Propietarios y Ope-
rarios de Estaciones de Ser-
vicios y Afines (Apesa), indicó
por su parte que no sería
extraño que algunos emble-
mas decidieran aplicar el ajus-
te, ya que se trata de fin de mes
y mismo porque la revisión de
precios cierra por quincena.
Prefirió no puntualizar si a
nivel oficial se estaría apli-
cando el incremento, excu-
sándose de que
no está en es-
tos días en la
operatividad
activa del sec-
t o r.

Los

Expectativa. Por lo menos hasta la noche de ayer seguían rigiendo precios sin el ajuste.

emblemas más grandes no
difundieron si variarán sus
precios, hasta el cierre de nues-
tra edición.

La lista de nuevos precios en
imágenes con logotipo de Pe-
tromax, Petrochaco, Fuelpar y
Compasa, que corresponde-
rían a una comunicación in-
terna destinada a sus ope-
radores, da cuenta de que el
diésel común llegará a costar
G. 7.540 el litro; el diésel
prémium pasará a tener un
precio de G. 9.340. Por el lado
de las naftas, la de 88 octanos
llegará a costar G. 6.480 el
litro; la

de 93/95 octanos
cuesta desde hoy
G. 6.980; en tanto
que la nafta
97/98 octanos
con el ajuste
pasa a costar
G. 8.330.

Recorde -
mos que el
impacto
de las
operacio -

nes a nivel interna-
cional y la geopolítica mun-

dial inciden en la decisión de
emblemas donde se venden
los derivados.

Así, tras la reciente asunción
de Donald Trump para su
segundo periodo como pre-
sidente de los Estados Unidos,
se registraron fluctuaciones en
los precios internacionales de
los combustibles. Incluso,
Yambay recordó que desde
hace quince días se vienen
experimentando variaciones
importantes en los precios in-
t e r n a c i o n a l e s.

El precio del Heating Oil
(aceite de calefacción), que tie-
ne un gran peso en la es-
tructura de costos del diésel en
Paraguay, experimentó un im-
portante repunte en su co-
tización internacional, duran-
te los últimos días.

Recordemos que a princi-
pios de noviembre pasado,
Petropar decidió reducir G.
300 por litro el precio de sus
naftas. Un mes antes se había
hecho lo propio con el diésel,
en G. 250. En ambas oca-
siones, los emblemas privados
no tardaron en adecuarse, ba-
jando también sus precios.

Para evitar disparada
de precios, se liberó
el ingreso de tomate

Karen Leguizamón

La gastronomía tradicional,
las expresiones de la cultura
guaraní y sus destinos exó-
ticos, y para la organización
de eventos fueron las cartas
de presentación de Paraguay
en la Feria Internacional de
Turismo (Fitur) 2025, que
Madrid acoge hasta este sá-
bado, según la agencia EFE.

Con un estand diseñado
bajo la marca Visit Paraguay,
el Paraguay apuntó a des-
pertar los sentidos de los
miles de visitantes a la enor-
me exhibición con degus-
taciones diarias de vori vori
–considerado el mejor caldo
del mundo, según el listado
de la guía culinaria inter-
nacional Taste Atlas–, charlas
y maridajes con la premiada
caña paraguaya, señaló la Se-
cretaría Nacional de Turismo
(Senatur) en un comunica-

Gastronomía, rally
y cultura guaraní
en la Fitur de Madrid

do.
También arpistas, guitarris-

tas y pintores nacionales re-
sidentes en España llevaron
con sus interpretaciones y
creaciones una muestra de Pa-
raguay, que se presentó como
una de las sedes, entre otros
eventos, del World Rally
Championship (WRC) 2025
o Mundial de Rally. La com-
petencia mundial correrá una
de sus etapas en suelo guaraní
del 28 al 31 de agosto de este
año.

La ministra de la Senatur,
Angie Duarte, destacó que Pa-
raguay aprovechó la “visibi -
lidad” de Fitur para “posi -
cionarse como un innovador
y atractivo destino, especial-
mente de cara al WRC 2025”,
que –según dijo– promete
atraer un importante flujo de
visitantes internacionales.

lll

Las precipitaciones registradas
en los últimos días y las pro-
yecciones de nuevas lluvias
para esta semana podrían im-
pactar positivamente en cul-
tivos clave como la soja y el
maíz, según las estimaciones
del Instituto de Biotecnología
Agrícola (Inbio).

Se espera que estas lluvias
contribuyan a la recuperación
de la humedad del suelo, un
factor crucial tras un periodo
prolongado de déficit hídri-
co.

La disponibilidad de agua
en este momento es deter-
minante para asegurar buenos
rendimientos, por lo que se
prevé un impacto positivo en
la producción agrícola.

LLUVIA IMPORTANTE. De
acuerdo con el Instituto nom-
brado, las proyecciones para
esta semana indican la po-
sibilidad de precipitaciones
importantes en amplias zonas
del territorio nacional, prin-
cipalmente en el centro y norte
de la Región Oriental.

Se espera que estos acu-
mulados contribuyan a recar-
gar los perfiles de humedad
del suelo hasta niveles óp-
timos, un factor crucial ante el
déficit hídrico acumulado por
un periodo prolongado sin
lluvias relevantes.

Esta situación –según el In-
bio– cobra mayor relevancia
considerando que muchas
parcelas agrícolas se encuen-
tran en etapas fenológicas crí-
ticas, de llenado de granos,
donde la disponibilidad de
agua es determinante para ase-
gurar buenos rendimientos.

Asimismo, estas lluvias po-
drían mejorar las condiciones
edáficas necesarias para la
siembra y el establecimiento
inicial de cultivos correspon-
dientes a la zafriña.

Sin embargo, las estima-
ciones indican que la distri-

bución de las precipitaciones
será espacialmente irregular.
En algunos sectores del sur y
este de la Región Oriental, se
prevén acumulados más ba-
jos, oscilando entre 10 y 15
mm en áreas específicas.

MUY LOCALIZADAS. De acuer-
do con apreciaciones de la
Unión de Gremios de la Pro-
ducción (UGP), la caída de
aguaceros y algunas buenas
lluvias ayudaron a mermar el
déficit de humedad en los

suelos, pero siguen siendo llu-
vias muy localizadas y regí-
menes de aguaceros que no
alcanzaron a todas las zonas
p r o d u c t i va s.

Mientras tanto, continúan
los trabajos de cosecha en las
primeras parcelas sembradas,
que muestran rendimientos
disparejos según la zona, la
variedad, la temporada de
siembra y las afectaciones de la
sequía y el calor.

Productores coinciden en
que todavía es pronto para

consolidar un número en
relación a los promedios de-
bido a los resultados muy
variados. Se estima que esta
primera tanda de parcelas es
la de menor afectación, con
resultados moderadamente
buenos, pero que van de-
creciendo, según avanza la
cosecha.

De continuar los días sin
niveles suficientes de hume-
dad, las parcelas restantes
(que fueron sembradas entre
fines de setiembre y media-
dos de octubre) presentarán
mayor merma en el rendi-
miento.

La UGP cree que el déficit
de humedad actual se ase-
meja mucho a lo acontecido
en la campaña 2018/2019,
cuando se dio una situación
similar cuando se esperaba
una producción promedio
de 10.000.000 de toneladas
de soja y se obtuvo 8.512.008
toneladas, con pérdida del
15% en el rendimiento.

En el 2022 fue la última
sequía agrícola más grave,
cuando afectó a casi el 60%
de la producción.

Lluvias actuales podrían dar
buen impacto a los cultivos

Desafíos. La soja atraviesa un tiempo delicado, en torno a la necesidad de agua.

GENTILEZA

El candidato del presidente
Donald Trump para secre-
tario de Comercio, Howard
Lutnick, dijo ayer que es par-
tidario de evaluar aranceles
“país por país” y no por
productos, durante su au-
diencia de confirmación en
el Congreso, de acuerdo con
la agencia EFE.

“Podemos usar los aran-
celes para crear reciprocidad,
justicia y respeto”, argumen-
tó sobre la amenaza que
Trump ha lanzado a países
aliados y rivales para los que
establece demandas que van
más allá de lo comercial.

Así, a México y Canadá,
sus socios en el acuerdo de
libre comercio de América
del Norte, les pide mayor
vigilancia fronteriza a cam-
bio de evitar estos impuestos

EEUU prefiere evaluar
aranceles “por país”

a d u a n e r o s.
Lutnick manifestó el miér-

coles que las amenazas de
aranceles del presidente
Trump buscan precisamente
llevar a México y Canadá a
actuar contra la migración ile-
gal y el tráfico de fentanilo.

“El asunto a corto plazo es
la migración ilegal junto con
el fentanilo que llega a este
país”, dijo a los legisladores en
su audiencia de confirmación.
“Hasta donde sé, están ac-
tuando rápidamente, y si lo
hacen, no habrá aranceles”,
añadió.

Si es confirmado, Howard
Lutnick estará al frente de un
departamento responsable de
monitorear los controles so-
bre las exportaciones a com-
petidores como China, según
el cable.
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Emblemas menores subirían
hoy precios de combustibles

Ante las constantes subas en el
precio del tomate nacional
por la falta de oferta suficiente,
el Ministerio de Agricultura y
Ganadería (MAG) habilitó la
importación de la hortaliza,
desde el lunes último.

La medida, que no fue co-
municada oficialmente antes
ni después de su implemen-
tación, busca equilibrar la
oferta y el precio, sin per-
judicar a los productores na-
cionales, según sostuvo el mi-
nistro de Agricultura y Ga-
nadería, Carlos Giménez.

“Desde el lunes hemos per-
mitido la importación de to-
mates, porque queremos cui-
dar el precio y evitar que afecte
al consumidor final. El año
pasado, a inicios de año, los
precios de algunos productos
fueron bastante altos”, afirmó
durante un evento realizado
por la entidad a su cargo.

Si bien el tomate nacional
sigue presente en el mercado,
el MAG decidió habilitar la
importación temporalmente
hasta que la producción
local se normalice.

Karen Leguizamón,
presidenta de la Aso-
ciación de Importado-
res y Comerciantes de
Papas y Cebollas (Asi-

copace), señaló a Última Hora
que los permisos se están otor-
gando de forma gradual. De-
talló que ayer se dieron al-
rededor de 10 Afidi, mientras
que hoy se sumaron otros
más. “Si baja mucho el precio,
se va restringir nueva-
mente”, adelantó Le-
guizamón.

El ministro adelan-
tó que para la última
semana de febrero se
espera nuevamente
una mayor oferta del
tomate paraguayo,
con volúmenes aún
más significativos a
partir de marzo.

Además, destacó
la importancia de
fortalecer más aún a
los pe-
queños
pro -
duc -
to -
r e s.

lll

De acuerdo con informa-
ciones que se difundieron
ayer en las redes sociales,
algunos emblemas –que son
los de menor participación
en el mercado– comenzarán

en la fecha a subir los
precios de sus combus-
tibles. El promedio de in-

cremento en
las naftas y

gasoil es
de G.
3 50

por litro, según la nueva lista
que si bien no se informó a
nivel oficial desde los em-
blemas correspondientes, re-
flejaría la variación hacia arriba
de los precios internacionales.

Víctor Yambay, de la Aso-
ciación de Propietarios y Ope-
rarios de Estaciones de Ser-
vicios y Afines (Apesa), indicó
por su parte que no sería
extraño que algunos emble-
mas decidieran aplicar el ajus-
te, ya que se trata de fin de mes
y mismo porque la revisión de
precios cierra por quincena.
Prefirió no puntualizar si a
nivel oficial se estaría apli-
cando el incremento, excu-
sándose de que
no está en es-
tos días en la
operatividad
activa del sec-
t o r.

Los

Expectativa. Por lo menos hasta la noche de ayer seguían rigiendo precios sin el ajuste.

emblemas más grandes no
difundieron si variarán sus
precios, hasta el cierre de nues-
tra edición.

La lista de nuevos precios en
imágenes con logotipo de Pe-
tromax, Petrochaco, Fuelpar y
Compasa, que corresponde-
rían a una comunicación in-
terna destinada a sus ope-
radores, da cuenta de que el
diésel común llegará a costar
G. 7.540 el litro; el diésel
prémium pasará a tener un
precio de G. 9.340. Por el lado
de las naftas, la de 88 octanos
llegará a costar G. 6.480 el
litro; la

de 93/95 octanos
cuesta desde hoy
G. 6.980; en tanto
que la nafta
97/98 octanos
con el ajuste
pasa a costar
G. 8.330.

Recorde -
mos que el
impacto
de las
operacio -

nes a nivel interna-
cional y la geopolítica mun-

dial inciden en la decisión de
emblemas donde se venden
los derivados.

Así, tras la reciente asunción
de Donald Trump para su
segundo periodo como pre-
sidente de los Estados Unidos,
se registraron fluctuaciones en
los precios internacionales de
los combustibles. Incluso,
Yambay recordó que desde
hace quince días se vienen
experimentando variaciones
importantes en los precios in-
t e r n a c i o n a l e s.

El precio del Heating Oil
(aceite de calefacción), que tie-
ne un gran peso en la es-
tructura de costos del diésel en
Paraguay, experimentó un im-
portante repunte en su co-
tización internacional, duran-
te los últimos días.

Recordemos que a princi-
pios de noviembre pasado,
Petropar decidió reducir G.
300 por litro el precio de sus
naftas. Un mes antes se había
hecho lo propio con el diésel,
en G. 250. En ambas oca-
siones, los emblemas privados
no tardaron en adecuarse, ba-
jando también sus precios.

Para evitar disparada
de precios, se liberó
el ingreso de tomate

Karen Leguizamón

La gastronomía tradicional,
las expresiones de la cultura
guaraní y sus destinos exó-
ticos, y para la organización
de eventos fueron las cartas
de presentación de Paraguay
en la Feria Internacional de
Turismo (Fitur) 2025, que
Madrid acoge hasta este sá-
bado, según la agencia EFE.

Con un estand diseñado
bajo la marca Visit Paraguay,
el Paraguay apuntó a des-
pertar los sentidos de los
miles de visitantes a la enor-
me exhibición con degus-
taciones diarias de vori vori
–considerado el mejor caldo
del mundo, según el listado
de la guía culinaria inter-
nacional Taste Atlas–, charlas
y maridajes con la premiada
caña paraguaya, señaló la Se-
cretaría Nacional de Turismo
(Senatur) en un comunica-

Gastronomía, rally
y cultura guaraní
en la Fitur de Madrid

do.
También arpistas, guitarris-

tas y pintores nacionales re-
sidentes en España llevaron
con sus interpretaciones y
creaciones una muestra de Pa-
raguay, que se presentó como
una de las sedes, entre otros
eventos, del World Rally
Championship (WRC) 2025
o Mundial de Rally. La com-
petencia mundial correrá una
de sus etapas en suelo guaraní
del 28 al 31 de agosto de este
año.

La ministra de la Senatur,
Angie Duarte, destacó que Pa-
raguay aprovechó la “visibi -
lidad” de Fitur para “posi -
cionarse como un innovador
y atractivo destino, especial-
mente de cara al WRC 2025”,
que –según dijo– promete
atraer un importante flujo de
visitantes internacionales.

lll

Las precipitaciones registradas
en los últimos días y las pro-
yecciones de nuevas lluvias
para esta semana podrían im-
pactar positivamente en cul-
tivos clave como la soja y el
maíz, según las estimaciones
del Instituto de Biotecnología
Agrícola (Inbio).

Se espera que estas lluvias
contribuyan a la recuperación
de la humedad del suelo, un
factor crucial tras un periodo
prolongado de déficit hídri-
co.

La disponibilidad de agua
en este momento es deter-
minante para asegurar buenos
rendimientos, por lo que se
prevé un impacto positivo en
la producción agrícola.

LLUVIA IMPORTANTE. De
acuerdo con el Instituto nom-
brado, las proyecciones para
esta semana indican la po-
sibilidad de precipitaciones
importantes en amplias zonas
del territorio nacional, prin-
cipalmente en el centro y norte
de la Región Oriental.

Se espera que estos acu-
mulados contribuyan a recar-
gar los perfiles de humedad
del suelo hasta niveles óp-
timos, un factor crucial ante el
déficit hídrico acumulado por
un periodo prolongado sin
lluvias relevantes.

Esta situación –según el In-
bio– cobra mayor relevancia
considerando que muchas
parcelas agrícolas se encuen-
tran en etapas fenológicas crí-
ticas, de llenado de granos,
donde la disponibilidad de
agua es determinante para ase-
gurar buenos rendimientos.

Asimismo, estas lluvias po-
drían mejorar las condiciones
edáficas necesarias para la
siembra y el establecimiento
inicial de cultivos correspon-
dientes a la zafriña.

Sin embargo, las estima-
ciones indican que la distri-

bución de las precipitaciones
será espacialmente irregular.
En algunos sectores del sur y
este de la Región Oriental, se
prevén acumulados más ba-
jos, oscilando entre 10 y 15
mm en áreas específicas.

MUY LOCALIZADAS. De acuer-
do con apreciaciones de la
Unión de Gremios de la Pro-
ducción (UGP), la caída de
aguaceros y algunas buenas
lluvias ayudaron a mermar el
déficit de humedad en los

suelos, pero siguen siendo llu-
vias muy localizadas y regí-
menes de aguaceros que no
alcanzaron a todas las zonas
p r o d u c t i va s.

Mientras tanto, continúan
los trabajos de cosecha en las
primeras parcelas sembradas,
que muestran rendimientos
disparejos según la zona, la
variedad, la temporada de
siembra y las afectaciones de la
sequía y el calor.

Productores coinciden en
que todavía es pronto para

consolidar un número en
relación a los promedios de-
bido a los resultados muy
variados. Se estima que esta
primera tanda de parcelas es
la de menor afectación, con
resultados moderadamente
buenos, pero que van de-
creciendo, según avanza la
cosecha.

De continuar los días sin
niveles suficientes de hume-
dad, las parcelas restantes
(que fueron sembradas entre
fines de setiembre y media-
dos de octubre) presentarán
mayor merma en el rendi-
miento.

La UGP cree que el déficit
de humedad actual se ase-
meja mucho a lo acontecido
en la campaña 2018/2019,
cuando se dio una situación
similar cuando se esperaba
una producción promedio
de 10.000.000 de toneladas
de soja y se obtuvo 8.512.008
toneladas, con pérdida del
15% en el rendimiento.

En el 2022 fue la última
sequía agrícola más grave,
cuando afectó a casi el 60%
de la producción.

Lluvias actuales podrían dar
buen impacto a los cultivos

Desafíos. La soja atraviesa un tiempo delicado, en torno a la necesidad de agua.

GENTILEZA

El candidato del presidente
Donald Trump para secre-
tario de Comercio, Howard
Lutnick, dijo ayer que es par-
tidario de evaluar aranceles
“país por país” y no por
productos, durante su au-
diencia de confirmación en
el Congreso, de acuerdo con
la agencia EFE.

“Podemos usar los aran-
celes para crear reciprocidad,
justicia y respeto”, argumen-
tó sobre la amenaza que
Trump ha lanzado a países
aliados y rivales para los que
establece demandas que van
más allá de lo comercial.

Así, a México y Canadá,
sus socios en el acuerdo de
libre comercio de América
del Norte, les pide mayor
vigilancia fronteriza a cam-
bio de evitar estos impuestos

EEUU prefiere evaluar
aranceles “por país”

a d u a n e r o s.
Lutnick manifestó el miér-

coles que las amenazas de
aranceles del presidente
Trump buscan precisamente
llevar a México y Canadá a
actuar contra la migración ile-
gal y el tráfico de fentanilo.

“El asunto a corto plazo es
la migración ilegal junto con
el fentanilo que llega a este
país”, dijo a los legisladores en
su audiencia de confirmación.
“Hasta donde sé, están ac-
tuando rápidamente, y si lo
hacen, no habrá aranceles”,
añadió.

Si es confirmado, Howard
Lutnick estará al frente de un
departamento responsable de
monitorear los controles so-
bre las exportaciones a com-
petidores como China, según
el cable.



14 ULTIMA HORAASUNCIÓN
JUEVES 30, ENERO 2025Economía

lll

Durante su participación en el
Foro Económico Internacio-
nal América Latina y el Caribe
2025, organizado por el Ban-
co de Desarrollo de América
Latina y el Caribe (CAF), en
Panamá, el presidente de la
República Santiago Peña des-
tacó las ventajas estratégicas y
económicas del país.

Subrayó la posición geo-
gráfica privilegiada de Para-
guay en el centro de Suda-
mérica, enfatizando su acceso
a la hidrovía y la construcción
del corredor bioceánico, que
conecta el Atlántico con el
Pa c í f i c o .

El mandatario resaltó que
Paraguay es un gran productor
de alimentos y posee la mayor
reserva acuífera de América
Latina, y enfatizó el liderazgo
del país en la generación de
energía limpia, operando al
100% con energía hidroeléc-
trica renovable.

“Paraguay contribuye ex-
portando el 80% de todo lo
que producimos a Argentina y

Brasil”, afirmó Peña dentro de
un conversatorio con la pe-
riodista de CNN, Gabriela
Frías, destacando el aporte a la
sostenibilidad regional.

En cuanto a la atracción de
inversiones, mencionó que
Paraguay redujo sus impues-
tos del 30% al 10% hace más
de dos décadas, lo que ha
permitido que sea catalogado
como un país atractivo para
las inversiones.

“Paraguay bajó los impues-
tos del 30% al 10% hace más
de 20 años. Y eso es lo que ha
permitido que seamos, por
cinco años consecutivos, se-
gún la Fundación Getulio Var-
gas de Brasil, que indica que
Paraguay es el mejor lugar
para hacer negocios. Así que
estamos abiertos para nego-
cios”, aseguró el presidente.

OCDE. Sobre la aspiración de
Paraguay de convertirse en
miembro pleno de la Orga-
nización para la Cooperación
y el Desarrollo Económico
(OCDE), Peña expresó: “H oy,

10 años después, Paraguay está
listo para ser un miembro
pleno de la OCDE”.

Destacó que el país alcanzó
el grado de inversión el año
pasado y que se están rea-
lizando cambios estructurales
significativos para fortalecer
las instituciones y la econo-
mía.

El presidente también en-
fatizó la importancia de in-
vertir en capital humano a
través de la salud y la edu-
cación, considerando estas
áreas como críticas para el
desarrollo sostenible.

“Estamos apostando en el
acceso a las becas tanto na-
cionales como internaciona-
les, la inversión en infraes-

tructura escolar, mejorando la
capacitación de los docentes y
la conectividad”, alegó Peña.

CRÉDITOS. En relación con la
informalidad y la desigualdad,
señaló que se han implemen-
tado reformas para reducir la
informalidad y aumentar el
acceso al crédito, lo que ha
permitido generar empleo en
pequeñas y medianas empre-
s a s.

Finalmente, Peña reafirmó
su compromiso de posicionar
a Paraguay en el escenario
internacional, destacando las
fortalezas del país y su po-
tencial para atraer inversiones
y promover un desarrollo eco-
nómico sostenible.

Peña en Panamá: “Paraguay es el
mejor lugar para hacer negocios”

Conversatorio. Liderado por la periodista Gabriela Frías.

GENTILEZA

El presidente Santiago Peña participó
ayer como expositor de un foro en
Panamá, donde destacó el potencial
económico del Paraguay y las
oportunidades en materia de inversión.

Sergio Díaz-Granados, presi-
dente ejecutivo de la CAF, re-
saltó en el Foro Económico
Internacional de América La-
tina y el Caribe, que tiene
como tema “¿Cómo retomar
la senda del crecimiento?”, los
desafíos para la región con
grandes contrastes.

En primer punto, dijo que
se encuentra el estancamiento
de las clases medias y el au-
mento de la pobreza en la
región, como consecuencia de
sus bajos niveles económicos.
“El promedio de crecimiento
del PIB entre 1950 y 1980 fue
5,5% y bajó a 2,7% entre 1980
y 2009, y en los últimos 15
años ha sido de apenas del
1,6%”, señaló.

Mencionó que el segundo
gran desafío es el cambio cli-
mático. Al respecto, recordó
que la región pasa por sequías e
inundaciones, así como los in-
cendios forestales en el sur y

norte del continente. “No hay
punto en la región que no esté
sufriendo por los cambios cli-
máticos en la región”, apuntó.

En el tercer punto se en-
cuentra el desafío de la tran-
sición energética; en cuarto lu-
gar citó a la seguridad de Amé-
rica Latina y el Caribe, donde

no hay conflicto bélicos, pero
con millones de americanos
que salen a sus trabajos sin
saber qué les va a ocurrir y, por
último, comentó que se en-
cuentra la erosión de insti-
tuciones democráticas. “Los
niveles de crispación y po-
larización están haciendo que

se pierda la democracia en los
Estados, no por goles sino en
las elecciones”, alertó.

El presidente ejecutivo de
CAF reafirmó el compromiso
con la región y destacó el
crecimiento de la institución,
que ha logrado una capi-
talización histórica y la in-
corporación de más países.
Subrayó el papel de la CAF
como un actor clave para
impulsar el desarrollo sos-
tenible en América Latina y el
C a r i b e.

Díaz-Granados adelantó
que para 2025 se tienen dis-
ponibles hasta USD 7.000
millones para proyectos que
se puedan financiar conjun-
t a m e n t e.

“Queremos hacer al me-
nos treinta iniciativas de USD
100 millones entre este año y
el año entrante para la apues-
ta en infraestructura”, des-
tacó.

Aumento de la pobreza, cambio climático
e inseguridad, entre desafíos de la región

Foto. Evento económico reunió a importantes autoridades.

GENTILEZA La directora gerente del Fon-
do Monetario Internacional
(FMI), Kristalina Georgieva,
dio vía telemática un dis-
curso en la apertura del Foro
Económico Internacional
América Latina y el Caribe,
donde destacó que los de-
safíos del crecimiento de la
región son estructurales y no
c í c l i c o s.

En ese sentido, señaló la
baja inversión, la débil pro-
ductividad y las barreras re-
gulatorias que impiden el
progreso. Para abordar estas
cuestiones, instó a realizar
reformas transformadoras
para mejorar la infraestruc-
tura, fortalecer las institucio-
nes y dinamizar los mer-
cados laborales.

“El crecimiento económi-
co en América Latina no es
solo un problema cíclico, si-
no estructural. Para cambiar
esta realidad, necesitamos re-
ducir la burocracia, fortalecer

las instituciones, impulsar la
integración comercial y dina-
mizar el mercado laboral, in-
cluyendo una mayor parti-
cipación femenina”, mencio-
nó.

“Juntos, podemos ayudar a
la región a acelerar el cre-
cimiento, crear mejores em-
pleos y mejorar la calidad de
vida de millones de personas”,
resaltó.

SOBRE EL FORO. El Foro In-
ternacional de América Latina
y el Caribe busca consolidarse
como el espacio indispensable
para que la región enfrente sus
desafíos, construya soluciones
conjuntas y asegure un futuro
más próspero y sostenible pa-
ra todos.

Durante los dos días del
evento, se llevarán a cabo una
serie de sesiones que incluirán
paneles de discusión, confe-
rencias magistrales y talleres
c o l a b o r a t i vo s.

Para FMI, los desafíos
son estructurales

personas, en su ma-
yoría empresarios,

asistieron al Foro Eco-
nómico Internacio-

nal organizado
por CAF.

15.000

Reunión. Santiago Peña con el empresario Stanley Motta.

Peña se reunió con empresarios panameños
El mandatario aprovechó
su estadía en Panamá para
reunirse con destacados
empresarios, como Stanley
Motta, con quien conversó
sobre cómo fortalecer la
conectividad aérea de Pa-
raguay con la región y el

mundo. Asimismo, mantu-
vo un encuentro con André
Clark Juliano, vicepresiden-
te de Siemens Energy La-
tinoamérica y Brasil, con
quien trató sobre oportuni-
dades para fortalecer el
sector energético.

lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll
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La compañía emergente SUA
Líneas Aéreas, que aspira a
convertirse en la nueva ae-
rolínea de bandera uruguaya,
y la letona AirBaltic presen-
taron este martes una alianza
estratégica para, tras obtener
los permisos correspondien-
tes, comenzar a operar con
aviones Airbus A220-300 en el
cuarto trimestre de 2025.

La novel compañía anunció
conexiones con países de la
región, incluido Paraguay.

Así lo destacó durante una
rueda de prensa tras la pre-
sentación, que tuvo lugar en el
Aeropuerto Internacional de
Carrasco de la capital uru-
guaya, el director ejecutivo de
SUA, Antonio Rama, quien
aseguró que, por su escala
geográfica reducida, el país su-
ramericano y el europeo com-
partían una misma realidad
que fue clave para asociarse.

Por otro lado, Rama, quien
desmintió trascendidos de
prensa que aseguraban que
SUA contaba con fondos pro-
venientes de Arabia Saudita,
esgrimió que la empresa está
“muy cerca” de cerrar la etapa
de capitalización para luego

pasar a la fase final de obtener
los permisos necesarios para
comenzar a volar, un proceso
que estimó que dure “cuatro o
cinco meses”.

Según información de la
empresa, está previsto que
SUA conecte con “ciudades
claves de Uruguay, Argentina,
Brasil, Chile y Paraguay a par-
tir de finales de este año”.

Si bien reconoció que aún
faltan pasos por cumplirse, el
ministro de Turismo de Uru-

guay, Eduardo Sanguinetti,
quien acudió a la presenta-
ción, dijo por su parte que este
proyecto es “muy importante”
para la conectividad aérea del
país y, por ende, para su de-
sarrollo turístico. Por su parte,
el presidente de AirBaltic, Mar-
tin Gauss, explicó que la alian-

Nueva aerolínea uruguaya
prevé vuelos a Paraguay

Alianza. El acuerdo entre aerolíneas prevé vuelos entre Uruguay y Paraguay.

EFE

LA CIFRA

za surgió a partir de una
intermediación de represen-
tantes de la compañía fa-
bricante de aviones Airbus y
que su aerolínea, que opera
actualmente con 49 Airbus
A220-300, proveerá a la uru-
guaya únicamente las aero-
naves. EFE

La aerolínea de bajo costo
JetSMART anunció la im-
plementación de Digital
Winglets, una tecnología de
inteligencia artificial que
utiliza datos en tiempo real
para generar recomendacio-
nes específicas para cada
vuelo, mejorando la eficien-
cia operativa, reduciendo
costos y cumpliendo ob-
jetivos de sostenibilidad.
La aerolínea informó que es

la primera en América La-
tina en adoptar esta tec-
nología desarrollada con la
NASA, que es licenciada por
Apijet, empresa de tecno-
logía de software de avia-
ción. Esta permite tomar
decisiones específicas para
cada ruta, de optimización
de vuelos para ahorrar com-
bustible, mejorar la pun-
tualidad y reducir emisio-
nes de carbono.

Implementan tecnología de IA

PREGUNTA: ¿Qué retenciones debo realizar como em-
presa loteadora a los propietarios de los inmuebles que
administro?

RESPUESTA: Conforme lo establece la Resolución Ge-
neral 35/2020, las empresas, administradoras de in-
muebles y empresas de mandato deben aplicar la del
Impuesto a la Renta Personal - IRP, del Impuesto a la Renta
de No Residentes - INR y del Impuesto al Valor Agregado,
según corresponda a cada caso en particular.

La retención debe efectuarla cuando realiza operaciones de
enajenación de bienes inmuebles, ya sea propiedad de
personas físicas residentes o no, así como cuando se trata de
personas jurídicas o entidades residentes o no residentes.

En todos los casos debe entregar a los propietarios de los
bienes inmuebles vendidos el correspondiente Com-
probante de Retención.

RETENCIONES A PERSONAS FÍSICAS EN SISTEMA DE
LOTEO DE INMUEBLES: En el caso del fraccionamiento
de un inmueble para su venta por lotes, cuando se trata de
personas físicas, la empresa loteadora debe retener el
Impuesto a la Renta Personal – IRP, aplicando la tasa del
8% sobre el 30% del valor de la cuota, dando como tasa
efectiva 2,4%. Esta retención deberá efectuarse sobre cada
cuota cobrada, según se establece en el Art. 2° de la
Resolución General 35/2020.

La retención es de pago único y definitivo, motivo por el
cual, el propietario, persona física, si solo percibe rentas de
capital en este concepto, no debe inscribirse en el Impuesto
a la Renta Personal – Rentas de Ganancia de Capital – IRP
RGC, conforme se establece el Art. 7° de la Resolución
General mencionada.

En el caso de las personas físicas, no corresponde realizar la
retención del Impuesto al Valor Agregado – IVA, conforme
lo establece el Art. 2° de la misma Resolución General.

Debemos recordar que la venta de inmuebles realizada por
una persona física residente no está alcanzada por el
Impuesto al Valor Agregado, ya que el Art. 82° que
menciona las actividades gravadas por este impuesto, no
incluye esta actividad para las personas físicas.

RETENCIONES A PERSONAS JURÍDICAS O EMPRE-
SAS UNIPERSONALES: Cuando el inmueble loteado
pertenezca al activo de una empresa unipersonal o de una
persona jurídica residente en el país, contribuyente del
Impuesto a la Renta Empresarial Régimen General – IRE
RG, las empresas loteadoras, administradoras de in-
muebles y empresas de mandato deben realizar la re-
tención del 2,4% sobre el valor de la cuota cobrada,
excluido el IVA. Esta retención es a cuenta del IRE RG, según
lo establecido en la Resolución General 35/2020, Art. 8°.

RETENCIONES A NO RESIDENTES QUE ENAJENEN
INMUEBLES POR EL SISTEMA DE LOTEO: En el caso de
propiedades vendidas en lotes, pertenecientes a no re-
sidentes, ya sean personas físicas o jurídicas, la empresa
loteadora debe realizar la retención del Impuesto a la Renta
de No Residentes – INR y el Impuesto al Valor Agregado –
I VA .

El INR se calcula aplicando la tasa del 15% sobre el 30% del
valor de la venta, excluido el IVA.

El IVA se calcula aplicando la tasa del 5% sobre el 30% del
valor de la venta, excluyendo el mismo impuesto. La
retención de ambos impuestos es de carácter de pago único
y definitivo.

Empresas loteadoras:
Retenciones de impuestos
en loteamientos de
inmuebles
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La innovadora metodología pa-
raguaya denominada Semáforo de
Eliminación de Pobreza, que pro-
mueve la Fundación Paraguaya, en
más de 60 países, ha logrado un
importante reconocimiento inter-
nacional al convertirse en uno de
los 40 ganadores del World Sum-
mit Awards (WSA) 2024, en la
categoría “Inclusión y Empode-
ramiento”, y único representante
de Latinoamérica.

Este galardón destaca su im-

pacto positivo en la lucha contra la
pobreza y su contribución al cum-
plimiento de los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible (ODS) de la
ONU.

ANUNCIO. La noticia fue dada tras
la reunión del Gran Jurado del
WSA en Viena, que evaluó más de
100 proyectos preseleccionados de
los estados miembros de la ONU.
Los criterios incluyeron la capa-
cidad de las soluciones para abor-

dar desafíos sociales mediante el
uso de tecnologías innovadoras. El
Semáforo de Eliminación de Po-
breza sobresalió por su enfoque
integral y personalizado para me-
dir y erradicar la pobreza en co-
munidades de todo el mundo.

“Es un honor inmenso recibir
este reconocimiento del WSA, a
pocos meses de cumplir 40 años
de vida institucional. Este premio
valida el arduo trabajo de nuestro
equipo y refuerza nuestro com-

promiso con la inclusión y el
empoderamiento de las comu-
nidades más vulnerables” destacó
Luis Fernando Sanabria, gerente
general de la Fundación Paragua-
ya .

METODOLOGÍA. El Semáforo de
Eliminación de Pobreza es una
herramienta digital que permite a
las familias evaluar su situación
socioeconómica a través de in-
dicadores visuales y desarrollar

planes personalizados para me-
jorar su calidad de vida. Este en-
foque ha demostrado ser eficaz en
empoderar a las personas para salir
de la pobreza de manera sostenible
y replicable.

El premio será entregado du-
rante el Congreso Global del WSA,
que se celebrará del 6 al 9 de abril
de 2025 en Hyderabad, India, bajo
el tema: “Digital, democracia y
nosotros: Soluciones de impacto
para los desafíos globales”.

Metodología paraguaya se destaca en
prestigiosa premiación internacional

Con el propósito de promover el
deporte, la vida saludable y el
turismo interno en la emblemática
ciudad veraniega de San Bernar-
dino, la Cuarta Edición de la Co-
rrida Súper 6K reunió a más de
1.000 entusiastas corredores en
una jornada que combinó energía,
naturaleza y diversión. El evento
dio inicio el domingo último a las
06:40, con una dinámica sesión de
entrenamiento liderada por ins-
tructores profesionales del Gim-
nasio Bigg. Este calentamiento per-
mitió a los participantes preparar
sus cuerpos y energizarse para el
desafío que les esperaba.

Posteriormente, a las 07:00 co-
menzó la esperada corrida desde el
punto de partida ubicado en el
Superseis San Bernardino.

El recorrido estuvo cuidadosa-
mente diseñado para ofrecer una
experiencia única, destacando lo
mejor de los paisajes de la zona.
Uno de los tramos más memo-
rables llevó a los corredores a un
sector desde el cual pudieron de-
leitarse con la majestuosa vista ma-
tutina del lago Ypacaraí, rodeado de
un entorno natural que aportó un
aire de serenidad y belleza al evento.
Esta combinación de deporte y
conexión con la naturaleza hizo
que la jornada fuera aún más es-
pecial para todos los asistentes.

Para garantizar el bienestar de
los participantes, se instalaron
puestos de hidratación estratégi-
camente ubicados cada 2 kiló-
metros, en la largada y en la meta,
abastecidos por marcas como
Aquafina, La Fuente y Gatorade.

GANADORES. Los primeros de la
corrida fueron: Alberto Pizarro
Centurión, quien ganó el primer
puesto en la categoría masculina;
mientras que María Leticia Añazco
Colmán fue la primera en la ca-
tegoría femenina.

La corrida fue apoyada por im-
portantes marcas que participaron
con stands ofreciendo diversas
atracciones a los participantes.

“En esta edición de Súper 6K,
vivimos una experiencia inolvi-
dable. Los clientes disfrutaron de
una jornada llena de energía y
convivencia familiar. Nuestro
compromiso es seguir incentivan-
do el deporte y la vida sana,
haciendo de Súper 6K un evento
icónico del verano”, finalizó Pa-
tricia Chapp, gerente de Marketing
de Superseis.

Exitosa corrida Súper 6K en San Ber
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l Diccionario de la Real Academia de la
Lengua (DRAE) define la palabra “boi -
cot” de esta manera: “Acción que se
dirige contra una persona o entidad
para obstaculizar el desarrollo o fun-

cionamiento de una determinada actividad social o
comercial”. El concepto, sin duda, encaja a la
perfección con lo sucedido hace unos días en el
Congreso Nacional.

Como es sabido, durante las largas vacaciones de
los legisladores, queda conformada una Comisión
Permanente del Congreso Nacional. Esta había
convocado a una sesión reservada para el martes
28, a la que fueron invitados el fiscal general del
Estado, Emiliano Rolón, y otras autoridades como
el ministro del Interior, Enrique Riera; el co-
mandante de la Policía Nacional, Carlos Benítez; el
canciller nacional, Rubén Ramírez, y los agentes
fiscales que intervienen en la investigación del
asesinato del fiscal antidrogas Marcelo Pecci, ocu-
rrido en Colombia. Recordemos que recientemente
fue asesinado el testigo principal del caso.

Como bien había aclarado el presidente de la
Comisión Permanente, el diputado colorado Mi-
guel Del Puerto, la convocatoria no se trataba de

una interpelación, sino de una invitación para
hablar del tema, y analizar los avances.

Desde el principio resultó llamativa la oposición
del cartismo a la convocatoria, lo que puso en dudas
si la comisión tendría el cuórum requerido para
llevar adelante la sesión. Un total de 18 legisladores
integran la Comisión Permanente, por lo cual se
requerían 10 legisladores presentes para darle va-
lidez a la sesión; esto no fue posible ante la ausencia
de cartistas y liberales afines al cartismo. De hecho
que desde el principio cuestionaron el pedido de
convocatoria presentado por la senadora Lilian
Samaniego, a pedido de la familia Pecci, y aprobado
por la Comisión.

Justamente es la senadora colorada disidente
quien duramente condenó la actitud de sus co-
rreligionarios, acusando al cartismo de lanzar un
guiño al crimen organizado.

“Definitivamente, no quieren ellos que se hable de
esto, los colorados y los que ingresaron por otros
partidos... Al no haber cuórum y haber asistido las
autoridades, lo que les pido a los representantes...
que desde sus oficinas hablen... Esto no tiene
palabra... La familia, de forma desesperada, solicita
información a los poderes del Estado, no me hacen
el vacío a mí, le hacen el vacío a ellos... Esto hace
dudar sobre las instituciones de si avanza o no la
investigación, y esta conducta de los parlamentarios
es inadmisible”.

Un día antes de la fallida sesión en el Congreso
Nacional, el fiscal especializado contra el Crimen

Organizado, Narcotráfico, Lavado de Dinero y Fi-
nanciamiento del Terrorismo, Marcelo Pecci, recibió
un reconocimiento póstumo, el premio SIGA An-
ticorrupción, el máximo reconocimiento de la or-
ganización Sport Integrity Global Alliance. En la
ocasión, su esposa, Claudia Aguilera, dijo en su
mensaje: “Cuando me toca exigir la verdad sobre su
asesinato y duras condenas contra los sicarios, pido
también una verdadera lucha contra el narcotráfico
y contra el crimen organizado; sin embargo, no
quedo conforme”, y a las autoridades locales, a la
comunidad internacional y a toda la sociedad pidió
un mayor compromiso en nombre de Marcelo
Pe c c i .

La impunidad que cubre con su manto el caso del
crimen del fiscal es absolutamente inaceptable.
Porque mientras la Justicia paraguaya no esclarezca
la autoría intelectual, mientras no señale y castigue a
quien haya dado la orden para el asesinato, se-
guiremos siendo un país injusto, un país impune.
De la misma manera, seguirán en peligro las
instituciones del Estado ante el peligroso avance del
poder narco y el crimen organizado.

Impunidad y escasos avances en
la investigación del caso Pecci

Una convocatoria de la Comisión Perma-
nente del Congreso Nacional a una sesión
reservada para tratar el caso del fiscal Mar-
celo Pecci, asesinado hace casi tres años, no
pudo realizarse por falta de cuórum; lla-
mativamente, por la ausencia de los diez
senadores y diputados integrantes de la
bancada del movimiento Honor Colorado,
la sesión no pudo realizarse. Legisladores
de otro sector de la ANR afirman que
puede leerse esto como un guiño al crimen
organizado, pero lo que efectivamente pa-
rece es un pase a la impunidad.

Los supuestos logros del intenso lob-
by del mandatario en diversos países,
para pregonar en el extranjero las
bondades de nuestro sistema a fin de
captar inversiones que resulten en
empleos para los paraguayos, em-
pleos, por lo general, que son mal
pagos y empresarios que reproducen
los vicios de la mayoría de los em-
pleadores del país son los temas que
desesperadamente ocupan la agenda
del presidente de la República, San-
tiago Peña. Esta necesidad de al me-
nos no quedar escandalosamente
muy alejado de la cifra de 500.000
empleos que prometió Peña antes de
asumir la Presidencia es lo que mo-
tiva la angustiada batería de falsos
logros que el Gobierno trata de ins-
talar. Pocas o casi ninguna empresa de
relevancia se han instalado en el país,
pese a que Peña, quien va sumar esta
semana su viaje número 39, que en

promedio es de dos viajes por mes
desde que asumió como mandatario.
Aún así, Peña trata de vender espejitos
forzando una imagen que no es la
que tiene en el extranjero de nuestro
país. Si bien el número uno se es-
fuerza por presentar logros que no
son suyos o de forzar “amistades” en
el mundo capitalista por más que no
le llamen a la mesa. Cabe reconocer
que forzar mucho o mostrarse muy
accesible puede tener un efecto con-
trario. Es difícil desde luego que
potencias como EEUU miren a los
ojos de países subdesarrollados a los
que consideran su patio trasero desde
décadas. Pero más difícil es disminuir
las asimetrías al hablar con las po-
tencias cuando la fama del país no es
la que uno desearía. No somos Uru-
guay que en una ocasión tomó la
digna iniciativa de apelar a la Corte
Internacional en un litigio con Ar-

gentina, porque una empresa les iba
reventar el medio ambiente. Nuestros
gobernantes no podrían osar simi-
lares estrategias porque casi siempre
tienen agachada la cabeza y por eso
no podemos reivindicar una utilidad
igualitaria en las grandes represas. No
nos toman en serio porque saben que
con un maletín a un lado y tal vez al
otro, un negociador paraguayo saldrá
contento a costas del pueblo. Mos-
trarse muy disponibles, evidentemen-
te, comportarse como mendicante en
el concierto de naciones tampoco es
atractivo. De hecho, pese a todo el
lobby que nuestro Gobierno está
haciendo desde que se supo asumiría
el presidente Donald Trump, aún no
resultó en dividendos favorables. Ni
siquiera el gesto simbólico le fue
favorable a nuestro presidente que no
pudo acceder a la gala de asunción del
presidente Trump.

Hablando claro, Peña y el sector
que representa están tomando de su
propia medicina por jugar a dos
puntas y tener una postura zigza-
gueante y un discurso que dista de la
acción, un relato que cambia cons-
tantemente y que aquí tal vez les
reditúe en ganar elecciones y man-
tenerse el poder, pero en la alta
política donde se juegan intereses
globales, un país que es columna del
medio; es decir, que a la par que
reivindica el capitalismo, el libre mer-
cado y las bondades de esta no es
capaz de ordenar la casa ofreciendo
seguridad jurídica e incluso mani-
fiesta una nostalgia de la dictadura
con todo el retroceso que ello re-
presenta.

La ambivalencia colorada en ma-
teria de relaciones internacionales es
una mezcla que no se mueve en torno
a intereses de Estado sino alrededor

de intereses mezquinos y particulares.
Si los colorados reivindican el “Pa -
raguay soberano” rechazando intro-
misiones o designaciones “a nuestros
líderes”, al punto prácticamente de
embanderarse con la famosa frase de
guerra del ex presidente venezolano
Hugo Chávez (+) de “Yankees go
home”, inmediatamente luego piden
a gritos la inversión de EEUU. Apre-
cian ciegamente la receta del neo-
liberal Javier Milei de Argentina que
mientras vomita funcionarios y los
deja fuera, en Paraguay la cultura del
prebendarismo y pesada burocracia
cada día está más afirmada. Un país
que denuncia la “dictadura” vene -
zolana del gorila Nicolás Maduro;
pero, por otro lado, discursivamente
hablando, cada tanto a través de sus
voceros en el Parlamento amenazan
con leyes para coartar la prensa son
pocos proclives a la transparencia.

OPINION

De mendigar al mundo y guiñar un ojo a Stroessner
Diego Barreto – dbarreto@uhora.com.py

U LT I M A HORA
Editorial El País SA. Benjamín Constant 658, Asunción, Paraguay

Casa Central 496 261/8
Avisos 415 7000

www.ultimahora.com
ultimahora@uhora.com.py

Dirección y responsabilidad periodística Gustavo A. Olmedo

EDITORIAL



19ULTIMA HORA ASUNCIÓN
JUEVES 30, ENERO 2025

País

Burla del IPS: Madrugó por un turno,
cuando le tocó le dijeron “ya no hay”
Adulto mayor formó fila desde las 03:00 para agendar consulta, pero al llegar a la ventanilla el funcionario
le dijo que se acabaron y pida por Call Center. No se consiguen citas ni por teléfono, ni web, ni presencial.

lll

Frustración en IPS. Un ase-
gurado adulto mayor madru-
gó ayer, formó fila desde las
03:00, pero al llegar su turno
en ventanilla, un funcionario
de admisión le dijo que ya no
había citas disponibles en la
especialidad de oftalmología y
le recomendó agendar por Ca-
ll Center.

Esta situación afectó mucho
al asegurado que denunció el
caso y se mostró indignado
por la recomendación del fun-
cionario, atendiendo que ni
por Call Center se consigue
a g e n d a r.

El adulto mayor –identi -
ficado como Ramón– llegó de
madrugada al Centro de Aten-
ción Ambulatoria del Instituto
de Previsión Social (IPS), pero
pese a la espera de más de 4
horas, junto a otros asegu-
rados su vigilia fue en vano,
según se denunció ayer en un
video que fue transmitido por
N PY.

En el video se observa a
otros asegurados sentados en
el piso, adultos mayores pa-
rados desde hace horas y hasta
objetos colocados en la fila
para guardar espacio. Las lar-
gas colas se forman diaria-
mente de madrugada en el
Centro de Atención Ambu-

latoria, que está ubicada al
costado del Hospital Central,
y que centraliza un gran por-
centaje de los consultorios
a m b u l a t o r i o s.

Este caso es uno entre tantas
situaciones que viven diaria-
mente muchos asegurados en
la vigilia de conseguir turnos
de manera presencial, cuya
misión finalmente es fallida
en muchos casos.

La indisponibilidad de tur-
nos con los especialistas es
una situación que se recru-
deció en enero, debido a las
vacaciones del personal de
blanco, según las denuncias.
Los asegurados intentan varias
estrategias para consultar des-
de madrugar y formar fila,
hasta esperar por horas du-
rante una llamada en el Call
C e n t e r.

HISTORIA REPETIDA. Pese a las
varias opciones, los cotizantes
del seguro social denuncian
que no logran acceder a los
agendamientos de las citas
médicas, debido a la indis-
ponibilidad de turnos con los
e s p e c i a l i s t a s.

Ni por Call Center, ni por la
web, ni por la aplicación del
celular y ahora tampoco de
manera presencial. Esta situa-
ción genera malestar entre los

asegurados que finalmente no
logran acceder a la salud en la
previsional.

En los hospitales del IPS
persisten las barreras para
agendar una consulta, pese a
las múltiples opciones y he-
rramientas de agendamientos.
Esta situación se arrastra desde
hace año. El IPS crece cada
año, pero parece que no au-
mentan los recursos humanos
de la mano de este aumento
exponencial de nuevos coti-
zantes, se quejaron los pa-
c i e n t e s.

Para tener una versión sobre
esta situación, ÚH se contactó
con el doctor Marcos Mar-
tínez, director de Apoyo y
Servicios del Hospital Central
del IPS, pero no respondió a
las consultas sobre el tema a
través de WhatsApp.

SIN CONSULTAS NI MEDICA-
MENTOS. A la situación de que
los asegurados no acceden a
las consultas, se suman las
quejas de faltantes de me-
dicamentos, especialmente
aquellos para tratar el cáncer,
que tienen un elevado costo.
Liz Cáceres, de la Asociación
Nacional de Pacientes Onco-
lógicos del IPS, denunció a
Radio Monumental el desa-
bastecimiento.

Panorama. Muchos asegurados denuncian que pese a formar fila, a veces no hay turnos.

CAPTURA DE PANTALLA

La Unidad de Paraguarí, con
caídas frecuentes del sistema
En la Unidad Sanitaria de
Paraguarí del Instituto de
Previsión Social (IPS) se re-
gistran con frecuencia pro-
blemas de sistema informá-
tico, según denuncia de los
asegurados de la región.

Esta situación impide
agendamientos, entrega de
medicamentos y hasta enro-
lamientos. El enrolamiento
es el proceso para registrar la
huella dactilar de los ase-
gurados, un requisito para el
retiro de fármacos y otros
t r á m i t e s.

Un asegurado –que pre-
firió el anonimato– denun -
ció a ÚH que dos veces llevó
a su madre de 80 años hasta
la Unidad Sanitaria de Pa-
raguarí del IPS para el enro-
lamiento, y en las dos oca-
siones el trámite no se pudo
concretar debido al proble-
ma: “Se cayó el sistema”.
También la situación afectó
las consultas y el retiro de los
m e d i c a m e n t o s.

“Nos fuimos el jueves pa-
sado y no funcionaba el
sistema; nos fuimos otra vez
ayer (martes) y nuevamente

de balde, porque apenas aten-
dió el médico a tres pacientes y
ya cayó de vuelta el sistema”,
lamentó el asegurado.

Otras denuncias similares
fueron posteadas por asegu-
rados en las redes sociales. Por
ejemplo, Claudia Caballero
denunció el pasado 21 de ene-

ro que no funcionaba el
sistema y que no podían
retirar los medicamentos.
Lamentó la situación que
persiste en el servicio sa-
nitario del IPS en Paraguarí.

SITUACIÓN. El gerente de
Desarrollo y Tecnología del
IPS, licenciado Juan Carlos
Frutos, explicó que en esta
dependencia tienen un pro-
blema con la conexión de
Copaco, pero que está en
trámite una solución de-
f i n i t i va .

“Lo de Paraguarí en par-
ticular fue un tema de caída
del enlace de Copaco que
tenemos ahí. En el interior
se dan muchos de estos
casos”, refirió Frutos.

Añadió que está en pro-
ceso una licitación para la
contratación de otra em-
presa que no sea Copaco.

“Se tiene un llamado pu-
blicado para tener un enlace
alternativo por alguna em-
presa diferente a Copaco,
precisamente para asegurar
la comunicación con la cen-
tral”, aseveró.

Denuncias.
En la Uni-
dad Sanita-
ria de Para-
guarí el sis-
tema cae
con fre-
cuencia y
afecta los
agenda -
mientos y
otros.

G
E

N
T

IL
E

Z
A

Lo de Paraguarí,
en particular, fue
un tema de caída

del enlace de
Copaco. En el
interior se dan

muchos esos casos.
Juan Carlos Frutos,

gerente de Tecnología.

Cirugía anticonceptiva en IPS
Hoy se hará la primera jornada qui-
rúrgica de ligadura de trompas del
2025 en el Hospital Central del Ins-
tituto de Previsión Social (IPS).
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Nenecho permitió la tala de
70 árboles en plaza asuncena
Vecinos del barrio Mburucuyá
de Asunción denunciaron la
tala de 70 árboles en la plaza
Mártires de la Policía, ubicada
en las calles Julio Correa es-
quina Capitán Alfredo.

Jorge Paredes, miembro de
la comisión vecinal, explicó
que la tala fue autorizada por
la Municipalidad de Asun-
ción, a cargo del intendente
Óscar Nenecho Rodríguez. Se
trata de una medida de com-
pensación para construir una
estación de servicio a un ki-
lómetro de la plaza, sobre la
avenida Santísima Trinidad.

La empresa Perren Group
SRL trabajó en la tala bajo el
asesoramiento de la ingeniera
forestal Natalia Ferreira.

“La encargada me dijo que
le contrataron para talar ár-
boles, aplicar arboricida y
plantar 390 árboles. En esa
plaza, no hay lugar para plan-
tar” esa cantidad, señaló Pa-

redes en un diálogo con Úl-
tima Hora. “Ella me pasó un
plano de reforestación donde
dicen que ya hay una re-
forestación de un shopping”,
añadió.

Esther Alvarenga, jefa de la
Unidad de Arbolado Urbano
de la Municipalidad, explicó

por su parte que los árboles
talados son leucaenas, “es -
pecie que está catalogada co-
mo dañina, peligrosa e in-
va s i va ”. “No es recomenda-
ble para ningún país, sen-
cillamente porque ocupa los
lugares de nuestros árboles
n a t i vo s ”, indicó la ingeniera.

Nueva tala. La plaza Mártires de la Policía se suma a los
espacios verdes atentados en la gestión de Nenecho.
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Un nuevo derrumbe se re-
gistró en las proximidades
del mirador de Itá Pytã Pun-
ta, como se pudo constatar
ayer en una minuta verbal
presentada por el concejal
Javier Pintos ante la Junta
Municipal. No hubo heridos,
pero la situación volvió a
poner de manifiesto la ne-
cesidad de que la Munici-
palidad de Asunción actúe
en consecuencia y mantenga
finalmente la mesa de tra-
bajo con los vecinos.

“Solicito a la Intendencia
municipal (...) la inmediata
constitución en el lugar y
tomar las medidas que co-
rrespondan (...)”, dijo Pintos
en su intervención.

El concejal convocó a la
mesa de trabajo “a fin de
tratar los temas que son de
público conocimiento y que
con esta lluvia se visibilizó la
gravedad de la situación”.

Por su parte, el concejal
Humberto Blasco recordó que
fue invitado a participar de la
mesa. “Pero pasaron ocho días
y no tuvimos ni siquiera la
sesión de instalación”, contó, y
cuestionó su conformación.

“Desde el momento que
formamos una mesa y no nos

reunimos, no tomamos ac-
ciones, lo que asumimos es
responsabilidad civil y penal”,
expresó.

La mesa de urgencia debía
estar formada por dos re-
presentantes vecinales y au-
toridades municipales y gu-
b e r n a m e n t a l e s.

Piden intervención tras nuevo
derrumbe en Itá Pytã Punta

Sin efectos. La mesa de trabajo con la Municipalidad aún
no se reunió para tratar el riesgo en la zona del mirador.
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La esperada lluvia no fue nada
amable con Asunción y Central
lll

Diluvio. Luego de días de ha-
cerse esperar, el cielo final-
mente descargó con fuerza el
agua acumulada de las nubes
sobre la capital del país y
a l r e d e d o r e s.

La escena habitual de calles
inundadas y vehículos lu-
chando contra las aguas volvió
a verse ayer.

La situación más crítica ocu-
rrió en la zona del Mercado de
Abasto. En dicho lugar una
familia casi fue arrastrada por
el raudal. La intervención de
operarios de la ANDE, que
realizaban trabajos en esos
momentos por la zona, y de un
vecino, evitaron la tragedia.

La caída de árboles también
fue otro de los problemas que
trajo el temporal durante la
mañana del miércoles.

La Municipalidad de Asun-
ción reportó la caída de cinco
de ellos. Las brigadas de tra-
bajadores del Municipio rea-
lizaron el corte de las ramas y
el posterior despeje.

Dos mujeres resultaron he-
ridas a causa de la caída de un
árbol en Mariscal López y
Torreani Viera, reportaron los
ve c i n o s.

Asunción Riveros es la se-
ñora que tuvo una lesión en la
pierna a causa de la caída del
árbol. También su hija, Cristel
Riveros, padeció algunos gol-
pes. Ambas fueron llevadas al
Hospital de Trauma.

Las dos mujeres venden flo-
res en la esquina de la Re-
coleta. Cuando el mal tiempo
se desató, decidieron volver a
su hogar. En ese ínterin, ocu-
rrió el accidente.

En la avenida Brasilia y Ca-
pitán Brizuela, el chofer de un
camión perdió el control del
vehículo a causa de la caída de
un árbol. Quedó atrapado en
su vehículo sobre el paseo
central y fue rescatado por los
bomberos voluntarios.

En varias ciudades de Cen-
tral, la tormenta dejó calles
inundadas por el raudal, ade-
más de inconvenientes en el
tránsito.

Ríos. En la zona del Abasto este vehículo con una familia tuvo que ser rescatado del agua.

CAPTURA DE PANTALLA/ GENTILEZA

Plantean desalojo de
ocupantes ilegales
en Costanera Norte

Ilegal. Personas extrañas ocupan irregularmente una zona
de la Costanera Norte, según denuncias de pescadores.
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La Junta Municipal de Asun-
ción se expidió nuevamente
sobre la ocupación ilegal de
una empresa que estaría ins-
talada ilegalmente en la Cos-
tanera Norte, a metros de la
desembocadura del arroyo
Mburicaó.

Dicha situación fue de-
nunciada el 3 de diciembre
de 2024 por la Asociación de
Pescadores Profesionales de
Blanco Cué, según un do-
cumento socializado por el
concejal Arturo Almirón.

“Personas extrañas, posi-
blemente de nacionalidad
no paraguaya, se encuentran
realizando limpieza del lugar
con tractores, removiendo las
tierras y espacios verdes con
fines desconocidos”, infor-
maron los pescadores, ade-
más de apuntar a la presencia
de guardias que estarían pro-
hibiendo el acceso.

“Sabemos que está prohi-
bido el uso y permiso de uso
en Costanera Norte. La Junta
debe expedirse ya sin mucho
trámite y solicitar ya el in-
mediato desalojo”, manifestó
Almirón, además de apuntar a
que las resoluciones muni-
cipales que aprueban los con-
cejales, no se cumplen.

El director interino de Ase-
soría Jurídica, Jorge Cantero,
respondió que verificará la si-
tuación de las resoluciones.

Informó, por otro lado, que
existe un comité de Gabinete
que estudia las ocupaciones
irregulares de los terrenos mu-
nicipales de la Costanera. “No
podemos nosotros ir a atro-
pellar y sacar (...), vamos a
buscar un mecanismo más
dinámico”, dijo, refiriéndose a
las numerosas solicitudes pre-
sentadas por los ocupantes
ante la Municipalidad.

Agresivo. La fuerza del temporal echó este árbol que hirió
a dos mujeres que trabajan como vendedoras de flores.
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Municipios accionan contra
nueva Ley de Habilitaciones

Accionantes. Representantes de nueve municipios plan-
tearon acción ante la Sala Constitucional de la Corte.

GENTILEZA

lll

Ante la notable desigualdad
tributaria, nueve municipios
accionaron ayer, en plena fe-
ria, ante la Sala Constitucio-
nal de la Corte contra la nue-
va Ley 7447/2025 que es-
tablece un aumento en el
monto de las habilitaciones
de los vehículos.

La acción de inconstitucio-
nalidad fue promovida por
representantes de los muni-
cipios de San Lorenzo, Ñem-
by, Itauguá, San Antonio, Villa
Elisa, J. Augusto Saldívar, Nue-
va Italia, Ypané y Villeta.

Además, solicitan como
medida cautelar de urgencia,
la suspensión de los efectos de
la normativa atacada, mien-
tras los ministros de la Corte
Suprema estudian el fondo de
la cuestión.

Atacan la citada ley que
modifica el artículo 22 de la
Ley 620/76, que “establece el
régimen tributario para las
municipalidades de 1°, 2° y
3° Categoría”, modificado
por la Ley 135/1991.

La normativa obliga a los
municipios a aplicar el cálculo
de costas de patente de ro-
dados en concepto de ha-
bilitación vehicular, y estable-
ce los costos mínimos. Así,
divide los vehículos en es-

treno, nuevo, usado, y muy
usado, para motocicletas, au-
tomóviles, autobuses, ómni-
bus, automóviles de carga, ca-
mionetas, camiones, tracto-ca-
miones, furgones y máquinas
de transporte o similar.

Incluso, la legislación divide
a los vehículos de estreno de
cero a 1 año; nuevo, de un año
y un día a 4 años; usado, de 4
años y un día a ocho años y
súper usado de más de ocho
a ñ o s.

Los accionantes señalan
que se violan los artículos
constitucionales, específica-
mente el 3 del poder público,
137 de la supremacía cons-
titucional, 166 de la auto-
nomía de los municipios, 168,
de las atribuciones, 179 de la
creación de los tributos y 181
de la igualdad del tributos.

ARGUMENTOS. Los accionan-
tes señalan que la citada le-
gislación viola principios
constitucionales básicos. Ale-
gan que la clasificación se basa
en la antigüedad del vehículo
que clasifican en estreno, nue-
vo, usado, muy usado, sin
tener en cuenta el valor de los
ve h í c u l o s.

Dicen que el método de
cálculo establecido en la ley
contiene una notable desi-

gualdad tributaria.
Citan como ejemplo que

“una motocicleta de produc-
ción nacional cuyo precio pro-
medio no supera los
8.000.000 guaraníes, abonaría
un monto igual a una mo-
tocicleta importada de alta ga-
ma, cuyo precio podría oscilar
fácilmente hasta 30.000 dó-
lares”.

“El principio de igualdad
del tributo tiene como fun-

damento la capacidad con-
tributiva y no una igualdad
matemática y en este caso, es
evidente que las personas que
adquieren una motocicleta de
alta gama tienen mayor ca-
pacidad contributiva que el
ciudadano que adquiere una
motocicleta de producción
nacional de valor muy in-
ferior”, alegan.

Piden que se declare in-
constitucional la citada ley.

Buscan derogar ley
que unifica patentes
El diputado Alejandro Aguilera
(ANR- HC) presentó un pro-
yecto de derogación de la ley
que unifica el costo de las
patentes de rodados (habili-
tación vehicular). Además, a
instancias de la Comisión Per-
manente del Congreso, se dio
entrada a un pedido de con-
vocatoria a sesión extraordi-
naria para tratar un proyecto
consensuado que finalmente
arregle el “error” del Ejecutivo.

Aguilera anunció que ya in-
trodujo en la Cámara Baja un
nuevo proyecto para derogar
esta reciente modificación.

Se trata del proyecto de ley
“Que deroga la Ley
7447/2025 que modifica el
artículo 22 de la Ley 620/1976
‘que establece el régimen tri-
butario para las municipali-
dades de 1ª 2ª y 3ª categoría’
modificado por la Ley
1 3 5 / 1 9 91 ”.

El legislador cartista reco-
noció ante los medios que
cometieron un error con la Ley
7447/2025, que fue promul-
gada por el Ejecutivo el pasado
6 de enero, al unificar con ella

los precios para la habilitación
de vehículos para todos los
municipios del país.

“Fue un error que hemos
cometido pensando en esa
migración que había de mu-
nicipios grandes a pequeños y
creímos que la solución era la
unificación, pero lo que creo
es que sí hubo un error en los
costos”, expresó en entrevista
ante medios acreditados en la
Cámara.

“Con esta nueva ley, el más
pudiente va a pagar menos y el
más humilde va a pagar más.
Creemos que hay que eliminar
esta ley y presentar una pro-
puesta legislativa nueva. No
fue una iniciativa mía. Se es-
tudiaron en comisiones don-
de yo no estoy”, se excusó.

Este lunes, varios intenden-
tes municipales de los 17 de-
partamentos, durante una reu-
nión, decidieron pedir la sus-
pensión de la cuestionada
normativa por 60 días. Se
aguarda que el próximo mar-
tes se realice una reunión con
diputados para consensuar un
proyecto unificado.
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Cura. En años anteriores so-
lía representar un problema
la falta de más lugares para
quienes aprobaron las eva-
luaciones para realizar sus
residencias médicas y se que-
daban sin cupos.

La Comisión Nacional de
Residencias Médicas (Cona-
rem) anunció que sumaron
más lugares para los pos-
tulantes. En total, el aumento
es de 120 cupos, incremen-
tando así el total en 22,2%.
Esto apunta principalmente
para quienes estarán forma-
dos en áreas como Pediatría,
Medicina Interna y Familiar,
Ginecología y Obstetricia.

El crecimiento busca ga-
rantizar la formación de pro-
fesionales altamente capaci-
tados para atender las ne-

cesidades de la población, in-
formaron desde el MSP.

POSTULACIONES. Por otra par-
te, quienes quieren realizar sus
especializaciones médicas en
los distintos hospitales pueden

postularse del 3 al 10 de fe-
brero del 2025.

Los médicos interesados
pueden acceder al sistema in-
formático del concurso a tra-
vés del enlace https://concur-
s o s c o n a r e m . m s p b s. g ov. py / .

Conarem aumenta las plazas
para las residencias médicas

Refuerzos. Habrá más pediatras y otros profesionales.
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Roban en 15 escuelas en solo
dos meses en Asunción y Central
lll

De diciembre a enero, al me-
nos 15 instituciones educa-
tivas de Asunción y el De-
partamento Central fueron
víctimas de robos, según de-
nunció Miguel Marecos, pre-
sidente del Sindicato Nacional
de Directores (Sinadi).

Entre las escuelas afectadas
se encuentra Elisa Alicia Lyn-
ch, ubicada en el barrio Ri-
cardo Brugada, que además
enfrenta graves problemas es-
tructurales y de servicios bá-
s i c o s.

Ayer durante una visita a la
institución, junto a la direc-
tora, constataron no solamen-
te el robo, ‘‘sino que la escuela
tiene goteras en casi todas las
aulas y no tiene servicio de
agua potable’ ’.

‘‘Es increíble. Estamos ha-
blando de 310 niños que asis-
ten todos los días, de lunes a
viernes, y no hay agua”, afir-
mó Marecos.

El robo en esta escuela co-
mo en otras representa un
golpe financiero significativo,
ya que con esfuerzo de los
padres y directivos se habían
adquirido equipos como aire
acondicionado, routers para
wifi y computadoras que fue-
ron sustraídos.

La directora de la escuela,
Cecilia Amarilla, comentó que
se ingresó al local a través del
techo y que los delincuentes
cortaron todos los cables de la
cámara de seguridad.

“Lamentamos muchísimo
esta situación”, expresó Ma-
recos, recordando que los de-
lincuentes suelen robar el co-

bre de instalaciones eléctricas
porque son de fácil venta.

Sobre la falta de agua, los
padres le comentaron que de-
ben llevar botellas y recipien-
tes para que los niños puedan
hidratarse. “El tanque de agua
que tenían no funcionó, y hoy
presentaremos una nota a la
Municipalidad y al ministro
de Educación para buscar una
solución antes del inicio de
clases, que está previsto para el
24 de febrero”, detalló.

“Lo que estamos viendo es
que, más allá del robo, la
situación de infraestructura es
alarmante. Hay mucho por
hacer y estamos a días del
inicio del año escolar”, refirió
M a r e c o s.

El año pasado, la cantidad

de instituciones educativas
que fueron visitadas por adic-
tos duplicaron a la cifra actual.
Hasta ventiladores y equipos
como radios y televisores fue-
ron robados.

Entonces, el ministro Luis
Ramírez mantuvo reuniones
con el ministro del Interior y el
comandante de la Policía para
resguardar los locales educa-
tivos que permanecen cerra-
dos dos meses.

Precisamente, ante esta in-
seguridad, el Ministerio de
Educación resolvió este año
enviar los kits escolares desde
el 11 de febrero, atendiendo a

que a partir de esta fecha los
docentes y directores vuelven
a las escuelas para preparar el
inicio de clases, marcado pa-
ra el 24 de febrero.

Marecos dijo que esta se-
mana continuarán recorrien-
do escuelas de capital y de
Central para verificar su si-
tuación, atendiendo a que
muchas están con precarie-
dades que se tornan preo-
cupantes cuando los alum-
nos no cuentan con servicios
básicos. El año pasado, tras el
robo en un colegio, fue difícil
instalar de nuevo el sistema
eléctrico.

Delincuente. Cámara de
seguridad captó el robo an-
tes de que la destruyeran.

GENTILEZA

Número de aprobados
asegura otorgar la
totalidad de becas
Más de lo esperado. El vi-
ceministro de Educación Su-
perior, Federico Mora, cali-
ficó como ‘‘f avo r a b l e ’’ el de-
sempeño de los postulantes
en la prueba de conocimien-
tos para acceder a las becas
del Gobierno, destacando un
porcentaje de aprobación del
45% de los más de 15.000
que participaron de la eva-
luación.

Según Mora, esto repre-
senta un avance respecto al
año pasado, cuando no se
completaron las 5.000 becas
disponibles, debido a la falta
de aprobados entre aproxi-
madamente 12.000 postu-
l a n t e s.

‘‘Hoy diría que tenemos el
camino trazado para decir
que efectivamente se van a
otorgar las 5.000 becas. Esa es
una novedad, porque no hay
antecedentes de que se hayan
otorgado tantas’’, afirmó el
viceministro, quien además
señaló la posibilidad de am-
pliar el número de becas.

Aclaró que la evaluación
no concluyó, que aún se
encuentra pendiente la fase
socioeconómica, la cual será
llevada a cabo por el Instituto
Nacional de Estadística (INE)
durante los próximos 40
días. ‘‘Esta etapa busca ga-
rantizar que las becas lleguen
a quienes realmente las ne-
cesitan y validar su impacto
positivo en los jóvenes be-
neficiados’ ’.

Destacó la importancia de
haber habilitado sedes en co-
munidades alejadas, permi-
tiendo que los estudiantes
rindieran el examen cerca de

sus hogares. ‘‘Lo que estamos
haciendo es garantizar que to-
dos lleguen con la misma con-
dición, con el mismo descanso
y la misma posibilidad’ ’.

Además, descartó cualquier
irregularidad en el proceso,
asegurando que las imágenes
cuestionadas sobre posibles
filtraciones en los exámenes
corresponden a situaciones
posteriores. ‘‘El operativo fue
como se diseñó’’, afirmó.

De 15.742 aspirantes que
rindieron las pruebas para ac-
ceder a las becas del Gobierno,
7.114 consiguieron superarlas.
Según el tipo de carrera se-
leccionada, la mayoría de los
postulantes optaron por es-
tudios de grado, con 6.775
inscriptos, seguidos por 167
en profesorado y 172 en tec-
n i c a t u r a s.

Del total de aprobados, se-
gún el tipo de institución,
3.732 provienen de las pú-
blicas y 3.382 provienen de
instituciones privadas. En
cuanto a la postulación por
género, el 60% son mujeres y
el 40% hombres, destacaron
las estadísticas.

Sin medida
Hoy meditamos el Evangelio
según San Marcos 4, 21-25.

Después de haber hablado
del sembrador que salió a
sembrar, de la semilla que
“cayó en tierra buena, y co-
menzó a dar fruto” y de aque-
lla que, en cambio, cayendo
en tierra dura, pedregosa y
entre espinos, no dio ningún
fruto, Jesús nos habla de la
lámpara que se pone en el
candelero y de la medida que
utilizamos para medir.

Estas dos parábolas nos ha-
blan del modo de ser cris-
tiano: alguien que se da sin
medida. Porque, en realidad,
es el modo de ser, de vivir, de
pensar, de actuar, de Jesucristo:
Todo lo hace sin medida,
abundantemente. No se re-

serva nada.
El cristiano ha recibido la

luz de Cristo, luz que vino al
mundo para disipar las ti-
nieblas de nuestros corazones.
Por eso mismo, todo cristiano
es un testigo de esa luz.

Todos debemos vernos bajo
esa luz: No estamos some-
tidos a la tiniebla de nuestras
miserias, pecados, debilidades,
torpezas; tampoco a la tiniebla
que nos rodea en forma de
enfermedad, fracasos, humi-
llaciones, faltas de agradeci-
miento, olvidos, etc.

Somos hijos de la luz, los
hijos amados de Dios, que
nos cuida, nos salva, nos es-
pera siempre.

Y quiere que seamos tes-
tigos de esa luz: Que, a través

de nuestro cuidado, de nues-
tro trabajo, de nuestro saber
esperar, perdonar y consolar,
llevemos la luz de Dios a
tantos corazones que están
en tinieblas.

Y todo ello, sin medida,
con magnanimidad, porque
somos hijos de un Padre
magnánimo.

El corazón de un cristiano
es, así, un corazón abierto,
que no se cierra al propio
egoísmo. Es un corazón que
no se pone límites.

Es un corazón que desea
tener el corazón de Jesucristo,
un corazón que se da sin
medida.

(Frases extractadas de ht-
tps://opusdei.org/es-

py/gospel/2025-01-30/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

instituciones de edu-
cación pública fueron
afectadas por robos
de equipos y cables

del sistema
eléctrico.

15
alumnos de la escuela
Elisa Lynch se vieron

afectados también por
la falta de agua y las

goteras del
techo.

301

Federico Mora, viceministro.
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Cecilia
Guillén y

Derlis
Vázquez.

Chacomer
inauguró
showroom
de Voge
Chacomer inauguró el
nuevo showroom para su
marca de motocicletas Vo-
ge, ubicado sobre la ave-
nida San Martín casi Lillo.
El espacio ofrece una ex-
periencia y atención per-
sonalizada para los clien-
tes, donde podrán descu-
brir las últimas novedades
de la marca. Voge fue pre-
sentada en el mercado pa-
raguayo en junio del
2024, respaldada por una
sólida reputación en Asia,
Europa y en varios países
de Latinoamérica. La oca-
sión fue propicia para dar
a conocer la Voge
DS900X, una motocicleta
de aventura y enduro po-
tente y versátil. Posee un
diseño ergonómico y tec-
nología avanzada, inclu-
yendo pantalla TFT a co-
lor, conectividad Blue-
tooth y USB, GPS y otras
c a r a c t e r í s t i c a s.

Rosanna
Ayala y
Horacio
Álvarez.

Enrique Paats y
Marisa Zara-
cho.

Carlos Vera, Denys
Rahn, Daniel Gómez y

Derlis Cáceres.

Exposición.
Durante la
presentación
dieron los
detalles de la
nueva Voge
DS900X,
que posee
dos cilindros
en línea.

lll

Las propuestas de moda no solo
desfilan ahora por las pasarelas de
la capital francesa, también se
exponen en los diferentes museos
de la ciudad, como si fueran obras
de arte.

El Louvre es el mejor de los
ejemplos, con la muestra que
inauguraba el pasado viernes bajo
el título 'Louvre Couture' (Louvre
Costura).

Se trata de la primera vez en su
historia que el museo más vi-
sitado del mundo muestra en sus
salas colecciones de Alta Costura y
prêt-à-porter, con alrededor de un
centenar de piezas, entre las que
destacan Balenciaga, Chanel,
Dior o Saint-Laurent, junto a crea-
dores más contemporáneos.

Es un repaso desde la década de
1960 a nuestros días, y abierto al
público hasta el 21 de julio. "Es
un diálogo entre las obras de las
salas de las artes decorativas y la
moda", señaló al presentarla la
semana pasada Olivier Gabet, co-
misario de la exposición.

En el Grand Palais, bajo cuya
impresionante vidriera Chanel
mostrará mañana su colección de
Alta Costura primavera-verano,
Dolce & Gabbana despliega hasta
marzo la exposición 'Du coeur à
la main' (Del corazón a la mano):
más de doscientas creaciones de
Alta Moda –el equivalente a la
Alta Costura italiano– y Alta Sar-
toria (Alta Sastrería), así como
más de trescientos accesorios.

HOMENAJE. Es un homenaje a
Italia, a su saber hacer, a sus
artistas, a su música y, por su-
puesto, a las tradiciones.

No muy lejos de allí, en la

Galerie Dior, aparte de las co-
lecciones de la 'maison' (que sue-
len ir renovándose cada tem-
porada) y hasta el 4 de mayo, se
pueden ver las fotografías del
recordado Peter Lindbergh
(1944-2019), centradas en mo-
delos vestidas con propuestas de
esta histórica firma, donde los
clichés en blanco y negro son los
grandes protagonistas.

En ese mismo distrito parisino,
el 8, el museo Yves Saint Laurent
ha tomado como referencia el
universo floral que inspirara al
creador fallecido en 2008.

Así, en las salas de sus dos
plantas, muestra al público, igual-
mente hasta el 4 de mayo, pren-
das de Alta Costura, prêt-à-porter
y complementos.

Elsa Janssen y Alexis Sornin,
directores de los museos de París
y Marrakech, respectivamente, re-
cuerdan en el catálogo que quien
fue “el mayor artista entre los

costureros, nunca cesó de trans-
mitir el poder de las flores en sus
creaciones: su belleza, su pre-
sencia en la historia del arte, su
simbología”.

Como siempre, el que fuera
despacho de Saint-Laurent puede
visitarse en el recorrido, siendo el
espacio preferido de los amantes

de la moda y el diseño.
En el terreno de los comple-

mentos de moda, los sombreros
son los protagonistas en el museo
Galliera, con la exposición de
Stephen Jones (hasta el 16 de
marzo).

El gran maestro británico des-
pliega cuarenta años de su tra-

bajo, entre Londres y la capital
francesa, donde no faltan sus
colaboraciones con grandes
nombres de la moda y cele-
bridades. “Los primeros sombre-
ros que realicé estaban inspirados
por la música”, explicaba Jones el
día de la apertura de la muestra,
en octubre pasado. EFE

De lujo. Dolce & Gabbana en el Grand Palais.Alta costura. Prendas de Dior en la Galerie Dior.

En exposición.
En el terreno de
los complemen-
tos de moda, los

sombreros son
los protagonistas

en el museo Ga-
lliera, con la ex-

posición de Step-
hen Jones.

El mensaje de voz de Justin a Blake
Justin Baldoni le envió a Blake Lively un
mensaje de voz de casi siete minutos ofre-
ciéndole disculpas luego de su desacuer-
do sobre el guion de It Ends With Us.
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costureros, nunca cesó de trans-
mitir el poder de las flores en sus
creaciones: su belleza, su pre-
sencia en la historia del arte, su
simbología”.

Como siempre, el que fuera
despacho de Saint-Laurent puede
visitarse en el recorrido, siendo el
espacio preferido de los amantes

de la moda y el diseño.
En el terreno de los comple-

mentos de moda, los sombreros
son los protagonistas en el museo
Galliera, con la exposición de
Stephen Jones (hasta el 16 de
marzo).

El gran maestro británico des-
pliega cuarenta años de su tra-

bajo, entre Londres y la capital
francesa, donde no faltan sus
colaboraciones con grandes
nombres de la moda y cele-
bridades. “Los primeros sombre-
ros que realicé estaban inspirados
por la música”, explicaba Jones el
día de la apertura de la muestra,
en octubre pasado. EFE

De lujo. Dolce & Gabbana en el Grand Palais.Alta costura. Prendas de Dior en la Galerie Dior.

En exposición.
En el terreno de
los complemen-
tos de moda, los

sombreros son
los protagonistas

en el museo Ga-
lliera, con la ex-

posición de Step-
hen Jones.

El mensaje de voz de Justin a Blake
Justin Baldoni le envió a Blake Lively un
mensaje de voz de casi siete minutos ofre-
ciéndole disculpas luego de su desacuer-
do sobre el guion de It Ends With Us.
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Entérate

Da a luz a su segunda hija

La princesa Beatriz, de 36
años, hija mayor del prín-
cipe Andrés y Sarah Fer-
guson, y sobrina del rey
Carlos III, dio a luz a una
niña, a la que se ha dado el
nombre de Athena, anunció
el Palacio de Buckingham.
La pequeña nació hace una
semana, “el 22 de enero a
las 12:57 en el Chelsea and
Westminster Hospital”, con
un peso aproximado de dos
kilos, según el comunicado
del Palacio de Buckingham.
La niña es la segunda hija de
la princesa Beatriz con su
marido Edoardo Mapelli
Mozzi, de 41 años. “Su al-
teza real y su hija se en-
cuentran bien”, afirmó el
texto del Palacio de Buc-
kingham, que añadió que
“sus majestades, el rey y la

Beatriz es la sobrina del rey Carlos III.

reina, y otros miembros de
la familia real han sido in-
formados y están encan-
tados con la noticia”. At h e n a
Elizabeth Rose Mapelli
Mozzi, nombre completo
de la recién nacida, ocupa el
undécimo lugar en la línea
de sucesión a la corona bri-
tánica, justo después de su
hermana mayor, Sienna.
Edoardo Alessandro Mape-
lli Mozzi, padre de las dos
hijas de la princesa Beatriz,
con quien se casó en julio de
2020, es un promotor in-
mobiliario británico de ori-
gen italiano. Para Edoardo
Alessandro Mapelli Mozzi
es su tercer hijo, al ser tam-
bién padre de un niño, lla-
mado Christopher, nacido
en 2016 de su relación con
Dara Huang. EFE

El aniversario de bodas de Nadia y Marc

El cantante Marc Anthony
usó su cuenta de Instagram
para gritar a los cuatro vien-
tos su amor por Nadia Fe-
rreira, quien es la madre de
Marquitos, el menor de sus
hijos. “Felicidades mi her-
mosa. Y lo que nos falta.
Cuanto te amo. ¡Feliz ani-
versario! Estoooooooo si-
gueeeeee”, escribió el sal-
sero en conmemoración a
su segundo aniversario de
b o d a s.
Junto a estas palabras, Marc
publicó una fotografía en
blanco y negro que evi-
denciaba la unión y com-
plicidad con Nadia. La ima-
gen, compartida original-
mente por ella en su post
de aniversario, mostraba al
intérprete de Vivir Mi Vida,

La imagen que posteó el cantante en sus redes.

sentado en una silla mien-
tras la modelo estaba frente
a él en cuclillas, tomándolo
cariñosamente por la cin-
tura. Aunque ninguno
agregó detalles sobre la
postal, esta bien pudo ha-
ber sido tomada detrás de
bambalinas en alguno de
los conciertos del cantante.
Nadia y Marc sellaron su
amor el 29 de enero del
2023, en junio del mismo
año dieron la bienvenida a
su primer hijo, Marquito Jr.
Además de las lindas pa-
labras, al parecer el cantante
tuvo otro lindo detalle con
su bella esposa. La modelo
publicó en sus historias la
foto de un hermoso ramo
de rosas blancas y color
c h a m p a g n e.

Celebración en
el Carnaval de
Encarnación
En el Sambódromo de Encarna-
ción se vivió una fiesta en la pri-
mera ronda de los Corsos En-
carnacenos que convocó a visi-
tantes de todo el país y también
del extranjero, sobre todo, de Ar-
gentina. En la primera noche de
los Corsos se presentaron las ca-
rrozas de los clubes 22 de Se-
tiembre, Sacachispas, San Juan,
Universal, Pettirossi, Radio Parque
y Nacional. El Carnaval del En-
carnación continúa este sábado
con mucha diversión y algarabía,
característicos de esta gran cele-
bración en la Perla del Sur.

Franci Cabral y Federico Vergara.

Ale Montenegro, Reina comparsa del Club Pettirossi.

Gisell Lobo,
Melissa Gi-
les, Jessica
Trociuk,
Anna Hrisuk
y Elena Bolf.

Tomás y
Cristian Flo-

rentín con
Gabriela Lu-

tianika,
Érika

Oviedo, Eve-
lin Valen-

zuela y Cyn-
thia Floren-

tín.

Balbina Paredes
festejó sus 50
años de vida
Balbina Paredes celebró sus 50 años con una celebración
que tuvo lugar en su residencia, en la ciudad de Capiatá.
Rodeada de familiares y amigos, la agasajada disfrutó de
una noche llena de alegría, emociones y momentos
inolvidables que marcaron sus cinco décadas.
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Viaje en el tiempo
El Flashback fest verano 25 llega ma-
ñana a San Bernardino con Los Au-
ténticos Decadentes y Vilma Palma e
Vampiros. Entradas en Ticketea.

Febrero se asoma
recargado de
esperadas cintas

Suspenso sicológico. Cónclave llega desde
hoy con Ralph Fiennes a la cabeza.

Universo Marvel. Capitán América: Un
mundo feliz arriba a los cines el 13 de febrero.

Thriller. Compañera perfecta llega desde hoy a todos los cines del país. Comedia animada. Dog Man llega para alegrar a los más pequeños de la casa.

lll

Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

Finaliza enero y llega el mes de
febrero con una interesante
cartelera en los principales ci-
nes del país, que se renueva
con propuestas para todos los
gustos, sobre todo, para los
amantes del thriller y las cintas
b i o g r á f i c a s.

LO ÚLTIMO DEL MES. Para los
más pequeños de la casa llega
la cinta Dog Man, una agente
mitad perro y mitad hombre
que tiene la misión de pro-
teger la ciudad, mientras per-
sigue al supervillano felino de
nombre Petey el Gato.

Desde hoy, también está
disponible la cinta biopic Un
completo desconocido, don-
de el actor Timothée Cha-
lamet encarnará al mítico can-
tante Bod Dylan en una his-
toria que describe el meteórico
ascenso del músico de Min-
nesota, desde sus inicios a los
19 años como cantante de
folk hasta las salas de con-
ciertos y lo más alto de las
listas de éxitos. El reparto se
completa con Edward Norton,
Elle Fanning, Mónica Barbaro
y Boyd Holbrook.

Para los amantes del thriller
arriba Compañera Perfecta,
con Sophie Thatcher, Jack
Quaid, Lukas Gage, Megan
Suri y Harvey Guillén. Pro-
ducida por los creadores de
B á r b a ro (2022), una de las
películas más aclamadas del
género en los últimos años.
¿Cómo sería para ti la pareja
perfecta? ¿Qué tanto ayuda la
IA al humano? ¿Amor tóxico?
Algunas interrogantes que esta
cinta responde.

Por último, se estrena la
película de suspenso sicoló-
gico C ó n c l ave, protagonizada
por Ralph Fiennes, Stanley

Tucci, John Lithgow, Lucian
Msamati, Carlos Diehz, Sergio
Castellitto e Isabella Rossellini.
¿Qué pasa cuando un Papa
muere? La historia se sumerge
en los secretos mejor guar-
dados de la iglesia católica y
todo lo que ocurre para la
elección de un Papa.

FEBRERO. El segundo mes del

año se asoma con varios tí-
tulos que están siendo es-
perados por la crítica. En el
mes del amor vuelve, en su
cuarta entrega, la comedia ro-
mántica Briget Jones: Loca por
él (13/02), protagonizada por
la reconocida actriz Renée Ze-
l l we g e r.

Posteriormente, llegan los
azules con Los pitufos ( 1 3 / 02 )

y la nueva era del Universo
Marvel comienza con el re-
novado Capitán América: Un
mundo feliz (13/02), donde
Anthony Mackie vuelve al pa-
pel de Sam Wilson, donde no
dará vida a Falcón, sino será el
nuevo Capitán América. El
reparto sigue con Danny Ra-
mírez quien será Joaquín To-
rres (nuevo Falcón) y Carl

Lumbly como Isaiah Bradley.
Asimismo, El brutalista,

(Premiado en los Globos de
oro y ahora con varias no-
minaciones al Oscar) el drama
histórico protagonizado por
Adrien Brody viene con una
atrapante e intrigante trama.
Dirigida por rady Corbet, el
reparto también incluye a Fe-
licity Jones, Guy Pearce, Joe
Alwyn, Raffey Cassidy, Stacy
Martin, Emma Laird, Isaach

de Bankolé y Alessandro Ni-
vo l a .

Mientras que la cinta de
drama histórica September 5
(27/02) cierra el mes con Peter
Sarsgaard, John Magaro, Ben
Chaplin, Leonie Benesch, Zi-
nedine Soualem, entre otros.
La cinta expone la Masacre de
Múnich del año 1972, desde
la perspectiva del equipo de
ABC Sports y su cobertura de
los acontecimientos.
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Ecofest 2025: Música, arte
y conciencia ambiental
lll

Wilson Ferreira
Este sábado se realizará la ter-
cera edición del Ecofest 2025,
en el estadio Antonio Aranda
del Club 3 de Febrero, de
Ciudad del Este, además for-
ma parte de las celebraciones
por el 68° aniversario de la
fundación de dicha ciudad.

El evento contará con un
cartel de artistas que promete
satisfacer todos los gustos. En-
tre ellos, destaca el DJ bra-
sileño Alok, quien presentará
un espectáculo visual y sonoro
innovador con drones, ade-
más de la participación del DJ
Guuga, Los Verduleros, Ma-
rama, Salamandra, Paiko y
Marilina, entre otros.

El evento no solo será el
escenario para un espectáculo
musical de gran nivel, sino
también generar un impacto
social y ambiental significa-
tivo. Este trasciende la música
y busca convertirse en un mo-
delo de responsabilidad am-
biental en la región. Este año,
la actividad asume un pro-
pósito social, el de reubicar a la
comunidad indígena que vive
en condiciones de extrema
precariedad en el predio del ex
vertedero municipal del ki-
lómetro 12 Monday, mejo-
rando su calidad de vida y
recuperando este espacio de-
gradado.

“Tenemos un problema so-
cial y ambiental que hemos
arrastrado por mucho tiempo,
pero estoy convencido de que
podemos superarlo. Este even-
to no solo busca entretener,
sino también comprometer a
nuestra gente con acciones

concretas para mejorar la ca-
lidad de vida en Ciudad del
Este”, afirmó Miguel Prieto,
intendente de la ciudad.

IMPACTO REAL. El Ecofest
2025 espera la asistencia de
más de 20.000 personas, no
solo de Ciudad del Este y otros
puntos de Paraguay, sino tam-
bién de la región de la Triple
Frontera.

El intendente también re-
flexionó sobre el impacto que
este tipo de eventos tiene en la
comunidad. “La música es un
lenguaje universal que une a
las personas, y queremos que
ese poder de convocatoria
también sirva para que todos
reflexionemos sobre cómo es-
tamos cuidando nuestro en-
torno”, comentó a la par de
abordar la falta de conciencia

ambiental en la ciudad.
“Tenemos un problema

cultural. La gente todavía
piensa que las calles y las rutas
son basureros. Durante la Na-
vidad Sustentable hicimos un
esfuerzo enorme, pero al día
siguiente había basura por to-
dos lados. Lo mismo pasa en
el microcentro cada día. Es
algo que no podemos per-
mitir más”, enfatizó.

NUEVA REALIDAD. “Queremos
que la gente entienda que
cuidar el ambiente no es solo
responsabilidad del Gobierno,
sino de todos. Por eso, este
año vamos a recolectar plás-
ticos durante el festival para
construir un monumento eco-
lógico que simbolice el com-
promiso de Ciudad del Este
con el medio ambiente”, ex-

Gran concurrencia. El Ecofest 2025 espera la presencia de más de 20.000 personas.

GENTILEZA

Una invitación para
pintar obra propia
sin ser un artista

Para todas las edades. Participantes de la experiencia.

“Vení a pintar ventanas y
puertas vintage con pintura
al óleo”, propone la artista
plástica Natalia Mora en una
nueva experiencia de arte,
unida a la gastronomía, bajo
el título Pinta tu propia obra.
La experiencia será el sábado
1 de febrero, desde las 10:00,
en Café Comporta, ubicado
en Teniente Genaro Ruiz
675.

El precio de la experiencia
incluye todos los materiales
para realizar la obra que se
llevará a su casa la persona,
además de un brunch. In-
formes y reservas al (0982)
9 2 5 - 10 0 .

La artista Natalia Mora in-
cursiona con este tipo de
actividad artística posterior a
la pandemia. “Surgió con la
intención de desarrollar esta
actividad artística como te-
rapia”, refirió.

“Pintar arroja beneficios
importantes para la salud
mental, recomendada por
los profesionales entendidos

del tema, con resultados sa-
tisfactorios que sirven de arte
terapia, distracción, desarrollo
de la creatividad y del talento
oculto que todos tenemos, en
algunas veces postergados por
diferentes motivos”, detalla.

Además, Natalia Mora agre-
ga que esta experiencia sirve en
la búsqueda de crear una
oportunidad de encuentro
con el arte, de impulsarlo, y
colaborar con esta iniciativa
motivadora. “Cada partici-
pante pinta su propia obra en
un solo taller donde se fu-
sionan el arte y la gastro-
nomía, para disfrutar de ese
momento”, explica.

La propuesta es pintar al
óleo con la guía de la artista,
quien pone a disposición los
materiales a utilizar como el
lienzo y las pinturas al óleo.

Además, la artista trabaja
con estas experiencias en di-
ferentes cafeterías como La
Cafebrería, Vincent Café, Café
del Teatro, La Herencia entre
otras, y para grupos privados.
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plicó.
Además de la reubicación

de la comunidad indígena y
la recuperación del ex ver-
tedero, los fondos del Ecofest
también financiarán jorna-
das de limpieza de arroyos
organizadas por la Dirección
Municipal de Gestión Am-
biental. Estas acciones bus-
can consolidar al Ecofest co-
mo un evento que deje un
legado duradero para la ciu-
dad.

“Esto no se trata solo de un
evento, se trata de cambiar
mentalidades y de construir
un futuro más sustentable
para nuestra ciudad. Estoy
seguro de que si seguimos en
este camino, lograremos que
Ciudad del Este sea un ejem-
plo para todo Paraguay”, sen-
tenció.
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- adj. F. Relativo a la etimología. 7.- tr. Hace de
muchas cosas un todo. 8.- m. Azote largo con
que se aviva en caballerías.. 9.- f. Arma ofensiva
con un asta con un hierro a. 11.- tr. F. Cortado el
pelo a animales. 12.- m. Elemento químico de
núm. atóm. 76. Metal escaso en la corteza
terrestre, nativo en minerales..

VERTICALES
2.- adj. Que actúa en espectáculos y brinda
buenas recaudaciones. 3.- m. Rasgo poco per-
ceptible que da a algo un carácter. 4.- m.
Mineral de color azul intenso, duro como el
acero. 5.- f. F. Figura artificial con cabeza y
miembros desproporcionados a su cuerpo. 6.-
f. Inmediación de algo a otra cosa. 10.- f. Pl.
Cesta de boca estrecha de pescadores.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio
RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

Pantalla chica

Telefuturo.
Vive la vida,
el clásico de

las maña-
nas, llega a
las 09:00.

TELEFUTURO

Jueves

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:45 - Margarita
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdido en el amor
23:00 - 911 La serie

LATELE

Jueves

06:00 - Franja Animada
08:00 - Franja Chespirito
09:00 -A cada quien su santo
10:00 - Como dice el dicho
11:00 - Karu Porã
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:00 - Amores que engañan 2
21:00 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Jueves

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - En Contexto
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)

Monumen -
tal. Santiago
González te
acompaña a
las 05:00 en
La Lupa.
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Interior

Oviedo y Villarrica fustigan plan de tirar
efluentes de hospital al río Tebicuarymí
Pobladores y autoridades de Caaguazú y Guairá se manifestarán hoy contra el proyecto de verter aguas
residuales tratadas del Gran Hospital de Coronel Oviedo al cauce que surte de agua potable a esa región.

Bella Vista: Reparan escuelas antes del inicio del año lectivo

lll

Roberto Figueredo
CAAGUAZÚ

Pobladores y autoridades lo-
cales de dos departamentos
–Caaguazú y Guairá– están en
pie de guerra contra el plan del
Ministerio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC) de
instalar una planta de tra-
tamiento de efluentes del
Gran Hospital de Coronel
Oviedo, cuyas aguas residua-
les tratadas irán a parar al río
Te b i c u a r y m í .

De este cauce hídrico, la
Essap se surte para la dis-
tribución de agua potable a
Coronel Oviedo como Villa-
rrica, entre otras ciudades. Ar-
gumentan que este proyecto
representa un riesgo ambien-
tal y sanitario para las co-
munidades que dependen de
este cauce para el suministro
de agua potable.

El proyecto en cuestión con-
templa la instalación de un
sistema de cañerías y bombeo
para trasladar las aguas tra-
tadas desde la planta del hos-
pital hasta el Tebicuarymí, a
una distancia aproximada de
20 kilómetros. Sin embargo, la

instalación de los ductos fue
interrumpida temporalmente
por una resolución municipal
que suspendió los trabajos an-
te la presión social y política.

A pesar de la resistencia, el
titular del Ministerio del Am-
biente y Desarrollo Sostenible
(Mades), Rolando de Barros,
aseguró que el sistema cumple
con todas las normativas in-
ternacionales y que la calidad
del líquido vertido será mo-
nitoreada de manera perma-
nente. “Les puedo asegurar
que el líquido tratado no será
contaminante y no pondrá en
riesgo la salud humana ni el
medio ambiente”, afirmó el
ministro.

Sin embargo, las autorida-
des locales y los manifestantes
desconfían del control estatal.
La concejal ovetense Rosana
Bogado expresó su preocu-
pación, recordando el defi-
ciente funcionamiento del sis-
tema de tratamiento de aguas
cloacales de la Essap en Co-
ronel Oviedo.

“No tenemos confianza en
la supervisión del Mades. Es
imperativo proteger el Tebi-
cuarymí porque de ahí se ex-
trae agua potable para ciu-

dades como Coronel Oviedo,
Villarrica, Yataity y Mbocaya-
ty”, advirtió.

La manifestación, progra-
mada para las 08:00 en la
rotonda del cruce de Coronel
Oviedo, reunirá a ciudadanos
de distintas localidades afec-
tadas. La marcha se dirigirá

hacia el hospital, exigiendo
alternativas al vertido de los
efluentes en el río.

Desde noviembre del año
pasado, la controversia ha ido
en aumento. Uno de los pun-
tos más cuestionados es la
contratación de una empresa
privada para gestionar el tra-

tamiento de las aguas resi-
duales del hospital, con un
contrato de solo seis meses.
Los opositores temen que, una
vez finalizado el acuerdo, el
Gobierno no garantice un ma-
nejo responsable de los de-
sechos, lo que incrementaría
el riesgo de contaminación del

Te b i c u a r y m í .

PRONUNCIAMIENTO. En Villa-
rrica, la Junta Municipal se-
sionó el pasado martes para
emitir un pronunciamiento
en contra del plan, sumán-
dose a la oposición liderada
por autoridades de Coronel
Oviedo. La resistencia al pro-
yecto ha dado lugar a la con-
formación de una multisec-
torial que busca defender el río
y evitar cualquier tipo de im-
pacto ambiental que afecte la
calidad del agua en la región.

En ambas ciudades, exigen
alternativas más seguras para
el tratamiento de los residuos
hospitalarios y advierten que
no cesarán en sus reclamos
hasta garantizar la protección
del río Tebicuarymí, fuente
vital para miles de familias en
los departamentos en cues-
tión.

Tanto desde el MOPC co-
mo el Mades insisten en que el
sistema es seguro y viable,
pero la desconfianza de la
población sigue en aumento.
La movilización de hoy mar-
cará un punto clave en la lucha
ciudadana contra la imple-
mentación del proyecto.

Stand by. La Comuna ovetense suspendió temporalmente la instalación de ductos ante la presión.

GENTILEZA

Objetivo. Al tiempo de evitar que ocurran accidentes, bus-
can brindar un espacio cómodo y seguro para los escolares.
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Narciso Meza
HOHENAU

A través de la Dirección de
Obras de la Municipalidad de
Bella Vista, Itapúa, se informó
de los avances de la reparación
del bloque de aulas de la es-
cuela Fernando de la Mora,
proyecto que dotará de como-
didades en infraestructura para
que se pueda transformar las
condiciones de aprendizaje y
bienestar de los estudiantes, es-
pecialmente en zonas rurales.

La obra fue adjudicada a la
empresa Metalúrgica Núñez
por un valor de G.
233.000.000 mediante el con-

trato número 20/24. Actual-
mente, se encuentra en etapa
de culminación con cambio
de la mitad de la estructura
anterior con colocación del
nuevo techo de manera total
además de otras refacciones
r e a l i z a d a s.

“Desde el Gobierno mu-
nicipal reafirmamos nuestro
compromiso con la educación
porque sabemos que invertir
en ella es apostar por el futuro
de Bella Vista y sus niños,
creemos que transformar las
condiciones de aprendizaje y
bienestar de los estudiantes,
especialmente en las zonas
rurales es una forma de apor-

tar en favor de la educación”,
menciona un comunicado de
la Secretaría de Educación de
la comuna.

“Un espacio educativo ade-
cuado no solo inspira a los
estudiantes, sino que también
refuerza su entusiasmo por
aprender y crecer. En las áreas
rurales, donde las escuelas son
pilares fundamentales de la
comunidad, contar con aulas
seguras y funcionales marca
una diferencia significativa en
el acceso a una educación de
calidad”, reza otra parte del
documento oficial.

La Comuna también in-
formó del avance de la obra

del moderno edificio insti-
tucional que albergará el Cen-
tro de Educación Básica Bi-
lingüe 7-80 y la Educación
Media Abierta (EMA). “El pro-
yecto es un reflejo de nuestro
compromiso con el creci-
miento educativo del distrito.
Esta obra será invertida la su-
ma total de G. 1.241.131.653”,
dijo el intendente de Bella
Vista, Euclides de Godois.

El intendente comentó que
en la actualidad el Depar-
tamento de Obras de la Co-
muna está realizando los con-
troles pertinentes dentro del
proceso de construcción del
mencionado centro.

Control prenatal domiciliario
Una atención oportuna y seguimiento
cercano de las gestantes durante todo
el prenatal lleva adelante el equipo de
la USF Yaguarete Cora, en Caazapá.
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Reportan aumento de
cuadros respiratorios
en Hospital de CDE
lll

Wilson Ferreira
CIUDAD DEL ESTE

El Dr. Federico Schrodel, di-
rector del Hospital Regional de
Ciudad del Este, informó sobre
el incremento de casos res-
piratorios registrados en el cen-
tro asistencial durante las pri-
meras semanas del 2025, com-
parado con el mismo periodo
del año anterior. Según los da-
tos proporcionados, se aten-
dieron 547 casos de infecciones
respiratorias en las semanas 1 a
4, un aumento importante res-
pecto al año 2024, cuando en
la primera semana se regis-
traron solo 76 casos, frente a los
140 del presente año.

Entre los diagnósticos rea-

lizados por el laboratorio bio-
molecular, que funcionar en la
Facultad de Ciencias de la
Salud de la Universidad Na-
cional del Este (UNE) en Min-
ga Guazú, el 86% de los casos
resultaron ser virales, desta-
cándose la presencia de ri-
novirus e influenza como los
agentes principales.

Además, se confirmó un ca-
so de Covid-19, que duplica la
incidencia reportada anterior-
mente, y un caso aislado de la
bacteria Moraxella catarrhalis.
Subrayó que los cambios de
temperatura y el inicio de la
temporada de alergias han
contribuido al aumento de es-
tas afecciones, que abarrotan
las salas del hospital.

Recordó que el Hospital Re-

gional de Ciudad del Este,
sigue siendo el mayor centro
médico del interior del país y
el que realiza más tratamien-
tos de quimioterapia fuera de
Asunción. Comentó que con-
tinúa enfrentando grandes de-
safíos, especialmente en el
manejo de la alta demanda en
emergencias y áreas críticas.

SEGURIDAD. El director tam-
bién abordó la creciente preo-
cupación por la seguridad en el
hospital, especialmente en
áreas críticas como urgencias y
maternidad. Schrodel indicó
que desde hace dos semanas se
ha implementado una guardia
policial permanente las 24 ho-
ras. Aunque destacó que este es
un avance, subrayó la nece-

sidad de contar con dos efec-
tivos para reforzar el control en
zonas como neonatología y
otras áreas vulnerables.

El compromiso, según el
Comandante de la Policía Na-
cional, Comisario General
Carlos Humerto Benitez, es
que para los meses de marzo o
abril se incorpore un segundo

agente. Esta medida responde
a episodios de inseguridad y
agresiones que se han regis-
trado dentro del hospital, una
problemática que afecta tanto
al personal de salud como a
los pacientes.

Schrodel quien cumple seis
años al frente de la dirección del
hospital, expresó que, a pesar de

los retos diarios, el equipo sigue
trabajando con dedicación para
atender a la comunidad. “To d o
lo que sucede dentro de nuestro
hospital tiene un impacto pro-
fundo, no solo en términos
operativos, sino también en lo
espiritual, porque sabemos que
estamos ayudando a muchas
personas”, afirmó.

Circulación. Los casos de rinovirus e influenza son los que más abundan en la urgencia.

ARCHIVO

Reparten víveres a 1.000 familias
El gobierno municipal de
Obligado, Itapúa, entregó más
de 1.000 kits de víveres a
familias de escasos recursos
del distrito.

La acción tiene como ob-
jetivo mitigar los efectos de la
difícil situación económica
que atraviesan muchos ho-
gares, especialmente durante
el mes de enero, cuando los
gastos son más elevados y los
ingresos limitados.

El intendente Gil Amarilla
explicó que esta iniciativa fue
posible gracias a las gestiones
realizadas ante el Gobierno
Nacional.

Aseguró que, si bien los kits

de víveres entregados no re-
presentan una solución de-
finitiva, son un alivio para las
familias que atraviesan una
situación económica comple-
ja.

Amarilla destacó que la en-
trega de estos kits contribuirá a
amortiguar la crisis que viven
muchas de las familias del
distrito.

“Debemos recordar que
Obligado enfrenta altos ín-
dices de pobreza y pobreza
extrema. Es por ello que rea-
lizamos estas gestiones y gra-
cias a la buena predisposición
del Gobierno Nacional, pu-
dimos obtener los recursos

necesarios para llevar adelante
esta ayuda”, dijo.

“Hoy, cerca de 1.500 fa-
milias se ven beneficiadas con
esta entrega que realizamos”,
expresó el intendente.

La acción fue muy bien
recibida por la comunidad,
que valoró el esfuerzo del go-
bierno local para dar respuesta
a las necesidades más urgentes
de los habitantes de la zona.

“Esta entrega de víveres es
parte del compromiso del
municipio con los sectores
más vulnerables, buscando
siempre brindar apoyo en
momentos de crisis econó-
mica”, finalizó. NM
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Trump quiere enviar a los migrantes
en situación irregular a Guantánamo
El presidente de EEUU anunció ayer que firmará una orden ejecutiva para instruir al Pentágono a que
habilite 30 mil camas en la base naval de Guantánamo, en Cuba, para los inmigrantes indocumentados.

lll

AFP –EFE
WASHINGTON

El presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, afirmó
ayer que quiere que la prisión
militar de Guantánamo, nor-
malmente reservada para pre-
sos acusados de terrorismo,
esté lista para albergar a hasta
30.000 migrantes en situación
irregular. “Firmaré hoy (por
ayer) un decreto ordenando a
los Departamentos de Defen-
sa y Seguridad Interior que
comiencen a preparar las ins-
talaciones para 30.000 mi-
grantes en la bahía de Guan-
tánamo”, afirmó. Añadió que
se trataría de “criminales” en
situación irregular.

Algunos de estos migrantes
“son tan malos que ni siquiera
confiamos en que los países los
retengan, porque no queremos
que regresen”, dijo Trump.

La medida “duplicaría
nuestra capacidad de inme-
diato” para retener a los mi-
grantes, añadió, y describió
Guantánamo como un “lugar
del que es difícil salir”.

Durante su campaña pre-
sidencial, Donald Trump de-
nunció una “i n va s i ó n ” de mi-
grantes, a los que acusa de
“envenenar la sangre” de Es-
tados Unidos y de haber pro-
vocado una ola de crimina-
lidad, algo que ninguna es-
tadística oficial demuestra.

La prisión de la bahía de
Guantánamo fue inaugurada

en 2002, dentro de una base
militar estadounidense en Cu-
ba, como parte de la “guerra
contra el terrorismo”declarada
por el ex presidente George W.
Bush tras los atentados del 11
de septiembre de 2001.

Han pasado por ella cientos
de prisioneros, incluidos al-
gunos miembros de Al Qaida.
Es polémica por sus extremas
condiciones de detención y el
uso de tortura.

Los ex presidentes demó-
cratas Joe Biden y Barack Oba-
ma prometieron cerrarla, pero
ninguno lo logró durante sus
m a n d a t o s.

El Pentágono opera en la
base de Guantánamo un cen-
tro de detención para inmi-
grantes, el cual administra de

Cancelan Cumbre de Celac por crisis migratoria

El gobierno de Donald
Trump revocó ayer la ex-
tensión del amparo migra-
torio para los venezolanos
–decidida por Joe Biden po-
co antes de dejar el cargo–
que permite a más de
600.000 personas vivir y tra-
bajar en Estados Unidos.
“Los habitantes de este país
quieren esta basura fuera.
Quieren que sus comunida-
des estén seguras”, declaró la
secretaria del Departamento
de Seguridad Interior (DHS),
Kristi Noem, al anunciar la
medida en Fox News.
“Hemos parado eso. Hoy
(por ayer) firmamos una or-
den ejecutiva” en el DHS
estipulando que “no íbamos
a seguir con lo que hizo para
atarnos las manos”, afirmó
refiriéndose a su predecesor

Venezolanos se quedan sin amparo migratorio
Alejandro Mayorkas.
“Suponía que iban a poder
quedarse aquí y violar nuestras
leyes durante otros 18 meses”
pero “vamos a seguir el pro-
cedimiento y evaluar a todos
estos individuos que están en
nuestro país”, insistió.
El 10 de enero, coincidiendo
con la investidura presiden-
cial de Nicolás Maduro en
Caracas, la administración
demócrata prolongó el Es-
tatus de Protección Tempo-
ral (TPS) por 18 meses para
los venezolanos, desde el 3
de abril de 2025 hasta el 2 de
octubre de 2026.
Alegó “la grave emergencia
humanitaria que el país con-
tinúa enfrentando por las
crisis políticas y económicas
bajo el inhumano régimen
de Maduro”.

El TPS es un programa es-
tablecido por el Congreso
para ciudadanos extranjeros
que no pueden regresar de
manera segura a su país de-
bido a desastres naturales,
conflictos armados u otras
condiciones extraordinarias.
Según el Pew Research Cen-
ter, hasta marzo de 2024
había 1,2 millones de per-
sonas elegibles para el TPS o
que se habían beneficiado
del programa, siendo los ve-
nezolanos el grupo más
g r a n d e.
En cuanto asumió el cargo
hace poco más de una se-
mana, Trump declaró una
emergencia nacional en la
frontera con México y em-
pezó a demoler el legado de
Biden en todos los frentes con
una salva de decretos. AFP

manera independiente a la
prisión destinada a sospecho-
sos de terrorismo.

Los migrantes que llegan a
la base de Guantánamo son
aquellos que las autoridades
estadounidenses interceptan
en el mar cuando intentan
alcanzar las costas del país,
principalmente procedentes
de Cuba y Haití.

La población migrante en la
base suele ser muy baja. De
acuerdo con datos publicados

por The New York Times, en-
tre 2020 y 2023 el centro solo
albergó a 37 personas.

La base de Guantánamo fun-
ciona en un vacío jurídico don-
de no se aplican las mismas
garantías legales en materia mi-
gratoria que rigen en territorio
continental estadounidense.

La situación en las instala-
ciones migratorias de Guantá-
namo ha sido históricamente
opaca, con poca información
pública sobre lo que ocurre allí.

Un reportaje publicado en
septiembre de 2024 por The
New York Times, basado en
informes internos del Gobier-
no, reveló que los detenidos
enfrentan condiciones preca-
rias, incluyendo denuncias de
que son obligados a usar gafas
de visión opaca durante los
traslados dentro de la base,
que sus llamadas con abo-
gados son monitoreadas y que
algunas instalaciones están lle-
nas de ratas.

Honduras canceló la Cumbre
urgente de la Comunidad de
Estados Latinoamericanos y
Caribeños (Celac) convocada
para hoy por la presidenta pro
tempore del organismo, Xio-
mara Castro, mandataria de
Honduras, para discutir temas
relacionados con la migra-
ción, el medioambiente y la
unidad de la región.

La Secretaría de Relaciones
Exteriores de Honduras (Can-
cillería) confirmó en un co-
municado la suspensión de la
reunión en la que iba a par-
ticipar de manera presencial el
presidente de Colombia, Gus-
tavo Petro.

“Honduras, en ejercicio de
la Presidencia pro tempore de
la Celac, cancela la reunión

extraordinaria de jefas y jefes
de Estado y de Gobierno”,
subrayó la Cancillería hon-
dureña.

La Cumbre estaba progra-
mada para este jueves en un
“formato híbrido” y su ob-
jetivo era “tratar el tema de la
migración y seguir avanzando
en el diálogo regional con
miras a construir estrategias

colectivas frente esta gran pro-
blemática”, según lo indicado
por Castro.

“Es importante destacar y
reiterar que la Celac, como
mecanismo representativo de
concertación política, coope-
ración e integración de los
Estados latinoamericanos y
caribeños, solo adopta deci-
siones por consenso, y Hon-

duras, en el ejercicio de la
Presidencia pro tempore, ha
alentado el cumplimiento de
los objetivos comunes para
lograr la integración regional y
la unidad, incluida la coo-
peración entre los países
miembros frente a otros paí-
ses, bloques de países o actores
internacionales”, enfatizó la
Cancillería hondureña. EFEXiomara Castro

Estampa. Trump firmó ayer la Ley Laken Riley que exige detener inmigrantes indocumentados.

AFP

El cáncer consume al rey
La salud del rey Carlos III, diagnos-
ticado de cáncer el año pasado, “em-
peora cada día”, aseguró Pilar Eyre,
periodista y experta en casas reales.
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Trump frena transición
de género en menores

“Estamos más cerca
del cambio deseado”

Firme. En la era Trump, EEUU solo reconoce dos géneros definidos al nacer, masculino y femenino.

AFP

Lobby. González Urrutia visitó Perú luego de ir a Ecuador.
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El presidente estadounidense
Donald Trump firmó el martes
último un decreto que pone fin
a la financiación gubernamen-
tal para cirugías de transición
de género a menores de 19
años en el país, en su más
reciente decisión que concierne
a personas transgénero.

“En todo el país, los pro-
fesionales médicos mutilan y
esterilizan a un número cada
vez mayor de niños influen-
ciables”, afirma la orden eje-
cutiva. “Esta peligrosa tenden-
cia será una mancha en la
historia de nuestra nación y
debe terminar”, añade.

La mitad de los estados han
prohibido el tratamiento a
menores que no se identifican
con su género de nacimiento.

El decreto, que se aplica
únicamente a los ministerios y
agencias federales, establece
que Estados Unidos “no fi-
nanciará, apoyará, alentará ni
ayudará a la supuesta 'tran-
sición' de un niño de un sexo

al otro”, y que “aplicarán fir-
memente todas las leyes que
prohíban o restrinjan esos
procedimientos destructivos”.

En detalle, prohíbe al Go-
bierno federal financiar esta-
blecimientos de salud que rea-
licen estos procedimientos, ya
sean cirugías o tratamientos
químicos como la adminis-
tración de bloqueadores de la
pubertad. “Nuestra nación ya
no financiará (...) la llamada
'atención médica afirmando el
género', que ya ha arruinado
demasiadas vidas preciosas”,
publicó el presidente Trump en
su plataforma Truth Social.

Los programas de seguro de
salud Medicaid (para las personas
de bajos ingresos) y Medicare
(para las personas mayores), así
como el sistema de seguro de
salud militar, ya no podrán cubrir
estos procedimientos.

El decreto también establece,
entre otras cosas, que el De-
partamento de Justicia trabaje
con el Congreso para desarrollar
un proyecto de ley que permita

a los padres y niños afectados
demandar a los profesionales
de la salud que hayan rea-
lizado operaciones o prescrito
tratamientos químicos.

La Corte Suprema, de ma-
yoría conservadora, tuvo que
pronunciarse sobre estos tra-
tamientos médicos y pareció
inclinarse a dejar que los
estados los prohíban.

De los 1,6 millones de per-
sonas que se identifican como
transgénero en EEUU, más de
300.000 tienen entre 13 y 17
años, y más de un tercio de ellas
viven en estados que han pro-
hibido los procedimientos mé-
dicos para la transición de gé-
nero, según un estudio de la
Instituto Williams, un grupo de
reflexión de universidad UCLA.

Trump firmó un texto que
establece que EEUU solo re-
conoce dos géneros definidos al
nacer, masculino y femenino, lo
que equivale a negar la existencia
administrativa a las personas
transgénero. También les pro-
hibió servir en el Ejército. AFP

EFE
LIMA

El líder opositor de Venezuela
Edmundo González Urrutia
afirmó ayer en su visita a Lima
que su país está “más cerca
que nunca del cambio de-
seado”, gracias a la lucha de su
pueblo por la democracia, y
apeló a la solidaridad inter-
nacional para conseguirlo.
“Los venezolanos llevamos
años liderando esta lucha con
sacrificio y determinación, he-
mos aprendido de nuestros
errores y consolidado forta-
lezas. Hoy estamos más cerca
que nunca del cambio de-
seado”, afirmó González
Urrutia en el Palacio de Go-
bierno junto a la presidenta
peruana, Dina Boluarte.

Justo después de recibir la
condecoración de la Orden
de El Sol de Perú, en el grado
de Gran Cruz, aseguró que
Venezuela ya no es un pue-
blo dividido, sino “una na-
ción unida por el deseo irre-
nunciable de paz, libertad y
democracia”, e indicó que lo
han demostrado de la ma-
nera más contundente po-
sible, con el voto popular.

“Si bien es cierto que se-
remos nosotros, los vene-
zolanos, quienes finalmente
hagamos valer nuestra de-
terminación de vivir en li-
bertad, también apelamos a
la solidaridad internacional
de los demócratas del mun-
do. En esta hora decisiva, es
crucial que estemos todos en
el mismo lado, unidos en la
defensa del mandato sobe-
rano del pueblo de Vene-
zuela”, agregó.

El líder opositor, que llegó
la noche del pasado martes a
Lima tras haberse reunido con

el presidente de Ecuador, Da-
niel Noboa, fue recibido con
honores por el Gobierno pe-
ruano, que lo reconoce como
legítimo presidente electo del
país caribeño tras las elecciones
del 28 de julio de 2024.

En este sentido, González
Urrutia reiteró que en esa fe-
cha, las urnas del país ha-
blaron “alto y claro” y que la
voluntad del pueblo exige un
cambio democratizador frente
al actual “régimen” de Nicolás
Maduro, proclamado ganador
por el ente electoral venezo-
lano y quien se posesionó
como presidente para un nue-
vo sexenio en el poder el
pasado 10 de enero, pese a las
denuncias de fraude.

“La historia nos enseña que
la democracia en un país nun-
ca es un asunto interno so-
lamente. En un mundo in-
terconectado, las amenazas a
la libertad, al orden consti-
tucional y a la estabilidad re-
gional se propagan con ra-
pidez, y hoy, los regímenes

autoritarios no actúan solos, se
protegen y colaboran entre si
desestabilizando a las nacio-
nes democráticas y socavando
las instituciones”, añadió.

Aseguró que Venezuela está
controlada por un “régimen
que representa una amenaza
no solo para los ciudadanos,
sino no para toda la región”, y
que el país es la “prisión más
grande de presos políticos” del
hemisferio. “Es una realidad
que no debe subestimarse, por
eso la cooperación activa entre
los democracias de América
Latina y del mundo es hoy más
urgente que nunca”, señaló al
añadir que estas deben emplear
“todos los medios legítimos” a
su alcance para hacer prevalecer
los valores de libertad, justicia y
prosperidad.

Por último, agradeció la calidez
del Gobierno de Boluarte por
haberle recibido y condecorado y
expresó que este encuentro con el
país andino debe ser “un llamado
a la acción” en compromiso con
la democracia y libertad.
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Kim Jong-un fortalecerá poderío nuclear, pese a oferta de Trump
El líder norcoreano, Kim Jong-
un, ha llamado a fortalecer el
escudo nuclear de su país y a
reforzar sus fuerzas nucleares,
informaron ayer medios es-
tatales, pocos días después de
que el presidente estadouni-
dense, Donald Trump, dijera
que tiene intención de in-
tentar comunicarse con él.

Kim hizo este llamamiento
durante la inspección a un
centro de producción de ma-
terial nuclear y al Instituto de
Armas Nucleares nacional en
compañía de Hong Sung-mu,
una de las principales figuras
del programa nuclear norco-
reano, según detalles publi-
cados por la agencia de no-
ticias KCNA, que no especificó
la fecha de la visita.

Durante la misma, el ma-
riscal felicitó a los involucra-
dos en la producción de armas
atómicas del país “por lograr
éxitos notables en los nuevos
proyectos a largo plazo”.

El líder norcoreano tam-
bién destacó los “resultados de
producción sorprendentes”
logrados en 2024 y fue in-
formado sobre los detalles de
la producción actual y los pla-
nes para 2025 y en adelante.

Tildando 2025 como “un
año crucial”, Kim urgió a los
involucrados en el programa
nuclear nacional a implemen-
tar un “fortalecimiento de las
fuerzas nucleares” y “s u b r ay ó
la necesidad de elevar aún más
el ánimo actual de auge y así
lograr éxitos históricos en el

cumplimiento del plan de
producción de materiales nu-
cleares aptos para armas y en
el fortalecimiento del escudo
nuclear del país”.

Kim aseguró que Corea del
Norte enfrenta una situación
“g r ave ” por la amenaza de
fuerzas externas hostiles y se-
ñaló que el poder para tomar
el control de un potencial
escenario adverso “no lo pro-
porciona ninguna declaración
o consigna, sino el almace-
namiento físico de la fuerza de
uso práctico y su aumento”.

La situación de seguridad
que enfrenta Pionyang, “la
más inestable del mundo, (...)
hace indispensable que el país
fortalezca constantemente su
escudo nuclear”, dijo Kim, de

acuerdo a KCNA.
La agencia no concretó la

ubicación del centro, pero las
fotografías publicadas sugie-
ren que podría tratarse de las
mismas instalaciones que Kim
visitó en septiembre del año
pasado para publicitar sus
centrifugadoras de enriqueci-
miento de uranio.

El llamamiento de Kim a
fortalecer las capacidades nu-
cleares del país se produce
apenas unos días después de
que el presidente Trump ex-
presara su deseo de un acer-
camiento al líder tras su vuelta
a La Casa Blanca, para una
potencial vuelta a la mesa de
negociaciones tras el fallido
intento durante su legislatura
previa de 2017-2021. EFE

Incierto. La producción de armas nucleares de Corea del
Norte sigue siendo un misterio para potencias occidentales.
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OpenAI acusa a firmas chinas de
copiar modelos hechos en EEUU
lll

AFP -EFE
WASHINGTON

OpenAI, creador del robot
conversacional ChatGPT, acu-
só ayer a empresas chinas de
intentar copiar sus modelos
avanzados de inteligencia ar-
tificial (IA), por lo que llamó a
aumentar la seguridad en el
sector local y a estrechar la
cooperación con las autori-
dades estadounidenses.

La declaración de OpenAI
llega luego de que la start-up
china DeepSeek provocara pá-
nico en el mercado financiero
de Wall Street esta semana con
la presentación de su poderoso
chatbot desarrollado a una
fracción del costo de sus com-
petidores estadounidenses.

El desempeño de DeepSeek
y la atracción desatada ge-
neraron una ola de acusa-
ciones de que la empresa de-
sarrolló ingeniería inversa a
partir de tecnologías líderes
creadas en Estados Unidos,
como la empleada en la IA
aplicada por el ChatGPT.

OpenAI explicó que los
competidores chinos estaban
usando un proceso conocido
como destilación en el que los
desarrolladores que crean mo-
delos menores aprenden de los
más grandes copiando su com-
portamiento y sus patrones de
toma de decisiones, un proceso
similar al de un estudiante que
aprende de los conocimientos
de un maestro.

“Sabemos que las empresas
con sede (en China), y otras,
están constantemente inten-
tando destilar los modelos de
las empresas estadounidenses
líderes en IA”, declaró un por-

tavoz de OpenAI a la AFP,
destacando las tensiones entre
China y Estados Unidos en
torno a la protección de la
propiedad intelectual de la IA.

“A medida que avanzamos,
creemos que es de vital im-
portancia que trabajemos en
colaboración estrecha con el
Gobierno de EEUU para pro-
teger de la mejor forma a los
modelos más capaces de los
esfuerzos de los adversarios y
la competencia por apode-
rarse de la tecnología esta-
dounidense”, añadió.

David Sacks, el nuevo zar de
la IA en el segundo gobierno del
magnate republicano Trump
–quien asumió días atrás–, dijo
a la cadena Fox News que había

“evidencia sustancial de que lo
que DeepSeek hizo aquí fue
destilar el conocimiento de los
modelos de OpenAI”.

OpenAI subrayó que el pro-
ceso iba contra los términos y
condiciones de uso de su ser-
vicio y que trabajaría para
detectar e impedir futuros in-
tentos de robo de tecnología.

Pero la empresa dirigida por
Sam Altman también enfrenta
diversas acusaciones de vio-
lación de propiedad intelec-
tual a nivel mundial, prin-
cipalmente por el uso de ma-
teriales protegidos por dere-
chos de autor para entrenar a
sus modelos de IA generativa.

La compañía estadouniden-
se investiga si la startup china

entrenó a su nuevo chatbot
utilizando repetidamente el
modelo de IA previamente
creado por la tecnológica con
sede en Silicon Valley, según
The Wall Street Journal.

Si bien, OpenAI indicó que
han registrado varios intentos
procedentes de entidades chinas
para tratar de extraer enormes
volúmenes datos de sus herra-
mientas de IA, esto podría apun-
tar al nuevo chatbot DeepSeek
R1, de código abierto, que ha
causado todo un terremoto tec-
nológico en los últimos días con
una reacción insólita de adver-
sarios tecnológicos, como Nvi-
dia, que perdió USD 600.000
millones, la mayor caída diaria
en la historia de Wall Street.

Irrupción. La startup china DeepSeek debutó el lunes y provocó pánico en Wall Street.

AFP

Zelenski sobre Putin:
“Tiene miedo a los
líderes fuertes”

Volodimir Zelenski

El presidente ucraniano, Vo-
lodimir Zelenski, ha acusado
al líder del Kremlin, Vladimir
Putin, de querer prolongar la
guerra de forma indefinida, y
ha afirmado que el presi-
dente ruso tiene miedo de las
negociaciones y de los líderes
fuertes. “Hoy Putin ha vuelto
a confirmar que tiene miedo
a las negociaciones y a los
líderes fuertes y hace todo lo
posible para prolongar la
guerra”, afirmó Zelenski en
su cuenta de X.

El presidente ucraniano es-
cribió este mensaje después de
que Putin le acusara de no tener
legitimidad para firmar un
acuerdo de paz con Rusia, ya que
su mandato expiró en mayo del
año pasado y no ha convocado a
elecciones desde entonces.

La Constitución ucraniana
prohíbe celebrar elecciones en
el estado de ley marcial en
vigor en Ucrania desde el co-
mienzo de la invasión rusa.

“Todos los movimientos
que hace y sus trampas cí-
nicas buscan hacer esta guerra
inacabable”, escribió Zelens-
ki con referencia a Putin.

El jefe del Estado ucraniano
añadió que “ahora hay una
oportunidad de lograr una
paz real” y acusó a Putin de
“hacer todo lo que está en su
poder para continuar los ase-
sinatos a gran escala o con-
seguir una pausa para con-
tinuar sus ataques híbridos
mientras se prepara para una
nueva invasión a gran escala”.

Zelenski pidió a los líderes
globales que no repitan “erro -
res de años pasados” respecto
a Rusia. “Putin tiene capa-
cidades significativas para so-
cavar la estabilidad global,
pero es demasiado débil para

soportar la presión real de
líderes fuertes”, escribió en una
posible alusión al presidente
de EEUU, Donald Trump. “Es
por esto que debemos actuar
de forma decisiva y en uni-
dad”, dijo Zelenski. “La paz
real es posible, si se fuerza a
Rusia a ella”, remachó.

REARME. Zelenski, pidió ayer a
su gobierno que aborde con
Europa la posibilidad de cubrir
la financiación a proyectos hu-
manitarios, energéticos y de se-
guridad afectados por la de-
cisión de la nueva Adminis-
tración estadounidense de sus-
pender por un plazo de 90 días
la práctica totalidad de la ayuda
internacional que ofrece Was-
hington. “Ya he ordenado que
se hagan algunas cosas con
nuestros propios fondos, y tam-
bién que se hable con los eu-
ropeos”, dijo Zelenski en su
discurso diario a la nación, en el
que explicó que algunos pro-
yectos “de importancia crítica”
se han visto interrumpidos por
la medida tomada por la Ad-
ministración de Trump. EFE
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Hamás liberará hoy a
tres rehenes israelíes
y a cinco tailandeses
lll

EFE
JERUSALÉN

El grupo islamista Hamás li-
berará hoy a la rehén civil
Arbel Yehud, de 29 años; la
mujer soldado Agam Berger,
de 20; y el anciano Gadi Mo-
ses, de 80, como parte del
acuerdo de alto el fuego con
Israel, a cambio de 110 presos
palestinos, en un canje adi-
cional que no estaba previsto
en la cronología inicial.

La liberación de los israelíes
(junto a cinco ciudadanos tai-
landeses) no estaba incluida
en la cronología, pero las dis-
crepancias sobre Yehud entre
Hamás e Israel, alegando este
último que debería haber

abandonado la Franja en el
canje del pasado sábado antes
que las cuatro soldados, que
salieron, desencadenaron este
nuevo intercambio.

Tras un acuerdo que im-
plicó también a la Yihad Islá-
mica, que mantiene cautiva a
Yehud, las partes decidieron
que esta civil, Berger y una
tercera persona (la identidad
de Moses como se ha revelado
este miércoles) saldrían hoy
del enclave, mientras que el
canje previsto para el sábado
se mantendrá.

Estos son algunos detalles
sobre los próximos liberados
por Hamás: Arbel Yehud, 29
años. Yehud vivía en el kibutz
Nir Oz, a unos tres kilómetros
de la frontera con Gaza, don-

de su familia se asentó hace
tres generaciones.

El día del ataque, fue se-
cuestrada junto a su pareja,
Ariel Cunio, y el hermano de
este. Ambos siguen secues-
trados en el enclave. En Nir
Oz, los milicianos gazatíes
mataron a 40 personas y se-
cuestraron a otras 77 del total
de 251.

Uno de los fallecidos fue el
hermano de Yehud, Dolev,
que fue tomado inicialmente
por otro rehén, si bien el
pasado junio sus restos fueron
hallados en territorio israelí.

Agam Berger, de 20. Berger
procede de Jolón, localidad al
sur de Tel Aviv, donde vive con
su hermana gemela y sus dos
hermanos pequeños.

El 7 de octubre de 2023 era
el segundo día de Beger en la
base militar de Nahal Oz,
donde iba a hacer su servicio
militar. Allí fue capturada jun-
to a las cuatro mujeres sol-
dado liberadas el pasado sá-
bado.

Gadi Moses, de 80. Moses
también vivía en Nir Oz. Es un

experto agrónomo y fue uno
de los fundadores del viñedo
de la comunidad, en la que
también contribuía a man-
tener el huerto comunitario.

Cuando los milicianos ga-
zatíes entraron en territorio
israelí y llegaron al kibutz,
Moses estaba en su casa. Allí
mataron a su pareja, Efrat, y le

tomaron como rehén.
Ninguno de los tailandeses

forma parte de la lista de 33
personas que tenían que ser
liberadas durante la primera
fase del acuerdo de alto el
fuego, en la que la prioridad
eran mujeres (civiles y mi-
litares), niños, enfermos y
hombres de más de 50 años.

AFP

Rehenes. Estas dos jóvenes figuran en la lista a ser liberadas hoy, tras 482 días en cautiverio.
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A tres años del mortal tiroteo en
Ja’umina, aún no hay condenados
Existen dos juicios pendientes, uno por el homicidio, y otro que es un desprendimiento y que saltó
a raíz del asesinato del presunto narcotraficante. Ambos deben definirse este año, confirmaron.

Hace 3 años. Dos personas fallecieron en el atentado.

ARCHIVO

lll

Eran cerca de las 21:30 del 30
de enero del 2022 cuando la
fiesta del Ja’umina Fest, en la
ciudad de San Bernardino, se
vio interrumpida por un ti-
roteo en la zona del baño, que
terminó con la vida de dos
personas. Se cumplen tres
años del hecho y juicios to-
davía no comenzaron.

Ese día, las alarmas de am-
bulancias alertaron que había
heridos. Poco después, se con-
firmó el fallecimiento del pre-
sunto narcotraficante Marcos
Ignacio Rojas –el objetivo de
los disparos– y de la influencer
Cristina Vita Aranda –víctima
colateral–.

También salieron heridos
Marcelo Monteggia Díaz, re-
querido por Bolivia, y José Luis
Bogado Quevedo, condenado
y requerido por el Brasil.

Solo poco después fueron
identificadas dos personas que
estarían supuestamente impli-
cadas en el atentado: Alcides
Dejesús Villasboa Peralta, a
quien lo sindican como
miembro del Primer Coman-
do Capital (PCC), y su primo,
Junior Michael Peralta Díaz,
un policía que habría cola-
borado.

Villasboa fue acusado por el
Ministerio Público por homi-
cidio doloso, como instigador,
y por asociación criminal.

Lo que se presume es que

habría ordenado la muerte de
Rojas ¿El motivo? Que Marcos
habría entregado 18 kilos de
marihuana peruana a USD
3.600 el kilo a Alcides, e hi-
cieron un contrato de pago, lo
cual Villasboa habría incum-
plido.

A raíz de eso, Rojas habría
recurrido al cuadro de dis-
ciplina del PCC para cobrar y
eso, al parecer, molestó a Al-
cides Villasboa.

En cuanto a Junior Peralta,
también acusado como cóm-
plice en el homicidio, según la
acusación, este brindaba apo-
yo logístico a la organización
criminal y estuvo en el día del
tiroteo en San Bernardino,
presuntamente vigilando a
Ro j a s.

Surgió un nombre sobre el
presunto pistolero, pero no
fue confirmado. Con respecto
a los dos acusados, el caso fue
elevado a juicio, el cual debe
hacerse este año.

SEGUNDA CAUSA. A raíz de la
muerte de Marcos Rojas se
pudo conectar cómo funcio-
naba una supuesta red de nar-
cotráfico que terminó con
ocho personas más procesa-
das, esta vez por portación y
tenencia de armas, asociación,
comercialización y tráfico de
s u s t a n c i a s.

El juicio estaba previsto para
mayo, pero el Tribunal de

Sentencia, integrado por los
jueces Pablino Barreto, Inés
Galarza y Juan Dávalos, lo
adelantó para el 17 de febrero,
a las 08:00.

Los acusados son Victorino
Gómez Paredes, Milciades
Gómez, Alcides Villasboa Pe-
ralta y Ello Ovelar Espinoza.

En la misma causa está pro-
cesado Jeis Leonardo Urqu-
hart, político colorado, quien
habría brindado apoyo logís-
tico al PCC. Ahora deben fijar
fecha para su audiencia pre-
l i m i n a r.

Los tres que están prófugos
son Anastasio Mareco, Wilson
Villasboa y Osvaldo Gómez.

Viernes termina la feria judicial
Este viernes 31 de enero concluye la
feria judicial. Desde el lunes 3 de fe-
brero se normalizarán las actividades
en todos los tribunales del país.

En diciembre del 2024, los
suboficiales Ramón Balbino
Vargas y Félix Antonio Ayala
fueron condenados por al-
terar el sistema informático
policial para beneficiar a José
Luis Bogado Quevedo, quien
fue herido en el Ja’umina y
buscado por Brasil.
Los jueces Olga Ruiz, Víctor
Alfieri y Celia Salinas dic-
taron la sentencia de 4 años y
6 meses para los policías por
frustración de la persecución

y ejecución penal.
Luego del atentado se supo
del historial delictivo de Bo-
gado Quevedo.
Los efectivos policiales car-
garon una causa de pres-
tación alimentaria, modifi-
cando la alerta de que le
estaban buscando. Uno de
los policías alegó “error”, pe-
ro según el Tribunal de Sen-
tencia, esto no fue así.
Recién después apareció la
orden internacional que pesa

en contra del hombre y se
descubrió que tiene 34 pro-
cesos, por supuesto tráfico de
drogas y armas.
A raíz de eso, se confirmó la
extradición de Bogado Que-
vedo al Brasil. Sin embargo,
en junio del 2024, el juez
Miguel Palacios lo revocó, ya
que el hombre tiene una
suspensión condicional en
una causa por apropiación y
tiene prohibido salir del
p a í s.

Dos policías condenados por alterar orden de captura
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La Policía Nacional detuvo a
un agente de la Policía Mu-
nicipal de Tránsito (PMT) y
otras dos personas por utilizar
la tarjeta de débito de una
víctima de asalto y no se des-
carta que estén involucrados
en el caso. Los detenidos son
Ulises Dejesús Jara López
(25), inspector de la PMT de
Luque, Pablo César Rojas
(22), y Mateo Dávalos (22).

Los hombres fueron dete-
nidos en el barrio Laurelty de
la ciudad de Luque, en pro-
cedimiento llevado a cabo por
uniformados de la Comisaría
50ª del mencionado barrio.

El caso se inició tras la de-
nuncia de una víctima de asal-
to, quien contactó con la en-
tidad bancaria al percatarse de
que su tarjeta estaba siendo
utilizada en diferentes locales
comerciales. La persona había
denunciado antes, el robo de
su celular y de su billetera.

Tras la detención de los
sospechosos, los agentes in-
cautaron dinero en efectivo,
tarjetas, celulares y una chapa
de moto.

Al verificar las evidencias,
hallaron el carnet del agente
municipal de tránsito, dentro
del protector del celular de

uno de los detenidos, in-
formó Telefuturo.

Pablo César Rojas cuenta
con antecedentes penales, se-
gún datos de la Policía Na-
cional. Los sospechosos que-
daron detenidos por dispo-
sición de la agente fiscal,
Mercedes Cañiza.

Agente de PMT fue detenido
por uso de una tarjeta robada

Indebido. Los tres fueron detenidos por el uso de una tarjeta.

REFERENCIA

Ramón González Daher

El viceministro de Política
Criminal del Ministerio de
Justicia, Víctor Benítez, des-
cartó que se trate de un pri-
vilegio el traslado a Ramón
González Daher y su hijo,
Fernando González Karjallo,
quienes fueron a parar a la
Unidad Penal Industrial Es-
peranza.

Las celdas de ambos fueron
requisadas el lunes pasado, a
raíz de la publicación de ÚH,
de que seguían extorsionado
a través de celulares. Encon-
traron teléfonos y alcohol.

“En contrapartida a lo que
se piensa, de que es un pri-
vilegio, es totalmente con-
trario. Es a efectos de tenerle
bajo un mejor control”, ex-
plicó el representante.

Explicó que en la Peni-
tenciaría de Coronel Oviedo,
en donde hasta el martes
pasado estaba recluido Gon-
zález Daher, existe un ha-
cinamiento, en donde están
1.827 presos, teniendo el pe-
nal capacidad solo para 960
p e r s o n a s.

“En un ambiente de total
hacinamiento, la capacidad
de control se reduce y au-
mentan los de corrupción. El
cambio de la Unidad Pe-
nitenciaría de Industria Es-
peranza es un centro peni-
tenciario solamente para con-
denados, no existe hacina-
miento y por ende los
controles son más rigurosos y

Traslado de RGD es
para mejor control,
asegura viceministro

más constantes”, amplió.

SUMARIO. El viceministro de-
talló que se abrió un sumario
para RGD y su hijo, y a más de
la “sanción de traslado”, tam-
bién se prohibieron las visitas
sociales por 15 días, aproxi-
m a d a m e n t e.

También se abrió una in-
vestigación por parte de Asun-
tos Internos y Anticorrupción
hacia las autoridades peniten-
ciarias que estaban custodian-
do el lugar, a raíz de los ce-
lulares y el alcohol incautado
en la requisa el lunes.

Lo que se busca es llegar a
los responsables, “porque ne-
cesariamente tuvo que haber
connivencia de parte del fun-
cionario o agente penitencia-
rio de la penitenciaría de Ovie-
do”, explicó Benítez.

lll

El ex ministro del Interior Wal-
ter Bower y el ex policía Me-
rardo Palacios, condenados
por torturas, fueron rechaza-
dos para cumplir su reclusión
en el Penal Militar de Viñas
Cué, por lo que volvieron al
Departamento Judicial de la
Policía Nacional.

Ante esta situación, la de-
fensa del ex secretario de Es-
tado solicitó una nueva re-
visión de medidas, la que está
prevista para esta mañana en
tribunales, ante los jueces de
feria, para estudiar el cambio
de lugar de reclusión.

El pasado sábado, ambos
fueron condenados en ma-
yoría por el Tribunal de Sen-
tencia, a penas de 15 años
para Bower, y 12 años para
Palacios. Además, se dispuso
su prisión preventiva en el
Penal Militar de Viñas Cué.

Sin embargo, ya ese fin de
semana, Bower se presentó en
ese establecimiento, y no te-
nían aún ningún oficio, por lo
que pasó al Departamento
Judicial de la Policía.

El martes pasado, Bower, y
el también condenado a 6
años de cárcel, comisario Os-
valdo Vera, pidieron revisar la
medida cautelar. Los jueces
rechazaron el pedido, pero sí
dispusieron que el policía sea
recluido en la Agrupación Es-
pecializada, por su estatus de

agente de la Policía.
No obstante, mantuvieron

la medida de que Bower sea
recluido en el Penal Militar de
Viñas Cué, pese a que el ex
ministro es civil, y no militar.

NO ENTRARON. Ayer, tanto
Bower como Palacios, final-
mente, tras estar desde el do-
mingo en el Departamento
Judicial, fueron trasladados
hasta el penal militar, pero
fueron rechazados por las au-
toridades del penal, ya que no
eran militares.

Por su parte, Osvaldo Vera

ya se encuentra guardando
reclusión en la Agrupación
Especializada, teniendo en
cuenta que es agente policial.

Tras el nuevo pedido, esta
mañana, los jueces Fabián
Weisensee, que integró el Tri-
bunal de Sentencia, a más de
sus colegas de feria, Juan Pablo
Mendoza y Darío Báez, de-
berán revisar la medida.

Según el abogado René Fer-
nández, defensor de Bower,
señaló que entiende que el
mismo tribunal podría cam-
biar el lugar de reclusión, ya
que no se modifica la prisión

Bower y Palacios rebotan de
Viñas Cué y hoy decidirán

No los aceptaron. El ex ministro Walter Bower y Merardo Palacios tienen audiencia hoy.

ARCHIVO

Más Sucesos

Un supuesto cuidacoches
fue identificado como el pre-
sunto responsable del robo
de accesorios de un vehículo
estacionado en inmediacio-
nes de la Comandancia de la
Policía Nacional.
Cámaras de seguridad cap-
taron a un supuesto cui-
dacoches merodeando y si-
mulando la limpieza de un
vehículo estacionado en la
zona; pero, en realidad, le

sacó la insignia y la tapa del
espejo retrovisor.
“No tenemos seguridad, la
Policía no te respalda”,
“Asunción es tierra de na-
die”, lamentó la víctima.
Para reponer la tapa del re-
trovisor le pasaron un pre-
supuesto de G. 650.000 y
por la insignia, unos G.
150.000. En total, tenía que
abonar G. 800.000 por los
accesorios.

“Asunción es tierra de nadie”

CAPTURA

Cambian la
nomenclatura
de juzgados
El pleno de la Corte aprobó
la nueva numeración de
juzgados de Sentencia que
regirá desde febrero: El Tri-
bunal 1, está integrado por
los jueces Yolanda Portillo
(1), Héctor Capurro (2) y
Juan Carlos Zárate (3). El
Tribunal 2, Carlos Hermo-
silla (4), Héctor Capurro (5)
y Juan Pablo Mendoza (6).

Además, el Tribunal 3, lo
componen Víctor Alfieri
(7), Olga Ruiz (8) y Celia
Salinas (9); el Tribunal 4,
Darío Báez (10), Christian
González (11) y Gloria Her-
mosa (12); el Tribunal 5, lo
integran los jueces Lourdes
Garcete (13), Francisco Or-
tiz (14), Rosana Maldonado
(15) y Manuel Aguirre JPS
(16). El Tribunal 6, lo in-
tegran Cándida Fleitas (17),
Laura Ocampo (18), Fabián
Weisensee (19) y Sonia Sán-
chez (20) (interina).

p r e ve n t i va .
Pese a ello, refirió que de-

pende de la postura del Tri-
bunal de Sentencia, si es que
entiende que debe ser en una
audiencia de revisión de me-
didas cautelares.

En el caso, tras once meses
de juicio oral, los jueces Fa-
bián Weisensee, Laura
Ocampo y Cándida Fleitas,
en mayoría, condenaron a
los tres acusados por torturas.
Según el voto en minoría, los
tres procesados debían ser
absueltos. El viernes se leerá
el fallo completo.
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Imputan a policías por
una presunta coacción
La fiscala Fátima Girala im-
putó a tres agentes policiales
por supuesta coacción grave,
presuntamente por interceptar
y amenazar, armas en mano, a
un hombre, su pareja e hijos el
pasado 10 de enero.

La jueza de Garantías, Clara
Ruiz Díaz, admitió la impu-
tación contra los agentes po-
liciales y les citó para el pró-
ximo 7 de febrero, a las 07:30
horas, para que se presenten a
la audiencia de imposición de
medidas cautelares.

Los imputados son el oficial
primero Juan David Ginés Ro-
das; el suboficial primero,
Derlis Joel Torres Cardozo; y,
el suboficial ayudante Alexan-
der Javier Benítez Galeano,
quienes cumplen funciones
en el Departamento de In-
vestigaciones de la Policía.

Según la imputación, los
mismos se desplazaban en un
vehículo Volkswagen, tipo
Gol, en la zona de Barrio
Obrero, el pasado 10 de enero,

a eso de las 19:00, cuando
interceptaron a un hombre
que iba en su vehículo con
su esposa y sus dos hijos
m e n o r e s.

Añade la fiscala que los
agentes Torres y Benítez des-
cendieron del rodado, e in-
tentaron atajar el vehículo
con ambas manos para que
no huyeran. El conductor
asustado, aceleró el rodado,
por lo que el espejo re-
trovisor golpeó al suboficial.

Siempre según la Fiscalía,
las víctimas pararon frente a
su casa, cuando los agentes
se acercaron en forma vio-
lenta y golpearon los vidrios,
tratando que abrieran las
ventanas. Al final, el padre de
las víctimas salió de la casa y
se acercó, cuando uno de los
agentes sacó su arma. Ahí, el
policía pidió en guaraní un
“20 ” para terminar ahí. La
madre, que también apa-
reció, iba a llamar al 911,
pero los mismos escaparon.

Levantan suspensión
de otra jueza de Paz
Por pasar el plazo máximo
de suspensión que puede
disponer la Corte Suprema,
levantaron ayer la suspen-
sión de la jueza de Paz del
distrito de San Roque, Li-
liana González de Bristot,
quien sigue bajo sumario, en
el caso conocido como la
mafia de los pagarés.

Esta había sido suspen-
dida el 18 de diciembre pa-
sado por lo que el 18 de
enero, se cumplieron los 30
días. Con ello, solicitó el
levantamiento de la medida
cautelar al pleno, que fue
concedida por los minis-
t r o s.

El presidente de la Corte,
Luis María Benítez Riera,
aclaró que los 30 días era la
sanción máxima que podía
dictar el Máximo Tribunal,
por faltas gravísimas, y que
otro tipo de sanciones ya es
potestad del Jurado de En-
juiciamiento de Magistrados
(JEM).

Por su parte, la ministra
Carolina Llanes aclaró que
lo que se levantaba era la
medida cautelar, ya que la
sanción vendría al concluir
el sumario, si es que se com-
probaban los hechos en la
investigación que se ordenó
en el caso.

No obstante, aún si se
comprueban los hechos, ya
no podría ser suspendida
nuevamente por la Corte, ya
que se cumplieron los 30
días con la medida cautelar.

Similar situación tiene la
jueza de Paz de La Encar-
nación, Carmen Analía Ci-
bils, quien en la sesión an-
terior del pleno de la Corte
se había levantado la me-
dida cautelar.

La Fiscalía, por su parte, ya
tiene abierta una causa con
respecto a las irregularidades
halladas en la auditoría or-
denada por el pleno de la
Corte respecto a los juicios
e j e c u t i vo s.

En febrero, preliminar
de Rafael Filizzola
La jueza de Garantías, Clara
Ruiz Díaz, fijó para el pró-
ximo 24 de febrero, a las
08:00, la audiencia prelimi-
nar para el senador Rafael
Filizzola, en el caso cono-
cido como de los helicóp-
teros de la Policía Nacional.

En el caso, estaba pen-
diente la audiencia prelimi-
nar, pero no fue hasta el 10
de diciembre del 2024,
cuando el presidente de la
Cámara Alta, Basilio Núñez,
informó a la jueza que el
senador Rafael Filizzola ha-
bía sido desaforado, que
continuó la causa.

La preliminar había sido
fijada para el 23 de diciem-
bre pasado, pero fue sus-
pendida a pedido de la de-
fensa, ya que el abogado
Guillermo Duarte Cacavelos
ya tenía un viaje progra-
mado anteriormente.

Ante esto, se programó la
preliminar para el 30 de
diciembre, pero a pedido del

fiscal Francisco Cabrera, se
suspendió la audiencia, ya que
el mismo debía participar del
juicio oral contra el ex go-
bernador de Central, Hugo
Javier González Alegre, al igual
que el abogado defensor.

La magistrada fijó nueva
fecha para la preliminar, el
próximo 24 de febrero, a las
08:00, donde deberá estudiar
el pedido de la Fiscalía en
contra del senador Filizzola.

No obstante, la Sala Cons-
titucional había favorecido ya
a Filizzola sobre que está afec-
tado por la acción de los
coprocesados, donde se había
anulado la acusación del Mi-
nisterio Público.

Es más, a raíz de ello, la
jueza había sobreseído, en el
2020, a los dos españoles pro-
cesados, pero esto había sido
revocado por el Tribunal de
Apelación. Sin embargo, la
Corte anuló esta última re-
solución, con lo que Filizzola
podría correr la misma suerte.

lll

Juan José Brull
ALBERDI

Pobladores de la localidad de
Alberdi, Departamento de
Ñeembucú, se manifestaron
frente a la Comisaría 26ª,
exigiendo seguridad y más ac-
ción a la Policía Nacional. El
reclamo ciudadano se dio en
momentos en que la fron-
teriza ciudad soportaba una
ola de violentos asaltos.

“El miedo se apoderó de la
población y por eso salimos a
reclamar. Este flagelo de la
corrupción se nos está pe-
gando en el pueblo, gente que
nos tiene que cuidar la espalda
nos está robando”, expresó
Angélica Chaparro, antigua
pobladora de la ciudad.

“Basta de inseguridad”,“Los
delincuentes nos están per-
judicando y dañando la ima-

gen de la ciudad”, fueron al-
gunos de los reclamos que
hicieron saber en la movi-
lización.

Miguel Vázquez, presidente
de la Cámara de Comercio,
refirió que los ciudadanos se
hartaron de los reiterados y
millonarios robos que se re-
gistraron en tan poco tiempo y
sin resultados en la investi-
gación.

“Es llamativo que en un
departamento que cuenta con
un cerrojo en los controles
policiales, los maleantes ac-
túen con tanta impunidad”,
refirió.

También denunciaron la
complicidad de los agentes,
con los que se genera mucha
delincuencia que acecha a la
población.

Al respecto, pidieron más
acción del Ministerio Público
ante la aparición de un in-

tegrante de la policía invo-
lucrado con estos hechos.

“Es saludable que la Policía
Nacional cambie a la totalidad
de los uniformados que pres-
taban servicio en Alberdi”,
apuntó Vázquez.

Doña Angélica, por su parte,
pidió al ministro del Interior
Enrique Riera que ponga “ma -
no dura” en la zona, para que
los agentes policiales cumplan
con su trabajo.

“Una boca de salida nomás
tienen que controlar, están
buscando a quién pedirle pla-
ta, aprietan a la gente”, in-
dicó.

La mujer señaló que los
pobladores están realizando
manifestaciones pacíficas, pero
no descarta que se aumenten
las medidas de fuerza.

CAMBIOS. El director de Po-
licía de Ñeembucú, comisario
Pablo Fredy Ortiz González,
resolución mediante, designó
como jefe de la Comisaría 26ª
al comisario César Mariano
Maldonado Giménez, y como
subjefe al comisario Ariel Da-
río Ortiz Cohene.

Además, presentaron a los
suboficiales quienes pasarán a
prestar servicio en dicha de-

pendencia; se trata de un total
de 23 uniformados, que in-
tegran la dotación.

ASALTO. Un policía y otras
dos personas que habían par-
ticipado en un violento asalto
domiciliario en Alberdi serán

trasladados hasta la Peniten-
ciaría Regional de Misiones.

Los mismos son Kevin An-
drés Molinas Caballero, de 20
años, Rolando Javier Villalba
Florenciáñez (30) y el subo-
ficial mayor Richard Cáceres
Ojeda (37).

“El miedo se apoderó
de la gente y por eso
salimos a reclamar”

Reclamos. Los alberdeños se manifiestan, cansados de la inseguridad que azota la zona.

JUAN JOSÉ BRULL

Ya cansados y sobrepasados por los
hechos de inseguridad, los pobladores de
Alberdi salieron a exigir mayor seguridad
y más acción a la Policía Nacional. El
agente y sus cómplices pasarán a prisión.

A prisión. Los sospechosos pasarán a la cárcel de Misiones.

Últimos hechos
de inseguridad
El pasado lunes un policía y
otras dos personas cayeron
tras presuntamente participar
en un violento asalto domi-
ciliario, de donde se llevaron
G. 90 millones, propiedad de
Juan Ernesto Vargas (81).
La misma familia afectada ya
había sido asaltada el pasado
18 de enero, cuando Bruno
Vargas Villalba (54), hijo del
anterior mencionado, fue víc-
tima de un asalto en el interior
de una casa de cambios de su
propiedad.
Los delincuentes se apropia-
ron de G. 300 millones, USD
17.000, 1.200 euros, 700 rea-
les, 25 millones de pesos ar-
gentinos y varios cheques.

llllllllllllllllllllll
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Final del Nacional de Interligas

Paraguarí

Paraguarí, con optimismo y mucha confianza

El seleccionado de fútbol de
Paraguarí se prepara para
afrontar la gran final del In-
terligas ante Sanjosiana ma-
ñana en el Defensores del
Chaco.
José María Giménez, presi-
dente de Paraguarí, en charla
con ÚH, aseguró que llegan
con confianza al duelo.
“Hicimos una gran campaña,
estamos bien, los muchachos

están motivados”.
Según informó Ramón Ca-
brera, histórico colaborador
de este diario, Luis Escobar,
técnico del equipo, está con-
fiado en poder lograr un re-
sultado positivo.
Vale recordar que el campeón
se ganará el derecho de par-
ticipar en la División Inter-
media 2026, segunda cate-
goría del fútbol paraguayo.

Sanjosiana

Julio Cáceres, con rol clave en Sanjosiana
Julio César Cáceres, campeón
del fútbol paraguayo y uno de
los históricos de la Albirroja,
cumple un papel importante
en el seleccionado sanjosiano
de cara a la final única del
Nacional de Interligas de la
UFI, que se jugará mañana
ante Paraguarí, desde las
19:00, en Sajonia, por un lugar
en la Intermedia 2026.
Justo Hernán Valdez Balbue-

na, ex futbolista del Sportivo
San José de esta comunidad,
indicó que la suma de Cá-
ceres al plantel de Sanjosiana
constituye una inyección aní-
mica extraordinaria y en es-
pecial para la final, informó
el colaborador Néstor Ojeda
para el diario Última Hora.
Declararon asueto distrital es-
te viernes 31 de enero, en San
José de los Arroyos.

Danilo jugará en Flamengo
Flamengo anunció el fichaje del de-
fensa brasileño Danilo, ex jugador del
Juventus italiano y del Real Madrid
español, hasta finales de 2026.

Adam se
estrena en
arco catarí
El paraguayo Adam Bareiro,
quien recientemente se in-
corporó al fútbol de Catar,
anotó su primer gol con la
camiseta de su nuevo equi-
po, el Al Rayyan de aquel país
asiático.

El delantero albirrojo,
quien está cedido a préstamo
por un año desde el River
Plate argentino, a los 15 mi-
nutos de la primera fracción
igualó el encuentro que su
equipo estaba jugando ante
el Al Gharaja por la fecha 14
de la Liga de Qatar. El juego
culminó 2 a 2.

Bareiro llegó hace solo se-
manas al Al Rayyan, pues no
iba a ser tenido en cuenta por
el entrenador Marcelo Ga-
llardo. El delantero no pudo
marcar un solo gol en un
semestre jugando con la ca-
miseta de River, por lo que
cedió su plaza para la llegada
de otro paraguayo al Mi-
llonario, Matías Rojas.

DT de Águilas
le da alas
a Sánchez
El entrenador brasileño del
América de México, André
Jardine, habló sobre la si-
tuación del paraguayo Ri-
chard Sánchez, quien tiene
ofertas del club para seguir y
de Racing para jugar en el
fútbol argentino. Dijo que
no hay jugadores innego-
ciables, con lo que alentó su
salida con la condición de
que se pague lo que vale su
ficha. “Nos importa mucho
el sentimiento del jugador. Si
siente que el ciclo se cerró, lo
apoyaremos. América invier-
te bien en cada jugador y
debe convenir; en cambio, si
los jugadores quieren estar,
cuentan con mi apoyo. No
hay jugadores innegociables
(...) si sale Richard o cual-
quiera, será complicado, pe-
ro el club tiene precio para
cada jugador, se debe de pa-
gar lo que cada jugador vale”,
aseguró tajante, en represen-
tación de América.

lll

Equipos de la talla del Real
Madrid, Bayern Múnich o
Manchester City, todos
campeones europeos, de-
bieron conformarse con

disputar los playoffs pa-
ra pasar a los octavos
de final de la Liga de

Campeones de Europa,
mientras el Liverpool y el

Barcelona tuvieron un due-
lo minuto a minuto para

quedarse con el puesto
del mejor entre 32 equi-

pos, final-
mente en ma-

nos del equipo inglés.
El campeón tendrá que

jugársela en el play-off: el
Real Madrid se impuso 3-0
en su visita al Brest. Por su
parte, Manchester City, por
detrás en el marcador al ter-
minar la primera parte y vir-
tualmente eliminado, termi-

nó remontando ante el Brujas
(3-1) para hacerse con una
plaza en el play-off de acceso a
o c t avo s.

Entre los ocho clasificados
directamente a octavos, Bar-
celona (2°), Arsenal (3°), In-
ter (4°), Atlético Madrid (5°)
Bayer Leverkusen (6°), Lyon y
Aston Villa (7°) triunfaron
ayer, es decir, solo el 1° no lo

hizo, Liverpool.
En los playoffs, tras un sor-

teo, Atalanta y Borussia Dor-
tmund se enfrentarán a Spor-
ting Lisboa o a Brujas; Real
Madrid y Bayern Múnich a
Celtic o Manchester City; AC
Milan y PSV Eindhoven a Fe-
yenoord o a Juventus; París
Saint-Germain y Benfica a
Monaco o Brest.

A
FP

A los pla-
yoffs. El Real
Madrid ganó,
pero no pudo
estar entre los
8 mejores.

¡Con samba! El
extremo brasile-
ño Savinho mar-
có el tercer gol,
para asegurar la
clasificación.
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Dominante. Maxey, rumbo a un doble, anotó 43 puntos.

Warriors vuelven a
ganar y 76ers golpean
Los Golden State Warriors su-
peraron 114 a 103 a Utah Jazz
tras su última derrota ante Los
Ángeles Lakers.

Con esta victoria, los Wa-
rriors salieron de racha ne-
gativa y quedaron en marca de
23-23. Dennis Schröder fue el
máximo anotador del equipo
con 23 puntos y no contó con
la presencia de Stephen Curry.

Los Lakers que venían de
la victoria ante Warriors fue-
ron sorprendidos por los
Philadelphia 76ers que de
local le propinaron un 118 a
104. Pese a la caída, el equi-
po de Los Ángeles sigue
quintos en la conferencia
oeste de la NBA con marca
de 26-19. El líder es Okla-
homa con 37-8. Suma experiencia. Lewis Hamilton avanza con su Ferrari.

Hamilton choca su
Ferrari en Montmeló
El piloto británico Lewis Ha-
milton sufrió un choque en
su Ferrari SF23, en los tests
privados que realiza la es-
cudería italiana en el circuito
español de Montmeló, en
Barcelona.

Hamilton se bajó por su
propio pie del coche, que
luego fue llevado de vuelta a
boxes, donde Ferrari ana-

lizará los daños y motivos
del choque.

Ayer, se conoció que Fe-
rrari y Red Bull aprobaron las
distintas pruebas de choque
que se realizan previos al
armado del nuevo auto. Se
analizan integridad del mo-
rro, test frontal, prueba de
choque lateral, parte trasera y
columna de dirección. Tradicional. Los chicos se divierten y compiten.

Se juega la Copa de
Verano Azulgrana
En Itapúa se llevará a cabo
desde hoy, y hasta el 2 de
febrero, uno de los torneos
más prestigiosos de escuelas
de fútbol, la Copa de Verano
Azulgrana, que contará con
la presencia de chicos de
distintas escuelas de fútbol
del país, e incluso del ex-
tranjero. Las categorías 2014,
la 2015 y la 2016/17 (Baby)

son las que tomarán parte de
esta tradicional competencia,
que cuenta con el aval de la
Fundación CCP y con el apo-
yo de distintas entidades del
Sur del país.

Los partidos se llevarán a
cabo en Mundo del Deportes,
predio deportivo dentro del
casco urbano de la ciudad de
Encarnación.
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GENTILEZA

Gran andar. Alexander Männel Jara con futuro prometedor.

Alexander Männel
con marcas nuevas

El atleta universitario para-
guayo Alexander Männel Ja-
ra, consiguió varias marcas
en su carrera dentro de los
juegos universitarios en los
Estados Unidos.

Tras superar una vieja
plusmarca que estuvo vigen-
te 35 años (salto con ga-
rrocha), acaba de acreditar-
sele igualmente un nuevo
récord sudamericano en la
categoría U20 luego de co-
sechar 5.193 puntos en la
prueba del heptathlon (im-
plementos de mayores) en el
circuito universitario esta-
dounidense disputado en
Lynchburg, Virginia.

Esta plusmarca, además

de ser récord sudamericano es
un nuevo tope nacional en las
categorías U20, U23 y Ma-
yores en dicha prueba.

Alexander además posee
dos récords a nivel indoor
conseguidos en Norteamerica:
Sub 20 heptatlón de Paraguay
con bala de 6 kilos y Sub 20
heptatlón con bala de 7 kilos
260 gramos

Ahora la Federación Para-
guaya de Atletismo tiene en
trámite con la Sudamérica, el
reconocimiento de otros topes
logrados en Sub 20 e incluso
antes en Sub 18, habiendo
sido número 20 del mundo
en la modalidad de decatlón
en el año 2023.
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En un partido inteligente y a la
vez sacrificado tácticamente,
Paraguay se recuperó de la
dolorosa goleada que le in-
fligió Uruguay en la fecha pa-
sada, venciendo a la selección
local, Venezuela, por 1 gol
contra 0, eliminándola pre-
maturamente y clasificando
de forma directa al Hexagonal
final de la competencia su-
damericana.

El entrenador Antolín Al-
caraz, sucesor inesperado del
despedido Aldo Duscher, dejó
de lado la línea de tres de-
fensores del desastroso par-
tido anterior, volvió a la línea
de cuatro y priorizó las salidas
rápidas de contragolpe antes
que la tenencia del balón. De
esta manera, el ofensivo de
Guaraní, Octavio Alfonso, en
un ataque con mucha gente
de Paraguay recibió de frente
una pelota pivoteada por
Thiago Caballero dentro del

área, y luego de un par de
fintas sacó un remate de zur-
da precisamente colocado
para marcar el único gol del
encuentro, a los 42 minu-
t o s.

En la segunda parte, Pa-
raguay se refugió en su cam-
po con mucho orden, pero a
pesar de que Venezuela me-
tió pelotas al área, no contó
nunca con una situacion cla-
ra para peligrar la victoria
guaraní.

Mañana, a las 20:30, Pa-
raguay enfrenta a Chile.

La figura
Octavio Alfonso
Fue incansable detrás
de Caballero, Aguayo y
Miño. Hizo el gol con un
zurdazo desde el lugar
donde lo quería Alcaraz.

Recuperación. Paraguay venció a Venezuela, el local, en un partido sufrido. Octavio Alfonso hizo el único tanto.

AFP

La Albirroja gana y clasificaLa Albirroja gana y clasifica
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Desde que subió a Primera
División, Sportivo Amelia-
no se especializó en hacer
sufrir a Olimpia, hoy los de
Aldo Bobadilla buscarán
aprovechar el mal inicio de
año del Franjeado y alcan-
zar su segunda victoria.

Bobadilla deberá prescin-
dir de Víctor Salazar, lateral
derecho que pertenece a
Olimpia y en su lugar pon-
drá a Pablo Aranda, ade-
más, Allan Wlk, primera
opción de cambio en ata-
que, tampoco estará por la
misma condición.

Enfrente el entrenador
Martín Palermo modificará
la estructura del equipo,
dando mayor contención
en el mediocampo, con el
ingreso de Javier Domín-
guez por Erik López, pa-
sando del esquema 4-4-2 a

4-5-1, jugando con
Rodney Redes y

Derlis Gonzá-
lez como ex-
tremos, de-
jando sola-
mente a
Darío Bene-
detto como

único delan-
tero.
Olimpia suma

dos derrotas seguidas.

Equipo que
gana no se
modifica

lll

Guaraní buscará
mantener su buen

inicio de torneo
que lo tuvo como
vencedor en el clá-
sico más añejo ante
Olimpia por 1-0 con

el gol de Daniel Pérez a
los 11 segundos.
Ante el buen funciona-

miento que mostró ese on-
ceno, el entrenador Francisco
Arce, decidió mantenerlo para
lo que será el encuentro de
hoy ante General Caballero de
Juan León Mallorquín desde

las 18:00 en el estadio Mu-
nicipal de Carapeguá.

Al ser local en este estadio,
Arce ayer entrenó en el campo
de juego del Municipal y así
ver las condiciones del em-
pastado.

El General llega tras perder
tres puntos en su casa y que-
darse con la unidad que sig-
nificó el empate en el último
minuto ante Recoleta.

Para visitar a Guaraní, Troa-
dio Duarte solamente cam-
biará en ataque a Ronald Roa
para posicionar a Cristian
Amarilla.

Ronditas

Deportivo Recoleta

“Tenemos que reponernos”
El entrenador del Deportivo Recoleta
lamentó la caída (0-2) de su equipo en
la jornada 2 del Apertura ante el 2 de
Mayo pedrojuanino. El encuentro se
desarrolló en el Martín Torres y el
estratega ya piensa en levantar cabeza
para el próximo juego. “Fuimos su-
perados, el rival fue superior. El “2” es
un equipo ordenado e intenso. Ahora
a trabajar en la semana, quedan pocos
días y tenemos que reponernos lo
antes posible”, dijo el estratega durante
la rueda de prensa. La próxima pre-
sentación del Canario será ante Li-
bertad, el domingo desde las 20:30 en
la reapertura de La Huerta.

Atlético Tembetary

Núñez quiere ser protagonista
El volante extremo de Tembetary, Jorge
Núñez (foto) fue uno de los res-
ponsables para emparejar el 0-2 que
sufría su equipo ante Trinidense, en el
desarrollo de la fecha 2.
El futbolista refirió que el desafío del
equipo es ser protagonista del torneo.
"La veníamos remando desde abajo,
queremos ser protagonistas de prin-
cipio hasta el final", afirmó Núñez.
Este es el segundo empate del Rojiverde
en su retorno a Primera División, en la
fecha 1, también fue el encargado de
igualar las acciones ante Luqueño. En
la fecha 3 su rival será Olimpia, el lunes
(20:00) en el Defensores del Chaco.

El Decano
medirá a su
pesadilla
l Olimpia visita a
Ameliano, desde las
20:30, en Itauguá.

Obras firmes
En las últimas horas se
dieron a conocer los
avances de obras en el
estadio ueno Osvaldo
Domínguez Dibb, donde
finalizó la etapa de de-
molición y ahora se en-
focarán en retirar los es-
combros para arrancar
la construcción nueva.
En Ameliano, restan de-
talles para que el equipo
sea local en Villeta.

partidos suman Olim-
pia y Ameliano, la V
Azulada venció en 8,
el Franjeado en 5 e

igualaron en 1
ocasión.

14

l Guaraní recibe hoy
a General Caballero
en Carapeguá (18:00).

victorias tiene Guara-
ní sobre General Caba-
llero de Juan León Ma-

llorquín en un histo-
rial de 8 choques

de liga.

5

Trabajos en San Lorenzo
La dirigencia del Sportivo San
Lorenzo continúa con los traba-
jos en su estadio para recibir a
Guaraní en sus choques de lo-
cal. Se trabaja en la instalación
de las cámaras de circuito ce-
rrado, mudanza de las torres del
VAR e instalación de bancos de
suplentes. Tras la inspección se-
rá habilitada para Primera.

Firme. Darío
Benedetto
continuará
como único
delantero de
área en el
franjeado.

Veloz. Da -
niel Pérez,
un lateral
que se
lanza al
ataque y
llega al
gol,
buena
carta au-
rinegra.
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l Con autoridad y con-
tundencia, Libertad supe-
ró a Nacional por 3-0.
lll

Libertad fue práctico y efi-
ciente, con esa estrategia su-
peró ampliamente a Nacional
en su propio estadio, en el
desarrollo de la segunda fecha
del Apertura 2025.

El Guma demostró que no
fue casualidad ganar la Su-
percopa Paraguay 2024, igua-
ló su anterior partido ante
Cerro Porteño 2-2 y ahora con
buen fútbol se pone la ca-
miseta de candidato a ganar el
torneo.

Todos los goles llegaron en
la primera mitad, Óscar Car-
dozo abrió el concierto de

goles que fueron llegando
uno tras otro, cuando el Trico
no entendía lo que pasaba. El
segundo tanto Iván Franco
aprovechó el descuido de la
barrera y para coronar los
primeros 45’, Rubén Lezcano
se lució con un gol de an-
tología.

En la complementaria,
Nacional salió a buscar el
partido, pero los repolleros
bien parados sostuvieron el
marcador sin complicacio-
nes hasta el final. Por otra
parte, Roque Santa Cruz in-
gresó a los 80’ y completó
1.000 partidos en su carrera.

La figura
Rubén Lezcano
El volante gumarelo vol-
vió a demostrar un nivel
altísimo. Se ganó la con-
fianza del entrenador
Aquino y no falla.

Golazo. Rubén Lezcano definió como un crack, eludió a
tres adversarios y colocó el balón ante la salida del portero.

Sportivo 2 de Mayo

Romero conforme con la victoria y rendimiento

Hugo Romero, presidente del
2 de Mayo de PJC, expresó su
conformidad después del
triunfo 2-0 ante Recoleta, por
la fecha 2.
“Contento con la exposición
futbolística del equipo y, ló-
gicamente, por el resultado, le
ganamos a un rival intenso”,

dijo Romero.
El Gallo con goles de Pedro
Sosa y Sergio Bareiro (ambos
en la foto) selló su primera
victoria torneo. Su próximo
rival será Guaraní, el lunes 3
de febrero a las 09:00 en el
estadio Río Parapití, día y
horario atípico.

Sportivo Trinidense

Rieder: “Tenemos que evitar los errores”

“El resultado 2-0 es un peligro
en el fútbol porque en lo
psicológico ya pensás que es
seguro y el rival ya no tiene
nada que perder, entonces te
tiran la artillería encima. Te-
mebetary hizo méritos para
emparejar el partido. Trini-

dense cometió errores”, se-
ñaló Norman Rieder, titular
de Trinidense en su evalua-
ción después del empate 2-2
del Triqui sobre los Rojiverdes.
“Tenemos que evitar los erro-
res infantiles, nos pasó en los
dos partidos”, finalizó.

Ronditas
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¡Contundente!¡Contundente!
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Sportivo Luqueño y Cerro
Porteño empataron 1-1 en
Itauguá, un partido de trámite
complicado, con muchas im-
precisiones, pero que fue vi-
brante de principio a fin.

Las máximas emociones
pasaron en el segundo tiem-
po, ya que en el primero no se
dieron concesiones, las marcas
estuvieron firmes y los es-
pacios faltaron.

En la complementaria ingre-
saron los desequilibrantes. En
Luqueño, Lautaro Comas, y en
Cerro Porteño, Alexis Fariña.

Comas fue incisivo en el

costado izquierdo, misma si-
tuación para Fariña, que con
una gran visión vio a Iturbe
picar entre los defensores y ahí
lanzó el pase profundo. Iturbe,
con su agilidad y potencia,
superó las marcas de los cen-
trales para definir al gol sobre
los 60 minutos.

Luqueño tuvo sus oportu-
nidades de empatar el juego,
con un remate al travesaño
por parte de Comas sobre los
66 minutos y la más clara, un
mano a mano de Pérez, a los
80’, que definió alto. Ya sobre
tiempo adicionado, a los 95’,
un centro largo de Pereira
encontró a Alborno en el me-
dio del área y con un cabezazo
dejó sin chances a Fernández.
El empate fue justo, pero los
jugadores de Cerro no pen-
saron igual y le reclamaron al
árbitro.

La figura
Juan Iturbe
El ofensivo azulgrana ge-
neró peligro en múltiples
ocasiones, marcó un gol,
pero no le alcanzó para
la victoria.

l Paridad 1-1 entre Lu-
queño y Cerro Porte-
ño con un final picante.

Gustavo
Saba

gsaba@uhora.com.py

No cree. Juan Iturbe
se lamenta una si-
tuación desperdicia-
da. Cerro no brilló y
sacó otro empate en
el Apertura.

partidos pasaron para
que Luqueño y Cerro
vuelvan a empatar. La
última vez fue 2-2 el

20/08/2023, en
el Sur.
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